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Política
Peña distinguió a artesanos
El presidente de la República, Santiago
Peña, realizó ayer un reconocimiento a
los maestros artesanos del país. Es-
tuvo acompañado por la primera dama.

Al Gobierno le cuesta hallar salida
al papelón de la Senad con la DEA
Diciembre está marcado por la controversia ante la ruptura de la Senad con la agencia antidrogas
de EEUU. Entre desprolijidades, autoridades buscan un acuerdo para frenar la salida de la DEA.

lll

Todo comenzó el 6 de di-
ciembre por la noche cuando
el periódico norteamericano
Washington Post publicaba la
primicia con el título: “Un
importante país de tránsito de
cocaína detiene la coopera-
ción antidrogas de EEUU”,
para luego anunciar que Pa-
raguay decidió suspender la
cooperación con Estados Uni-
dos, “un golpe significativo a
los esfuerzos estadounidenses
para frenar el crimen orga-
nizado en dicho país”.

El periódico se hizo eco de
una nota enviada por el mi-
nistro de la Senad, Jalil Rachid,
el 3 de diciembre, donde co-
municó el término de la par-
ticipación de la DEA con nues-
tro país en el programa Uni-
dad de Inteligencia Sensible
(SIU)

Al día siguiente, Rachid, el
ministro del Interior, Enrique
Riera y otras altas autoridades,

dieron una conferencia de
prensa, donde señalaron que
la “DEA no se va de Paraguay”
y Riera explicó que con esto, la
SIU pasará a trabajar única-
mente con la Policía.

Rachid indicó que la Senad
dispone de aproximadamente
300 agentes especiales a nivel
nacional, de los cuales unos
15 estaban desvinculados de
las labores de inteligencia del
organismo antidrogas debido
a su asignación en la SIU-
Senad. Con esta medida, su-
puestamente dichos agentes
serán incorporados para for-
talecer la Unidad de Inteli-
gencia de la Senad.

“Desde que asumí el cargo
busqué potenciar las tareas de
inteligencia y eso obliga a que
los recursos humanos vuelvan
a trabajar en nuestra Dirección
de Inteligencia que ha pro-
ducido los mejores resultados
en la lucha contra el nar-
cotráfico”, afirmó Rachid y

alegó que el presidente San-
tiago Peña aprobaba la de-
terminación para supuesta-
mente potenciar a la Policía.
En esos momentos Peña se
encontraba fuera del país.

RECULADA. A su regreso, el
presidente Peña, específica-
mente el 16 de diciembre, dijo
que continuará la cooperación
de la DEA con la Senad. “Ac á
no hay ningún cambio, se-
guimos trabajando”, expresó.

“Nosotros vamos a seguir
trabajando. Siguen habiendo
reuniones con los oficiales de
la DEA y el Gobierno ame-
ricano. Les puedo asegurar
que el resultado va a ser un
acuerdo de cooperación mu-
cho más amplio y robusto”,
señaló el presidente en una
rueda de prensa.

De esta forma, el ministro
de la Senad, Rachid, quien
había comunicado el término
de la cooperación, aclaró que

están en etapa de reestruc-
turación de la dirección de
inteligencia. “Necesitamos re-
forzar la dirección de inte-
ligencia de la Senad, estamos
viendo la forma de cómo for-
talecer a la Senad”, dijo.

Por su parte, el contraal-
mirante Cibar Benítez, titular
del Consejo de Defensa Na-
cional (Codena), enfatizó en
que se va a potenciar la coo-
peración del organismo nor-
teamericano en el país, sobre
todo en instituciones como la
Policía Nacional.

RETIRO. El 17 de diciembre el
agente especial de la DEA,
Miguel Rivera, responde a la
nota de Jalil Rachid del 6 de
diciembre, que daba por ter-
minada la colaboración entre
la Senad y la SIU.

La carta es precisa en señalar
que cumplen con un preaviso
de 90 días, por tanto, su retiro
será el 6 de marzo del 2025.

Además, contempla que se
haga un cierre administrativo
e inventario de todos los equi-
pos donados y/o comprados
en el marco del programa SIU,
que recibe cooperación de la
DEA, para inventariar y re-
cuperarlos, bajo la cláusula de
uso restringido referenciada.

El Gobierno envió al con-
tralmirante Cibar Benítez a dar
la cara ante los medios. “Fue
un malentendido. Necesita-
mos de la DEA y de todas las
prácticas que tienen”, expresó
el contralmirante y acotó que
generaron una nota firmada
por el propio ministro Rachid,
donde se deja sin efecto la
primera nota del 6 de di-
c i e m b r e.

Tras este nuevo papelón, el
ministro Benítez explicó que es
un hecho que el memoran-
dum de entendimiento del
2022, no obra en los registros
de la Senad en la actualidad,
por tal motivo esta institución

estaba en desconocimiento del
mismo. “Ahora bien se ra-
tifican plenamente todos los
términos de aquel convenio
del 2022, solicitando mante-
ner una mesa de diálogo, para
seguir potenciando la coope-
ración a fin de maximizar los
resultados de la lucha contra el
tráfico internacional de drogas
y delitos conexos”, expresó.

STAND BY. Además, debido a
la temporada de vacaciones se
interrumpieron las negocia-
ciones entre el Gobierno y la
DEA y se debe esperar a la
llegada de la principal au-
toridad de la agencia anti-
drogas norteamericana en
nuestro país. Algunos parla-
mentarios de Honor Colo-
rado responsabilizan de esta
situación solamente a Jalil Ra-
chid por lo que piden su
cabeza, pero otros dicen que el
responsable está en un puesto
mucho más alto.
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ENTREVISTA AL EMBAJADOR FEDERICO GONZÁLEZ, EX CANCILLER Y EX MINISTRO DEL INTERIOR

“Situación con la DEA nos ubica como un país muy poco serio”
IRRESPONSABILIDAD. “No sé hasta qué punto
explicaron al presidente las implicancias del tema”.

EEUU. “En temas de su seguridad nacional, es
difícil que cambie de posición con Donald Trump”.

lll

Susana Oviedo
soviedo@uhora.com.py

El ex canciller y ex ministro
del Interior durante el go-
bierno anterior, Federico
González, considera un
“tremendo error” la situa-
ción generada por el mi-
nistro de la Secretaría Na-
cional Antidrogas (Senad),
Jalil Rachid, de comunicar
el cese de la cooperación de
la Administración de Con-
trol de Drogas (DEA) de los
Estados Unidos y toda la
subsiguiente reacción del
Gobierno Nacional de tra-
tar de enmendar esta “irres -
ponsabilidad” que ante la
comunidad internacional,
dice, posiciona al país co-
mo muy poco serio. Pese a
ello, cree que el organismo
antidrogas estadounidense
no dejará de apoyar al Pa-
r a g u ay.

–¿Cómo cree que afecta la
imagen del país el intento
por parte del Gobierno de
poner fin a la cooperación
entre la DEA y la Secretaría
Nacional Antidrogas (Se-
nad)?
–Es un tremendo error que,
supuestamente, parte de una
desprolijidad que termina
convirtiéndose en una gran
irresponsabilidad. Y eso, ló-
gicamente, al ser una decisión
de gobierno, afecta al Estado
p a r a g u ayo .
Nos posiciona como un país
muy poco serio ante la co-
munidad internacional. En el
caso específico, ante un go-
bierno amigo, a través de una
agencia, pero en el ámbito
internacional también, por-
que esto tiene repercusión a
nivel internacional.
Entonces, como bien sabe-
mos, toda firma, a toda sus-
cripción de un instrumento
internacional se le aplica el
principio del pacta sunt ser-
vanda (los pactos deben ho-
nrarse). O sea, que tiene que
ser cumplido de buena fe, en
todos sus términos. Y es lo que
no se está haciendo en este
caso.
Y dije desprolijidad porque
alegan un desconocimiento
de un instrumento que estaba
vigente. Específicamente de un
memorándum de entendi-
miento de marzo de 2022.
Pero el desconocimiento de la
ley no amerita, no justifica su
incumplimiento. Y, más grave
aún, no puede la cabeza de
una institución que maneja
temas tan sensibles y tan im-

portantes como el combate al
crimen transnacional organi-
zado, desconocer que esté vi-
gente. No tiene sentido.
Esto afecta negativamente al
Paraguay. Es algo sobre lo que
se tiene que trabajar para tratar
de presentar nuevamente una
imagen seria. Yo no sé cómo se
va a hacer porque el impacto
es fuerte, es duro.

–El ministro de la Senad,
Jalil Rachid, dijo que el pre-
sidente de la República es-
taba al tanto de la decisión
de dar un corte a la coo-
peración recibida de la DEA.
Además, que la Senad es
dependiente de la Presiden-
cia…
–Y realmente yo no sé si se le
informó al presidente y hasta
qué punto se le explicó sobre
las implicancias que tendría
una decisión de esta mag-
nitud, porque lógicamente
hay decisiones que sí se toman
con conocimiento del jefe de
Estado y que no arrastran con-
secuencias serias o graves. Pero
de la que estamos hablando,
sí. Pero no manejo la in-
formación de hasta qué punto
se le informó sobre las con-
secuencias que esto acarrea-
ría.

–¿Es exagerado considerar
un escándalo este hecho?
–Bueno, hay muchos adjetivos

que se le han venido dando a
esto. Que yo recuerdo, es la
primera vez que sucede una
situación de esta magnitud,
tan delicada y compleja por el
tema que involucra, que es el
combate al crimen organizado
transnacional.
En el combate al crimen or-
ganizado transnacional de-
manda un trabajo coordinado
entre las fuerzas de seguridad
de distintos países. Es la única
manera. Varios años atrás, no-
sotros nos dimos cuenta de
eso cuando resultaba impo-
sible confrontar solos, unila-
teralmente, a las distintas or-
ganizaciones de crimen or-
ganizado. Es imposible, por-
que cruzaban la frontera, y no
teníamos los medios.
Y ahí es que se empezó a
trabajar, no solo con la DEA,
sino con organismos de se-
guridad de otros países, de
otras regiones como la Eu-
ropol y, acá en la región, con
Brasil, Argentina, Bolivia. Por
ende, es demasiado sensible el
tema y la única forma de
afrontarlo es de manera coor-
dinada e intercambiando in-
formación y recursos.

–¿Es factible que solo el
Ministerio del Interior a tra-
vés de la Policía Nacional
pueda llevar adelante la po-
lítica de combate al crimen
organizado transnacional y

concretamente al narcotrá-
fico, como se planteó en la
primera justificación del
corte de la cooperación con
la DEA?
–Por Constitución, el órgano
del Poder Ejecutivo encargado
de la seguridad nacional es el
Ministerio del Interior con la
Policía Nacional. Pero el con-
cepto de seguridad es muy
amplio. La Policía tiene que
lidiar con narcotráfico, con
motochorros, hasta con po-
lución sonora y entre ellos
también, como otro elemento
más, con el narcotráfico.
Mientras que la Senad tiene
como única y específica mi-
sión el combate al narcotrá-
fico.
Por tanto, es muy difícil, que el
Departamento Antinarcótico
de la Policía pueda confrontar
esto, sin la colaboración de
otras instituciones en nuestro
país y sin la cooperación in-
ternacional.
Es muy específica la prepa-
ración que reciben a través de
la cooperación internacional.
Y esto solamente lo tienen los
agentes de la Senad, porque
por naturaleza y por misión,
eso es lo que tienen que ha-
c e r.

–¿Qué error cometió el Go-
bierno con respecto al Me-
morándum de Entendi-
miento firmado en el 2022

para ampliar la cooperación
de la DEA e incorporar a
otras instituciones del Es-
tado?
–La presencia de la DEA se da
en el ámbito de la cooperación
internacional desde el año
2010 y específicamente con la
Senad. Ese mismo año se am-
plió al trabajo con la Policía
Nacional, aunque centrándola
siempre en la Senad a través
del SIU, que es la Unidad de
Investigación Sensible. Y a tra-
vés de ellos es que propor-
cionan los elementos, los
equipos y la preparación y
entrenamiento para llevar ade-
lante su cometido.
Luego, la cooperación se re-
novó en el 2016, y en el 2022
se amplió aún más incluyen-
do al Ministerio Público.
Entonces era Senad a la ca-
beza, Policía Nacional y Mi-
nisterio Público. Están esta-
blecidos ahí en el marco de
acción, qué es lo que se puede
hacer, cómo se debe hacer. Y
también los términos para po-
ner fin al Memorándum de
Entendimiento.
Al ser un Memorándum de
Entendimiento es un poco
más sencillo el procedimiento
para concluir la cooperación.
Implica un preaviso y son 90
días, pero todos los involu-
crados tienen que estar al tan-
to. Y por la información que
manejo, que es pública, de la

finalización de la colaboración
de la DEA por parte de la
Senad, no estaban al tanto el
Ministro del Interior, ni el co-
mandante de la Policía Na-
cional ni el fiscal general del
Estado. Ante la situación ge-
nerada, luego, en cierto modo,
hacen que el secretario per-
manente del Codena, del
Consejo de Defensa Nacional,
salga a poner la cara.

–¿Y qué tenía que ver el
Codena en todo esto?
–Ahí se analizan las decisiones
a tomarse. Del Codena for-
man parte del presidente de la
República, los ministros de
Defensa, del Interior, de Re-
laciones Exteriores, el coman-
dante de las Fuerzas Militares,
el Jefe de Estado Mayor Con-
junto, el Secretario de Inte-
ligencia y alguna otra auto-
ridad que pueda tener cierta
responsabilidad o participa-
ción para un caso específico
que se está analizando. Pero
esa es la conformación del
Consejo. Y es a nivel neta-
mente estratégico.
Entonces, se analizan los ca-
sos, se evalúan las situaciones y
luego se toma una determi-
nación, se comunica al pre-
sidente y él es el que decide
finalmente si se realiza o no.

–Pero en este caso, el Co-
dena aparece después del
impasse o la situación ge-
nerada entre DEA y la Sen-
da
–Así es. Justamente es lo que
escuché decir al contralmiran-
te Cibar Benítez, que es el
secretario permanente del Co-
dena en este momento. Dijo
que esto no se evaluó al in-
terior del Consejo, y que se
enteraron posteriormente.

–¿Cómo queda el argumen-
to de parlamentarios oficia-
listas que justificaron el te-
ma alegando que tenía que
ver con la soberanía?
–Reitero, la única manera de

tratar de tener efectividad en el
combate al crimen organizado
transnacional es a través de la
cooperación y el trabajo coor-
dinado.
El intercambio de inteligencia,
la posibilidad de recibir en-
trenamiento, equipamiento,
etc. Entonces, el crimen or-
ganizado transnacional, como
su nombre lo dice, no respeta
fronteras, no respeta límites,
no respeta soberanías. Y la
única forma de combatirlo es
coordinando esa acción con
fuerzas operativas, con fuerzas
de seguridad de otros países.
Pero hay un punto, en la
contestación de la DEA a la
nota de la Senad del 6 de
diciembre, ellos ya dan por
sentado que se terminó la
cooperación específicamente
con la Senad.
Entonces, habría que ver qué
pasa en estos días. Segura-
mente están dialogando, pero
por escrito la DEA ya dijo que
el 22 de marzo del 2025 se
retira.

–¿Cree que finalmente se
va a retener a la DEA para
que siga colaborando, pero
con otras instituciones?
–Yo creo que la DEA considera
a nuestro país también, que
tenemos que asumir que es un
país de tránsito en cuanto a la
cocaína, no de producción; de
marihuana sí, como parte de
una región en la que es muy
importante tener presencia.
Por ello es que están desde el
2010. Entonces habría que ver
si hay un replanteamiento por
parte de ellos.
Pero lo que tenemos hasta
ahora, al menos por escrito, es
que el 22 de marzo termina la
cooperación con la Senad es-
pecíficamente. Yo creo que se-

ría importante que continúe.
Muy importante.

–¿Puede resolverse todo
esto, como han adelantado
algunos referentes del car-
tismo, una vez que asuma el
presidente Donald Trump,
el mes próximo?
–En realidad, en política in-
ternacional, no hay amistad
sino intereses permanentes. Y
para Estados Unidos, como
para cualquier país, su segu-
ridad nacional es lo más im-
portante que hay dentro de sus
intereses, junto con la eco-
nomía.
Entonces en esos puntos tiene
una línea intransigente. Con el
tema de seguridad nacional,

no cambian. Para ellos el nar-
cotráfico constituye una ame-
naza seria a su seguridad na-
cional, como el terrorismo.
Entonces yo veo que hay muy
pocas posibilidades de que
haya un cambio en ese sen-
tido, en su lucha frontal contra
el crimen organizado trans-
nacional.

–¿Por tanto, la DEA per-
manecería en el Paraguay?
–Yo creo que sí, pero va a ser
una decisión de ellos.

–¿Y qué lectura general tie-
ne sobre que en este asunto
se cuente como anteceden-
te que países como Vene-
zuela y Bolivia hayan cor-
tado con la DEA?
–Y nos deja en una posición
muy negativa. Evo Morales lo
hizo en el peor momento de
enfrentamiento con Estados
Unidos y cuando los niveles
de narcotráfico eran muy ele-
vados en su país; y el pre-
sidente Hugo Chávez, igual.
Entonces estamos a ese nivel,

como Bolivia y Venezuela, en
cuanto al combate al narco-
tráfico y la voluntad o no de
combatirlo.

–En el caso de Paraguay las
especulaciones hablan de
que es una reacción ante la
declaración de significativa-
mente corrupto a Horacio
Cárdenas; o que la decisión
está vinculada con el caso
del diputado Eulalio Gómez,
¿qué es lo que puede ex-
plicarse?
–Realmente desconozco. Hay
muchas especulaciones. Lo
único concreto es que se tomó
esa decisión sin consulta pre-
via con los organismos de
seguridad, sobre todo al in-
terior del Codena, y eso es
grave. Entonces no me atre-
vería a especular sobre el mo-
tivo que impulsó eso, pero sí le
digo que está tremendamente
e q u i vo c a d o .

–¿Es razonable lo que dicen
los cartistas de que con
Trump en el Gobierno de

Estados Unidos, existen
amplias posibilidades de
que se levanten las sancio-
nes contra el ex presidente
Cartes y otros?
–Yo insisto en que en el tema
de la seguridad nacional de
Estados Unidos y la defensa de
sus intereses, es muy difícil que
ellos cambien de posición.
De lo que yo conozco de ese
país, estudié y estuve en nues-
tra Embajada allá y realmente
no he visto que hayan cam-
biado de posición en ese ám-
bito específico que afecta a su
seguridad nacional, al produ-
cirse un cambio de presidente,
de gobierno.

–Algunos sectores dicen
que Jalil Rachid debe irse de
la Senado para que se en-
camine una solución, ¿a us-
ted que le parece?
–Es una decisión política y se
trata de un cargo fusible. En su
lugar, yo daría un paso al
costado. Si no, es una decisión
que tendrá que tomar el pre-
sidente de la República.

Entrevistado. Embajador (r) Federico González, actualmente en el sector privado, pero atento a los acontecimientos políticos.

DARDO RAMÍREZ

Alegan desconocimiento de un
instrumento que estaba vigente.

Específicamente de un memorándum
de entendimiento de marzo de 2022.
Esto no justifica su incumplimiento.

De la finalización de la colaboración
de la DEA por parte de la Senad no

estaban al tanto el ministro del Interior
ni el comandante de la Policía

Nacional, ni el fiscal general del Estado.

La única manera
de tratar de tener
efectividad en el

combate al crimen
organizado es a

través de la
cooperación y el

trabajo coordinado.
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El ex canciller y ex ministro
del Interior durante el go-
bierno anterior, Federico
González, considera un
“tremendo error” la situa-
ción generada por el mi-
nistro de la Secretaría Na-
cional Antidrogas (Senad),
Jalil Rachid, de comunicar
el cese de la cooperación de
la Administración de Con-
trol de Drogas (DEA) de los
Estados Unidos y toda la
subsiguiente reacción del
Gobierno Nacional de tra-
tar de enmendar esta “irres -
ponsabilidad” que ante la
comunidad internacional,
dice, posiciona al país co-
mo muy poco serio. Pese a
ello, cree que el organismo
antidrogas estadounidense
no dejará de apoyar al Pa-
r a g u ay.

–¿Cómo cree que afecta la
imagen del país el intento
por parte del Gobierno de
poner fin a la cooperación
entre la DEA y la Secretaría
Nacional Antidrogas (Se-
nad)?
–Es un tremendo error que,
supuestamente, parte de una
desprolijidad que termina
convirtiéndose en una gran
irresponsabilidad. Y eso, ló-
gicamente, al ser una decisión
de gobierno, afecta al Estado
p a r a g u ayo .
Nos posiciona como un país
muy poco serio ante la co-
munidad internacional. En el
caso específico, ante un go-
bierno amigo, a través de una
agencia, pero en el ámbito
internacional también, por-
que esto tiene repercusión a
nivel internacional.
Entonces, como bien sabe-
mos, toda firma, a toda sus-
cripción de un instrumento
internacional se le aplica el
principio del pacta sunt ser-
vanda (los pactos deben ho-
nrarse). O sea, que tiene que
ser cumplido de buena fe, en
todos sus términos. Y es lo que
no se está haciendo en este
caso.
Y dije desprolijidad porque
alegan un desconocimiento
de un instrumento que estaba
vigente. Específicamente de un
memorándum de entendi-
miento de marzo de 2022.
Pero el desconocimiento de la
ley no amerita, no justifica su
incumplimiento. Y, más grave
aún, no puede la cabeza de
una institución que maneja
temas tan sensibles y tan im-

portantes como el combate al
crimen transnacional organi-
zado, desconocer que esté vi-
gente. No tiene sentido.
Esto afecta negativamente al
Paraguay. Es algo sobre lo que
se tiene que trabajar para tratar
de presentar nuevamente una
imagen seria. Yo no sé cómo se
va a hacer porque el impacto
es fuerte, es duro.

–El ministro de la Senad,
Jalil Rachid, dijo que el pre-
sidente de la República es-
taba al tanto de la decisión
de dar un corte a la coo-
peración recibida de la DEA.
Además, que la Senad es
dependiente de la Presiden-
cia…
–Y realmente yo no sé si se le
informó al presidente y hasta
qué punto se le explicó sobre
las implicancias que tendría
una decisión de esta mag-
nitud, porque lógicamente
hay decisiones que sí se toman
con conocimiento del jefe de
Estado y que no arrastran con-
secuencias serias o graves. Pero
de la que estamos hablando,
sí. Pero no manejo la in-
formación de hasta qué punto
se le informó sobre las con-
secuencias que esto acarrea-
ría.

–¿Es exagerado considerar
un escándalo este hecho?
–Bueno, hay muchos adjetivos

que se le han venido dando a
esto. Que yo recuerdo, es la
primera vez que sucede una
situación de esta magnitud,
tan delicada y compleja por el
tema que involucra, que es el
combate al crimen organizado
transnacional.
En el combate al crimen or-
ganizado transnacional de-
manda un trabajo coordinado
entre las fuerzas de seguridad
de distintos países. Es la única
manera. Varios años atrás, no-
sotros nos dimos cuenta de
eso cuando resultaba impo-
sible confrontar solos, unila-
teralmente, a las distintas or-
ganizaciones de crimen or-
ganizado. Es imposible, por-
que cruzaban la frontera, y no
teníamos los medios.
Y ahí es que se empezó a
trabajar, no solo con la DEA,
sino con organismos de se-
guridad de otros países, de
otras regiones como la Eu-
ropol y, acá en la región, con
Brasil, Argentina, Bolivia. Por
ende, es demasiado sensible el
tema y la única forma de
afrontarlo es de manera coor-
dinada e intercambiando in-
formación y recursos.

–¿Es factible que solo el
Ministerio del Interior a tra-
vés de la Policía Nacional
pueda llevar adelante la po-
lítica de combate al crimen
organizado transnacional y

concretamente al narcotrá-
fico, como se planteó en la
primera justificación del
corte de la cooperación con
la DEA?
–Por Constitución, el órgano
del Poder Ejecutivo encargado
de la seguridad nacional es el
Ministerio del Interior con la
Policía Nacional. Pero el con-
cepto de seguridad es muy
amplio. La Policía tiene que
lidiar con narcotráfico, con
motochorros, hasta con po-
lución sonora y entre ellos
también, como otro elemento
más, con el narcotráfico.
Mientras que la Senad tiene
como única y específica mi-
sión el combate al narcotrá-
fico.
Por tanto, es muy difícil, que el
Departamento Antinarcótico
de la Policía pueda confrontar
esto, sin la colaboración de
otras instituciones en nuestro
país y sin la cooperación in-
ternacional.
Es muy específica la prepa-
ración que reciben a través de
la cooperación internacional.
Y esto solamente lo tienen los
agentes de la Senad, porque
por naturaleza y por misión,
eso es lo que tienen que ha-
c e r.

–¿Qué error cometió el Go-
bierno con respecto al Me-
morándum de Entendi-
miento firmado en el 2022

para ampliar la cooperación
de la DEA e incorporar a
otras instituciones del Es-
tado?
–La presencia de la DEA se da
en el ámbito de la cooperación
internacional desde el año
2010 y específicamente con la
Senad. Ese mismo año se am-
plió al trabajo con la Policía
Nacional, aunque centrándola
siempre en la Senad a través
del SIU, que es la Unidad de
Investigación Sensible. Y a tra-
vés de ellos es que propor-
cionan los elementos, los
equipos y la preparación y
entrenamiento para llevar ade-
lante su cometido.
Luego, la cooperación se re-
novó en el 2016, y en el 2022
se amplió aún más incluyen-
do al Ministerio Público.
Entonces era Senad a la ca-
beza, Policía Nacional y Mi-
nisterio Público. Están esta-
blecidos ahí en el marco de
acción, qué es lo que se puede
hacer, cómo se debe hacer. Y
también los términos para po-
ner fin al Memorándum de
Entendimiento.
Al ser un Memorándum de
Entendimiento es un poco
más sencillo el procedimiento
para concluir la cooperación.
Implica un preaviso y son 90
días, pero todos los involu-
crados tienen que estar al tan-
to. Y por la información que
manejo, que es pública, de la

finalización de la colaboración
de la DEA por parte de la
Senad, no estaban al tanto el
Ministro del Interior, ni el co-
mandante de la Policía Na-
cional ni el fiscal general del
Estado. Ante la situación ge-
nerada, luego, en cierto modo,
hacen que el secretario per-
manente del Codena, del
Consejo de Defensa Nacional,
salga a poner la cara.

–¿Y qué tenía que ver el
Codena en todo esto?
–Ahí se analizan las decisiones
a tomarse. Del Codena for-
man parte del presidente de la
República, los ministros de
Defensa, del Interior, de Re-
laciones Exteriores, el coman-
dante de las Fuerzas Militares,
el Jefe de Estado Mayor Con-
junto, el Secretario de Inte-
ligencia y alguna otra auto-
ridad que pueda tener cierta
responsabilidad o participa-
ción para un caso específico
que se está analizando. Pero
esa es la conformación del
Consejo. Y es a nivel neta-
mente estratégico.
Entonces, se analizan los ca-
sos, se evalúan las situaciones y
luego se toma una determi-
nación, se comunica al pre-
sidente y él es el que decide
finalmente si se realiza o no.

–Pero en este caso, el Co-
dena aparece después del
impasse o la situación ge-
nerada entre DEA y la Sen-
da
–Así es. Justamente es lo que
escuché decir al contralmiran-
te Cibar Benítez, que es el
secretario permanente del Co-
dena en este momento. Dijo
que esto no se evaluó al in-
terior del Consejo, y que se
enteraron posteriormente.

–¿Cómo queda el argumen-
to de parlamentarios oficia-
listas que justificaron el te-
ma alegando que tenía que
ver con la soberanía?
–Reitero, la única manera de

tratar de tener efectividad en el
combate al crimen organizado
transnacional es a través de la
cooperación y el trabajo coor-
dinado.
El intercambio de inteligencia,
la posibilidad de recibir en-
trenamiento, equipamiento,
etc. Entonces, el crimen or-
ganizado transnacional, como
su nombre lo dice, no respeta
fronteras, no respeta límites,
no respeta soberanías. Y la
única forma de combatirlo es
coordinando esa acción con
fuerzas operativas, con fuerzas
de seguridad de otros países.
Pero hay un punto, en la
contestación de la DEA a la
nota de la Senad del 6 de
diciembre, ellos ya dan por
sentado que se terminó la
cooperación específicamente
con la Senad.
Entonces, habría que ver qué
pasa en estos días. Segura-
mente están dialogando, pero
por escrito la DEA ya dijo que
el 22 de marzo del 2025 se
retira.

–¿Cree que finalmente se
va a retener a la DEA para
que siga colaborando, pero
con otras instituciones?
–Yo creo que la DEA considera
a nuestro país también, que
tenemos que asumir que es un
país de tránsito en cuanto a la
cocaína, no de producción; de
marihuana sí, como parte de
una región en la que es muy
importante tener presencia.
Por ello es que están desde el
2010. Entonces habría que ver
si hay un replanteamiento por
parte de ellos.
Pero lo que tenemos hasta
ahora, al menos por escrito, es
que el 22 de marzo termina la
cooperación con la Senad es-
pecíficamente. Yo creo que se-

ría importante que continúe.
Muy importante.

–¿Puede resolverse todo
esto, como han adelantado
algunos referentes del car-
tismo, una vez que asuma el
presidente Donald Trump,
el mes próximo?
–En realidad, en política in-
ternacional, no hay amistad
sino intereses permanentes. Y
para Estados Unidos, como
para cualquier país, su segu-
ridad nacional es lo más im-
portante que hay dentro de sus
intereses, junto con la eco-
nomía.
Entonces en esos puntos tiene
una línea intransigente. Con el
tema de seguridad nacional,

no cambian. Para ellos el nar-
cotráfico constituye una ame-
naza seria a su seguridad na-
cional, como el terrorismo.
Entonces yo veo que hay muy
pocas posibilidades de que
haya un cambio en ese sen-
tido, en su lucha frontal contra
el crimen organizado trans-
nacional.

–¿Por tanto, la DEA per-
manecería en el Paraguay?
–Yo creo que sí, pero va a ser
una decisión de ellos.

–¿Y qué lectura general tie-
ne sobre que en este asunto
se cuente como anteceden-
te que países como Vene-
zuela y Bolivia hayan cor-
tado con la DEA?
–Y nos deja en una posición
muy negativa. Evo Morales lo
hizo en el peor momento de
enfrentamiento con Estados
Unidos y cuando los niveles
de narcotráfico eran muy ele-
vados en su país; y el pre-
sidente Hugo Chávez, igual.
Entonces estamos a ese nivel,

como Bolivia y Venezuela, en
cuanto al combate al narco-
tráfico y la voluntad o no de
combatirlo.

–En el caso de Paraguay las
especulaciones hablan de
que es una reacción ante la
declaración de significativa-
mente corrupto a Horacio
Cárdenas; o que la decisión
está vinculada con el caso
del diputado Eulalio Gómez,
¿qué es lo que puede ex-
plicarse?
–Realmente desconozco. Hay
muchas especulaciones. Lo
único concreto es que se tomó
esa decisión sin consulta pre-
via con los organismos de
seguridad, sobre todo al in-
terior del Codena, y eso es
grave. Entonces no me atre-
vería a especular sobre el mo-
tivo que impulsó eso, pero sí le
digo que está tremendamente
e q u i vo c a d o .

–¿Es razonable lo que dicen
los cartistas de que con
Trump en el Gobierno de

Estados Unidos, existen
amplias posibilidades de
que se levanten las sancio-
nes contra el ex presidente
Cartes y otros?
–Yo insisto en que en el tema
de la seguridad nacional de
Estados Unidos y la defensa de
sus intereses, es muy difícil que
ellos cambien de posición.
De lo que yo conozco de ese
país, estudié y estuve en nues-
tra Embajada allá y realmente
no he visto que hayan cam-
biado de posición en ese ám-
bito específico que afecta a su
seguridad nacional, al produ-
cirse un cambio de presidente,
de gobierno.

–Algunos sectores dicen
que Jalil Rachid debe irse de
la Senado para que se en-
camine una solución, ¿a us-
ted que le parece?
–Es una decisión política y se
trata de un cargo fusible. En su
lugar, yo daría un paso al
costado. Si no, es una decisión
que tendrá que tomar el pre-
sidente de la República.

Entrevistado. Embajador (r) Federico González, actualmente en el sector privado, pero atento a los acontecimientos políticos.

DARDO RAMÍREZ

Alegan desconocimiento de un
instrumento que estaba vigente.

Específicamente de un memorándum
de entendimiento de marzo de 2022.
Esto no justifica su incumplimiento.

De la finalización de la colaboración
de la DEA por parte de la Senad no

estaban al tanto el ministro del Interior
ni el comandante de la Policía

Nacional, ni el fiscal general del Estado.

La única manera
de tratar de tener
efectividad en el

combate al crimen
organizado es a

través de la
cooperación y el

trabajo coordinado.
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CONOCIENDO MÁS A LOS SENADORES DE ESTE PERIODO

Antonio Barrios, mimado de HC
que va por su tercera jubilación
ACAUDALADO. El comparativo de su DJ revela que
incrementó sus bienes casi 19 veces más.

SUS HABERES. Percibe beneficios como jubilado
de la Policía y del IPS, y completaría con Senado.

lll

A
ntonio Carlos Ba-
rrios Fernández fue
ubicado como sena-
dor suplente en este

periodo, por el sector de Ho-
nor Colorado (HC).

Fue convocado para asumir
en reemplazo de Juan Carlos
Baruja Fernández, actual mi-
nistro de la Vivienda.

Barrios, calificado ya por va-
rios de su entorno como el
monje negro, subió al esce-
nario político primero como
ministro de Salud y médico de
cabecera del ex presidente de
la República Horacio Cartes.

Su fidelidad le valió una
banca en el 2018, y en plena
época de la pandemia prác-
ticamente se instaló en el
quincho del ex mandatario
para seguir las sesiones y reu-
niones de
comisio -

n e s.
Aun después, de que se haya

vuelto a la presencialidad, él ya
no lo hizo así como otros
como Juan Carlos Galaverna,
privilegiados por el ex titular
del Senado Óscar Salomón.

Desde hace unos días y has-
ta el momento se vio envuelto
en una fuerte acusación por
parte de su colega colorada
Lilian Samaniego, por haberla
excluido de la Comisión de
Amistad Paraguay - EEUU.

La parlamentaria, quien
siempre trató de evitar los tra-
pos sucios y apelaba al diá-
logo, no solo lo calificó de
intrigante, perseguidor de co-
lorados y de integrar el “en -
torno maldito” de Cartes.

En su momento también,
siendo ministro de Salud, en-
cendió la polémica al opo-
nerse al impuesto al tabaco,
como parte de la defensa de

los intereses de

su patrón.
Firmó hasta el momento un

total de 19 proyectos de ley,
pero generalmente mantiene
un perfil bajo y participación
nula en los debates.

A veces, ni siquiera para los
dictámenes de las comisiones
a su cargo, hace referencia.
Actualmente, está al frente de
la Comisión de Relaciones Ex-
teriores, que anteriormente
presidía Samaniego.

Uno de los proyectos que
acompañó fue el de modi-
ficación a la Ley de Fomento
de Alcohol Absoluto y Alcohol
Carburante, que había sido
promovido por su colega del
mismo equipo político Gus-
tavo Leite, para beneficiar a un
miembro de su fundación.

TRAYECTORIA MÉDICA
En la biografía del senador

que figura en la página web
del Senado, se menciona co-

mo parte de su experiencia
médica haber sido Jefe de Ser-
vicio de Neonatología del
Hospital Rigoberto Caballero,
desde 1993 hasta 2003. Tam-
bién ocupó la jefatura de Ser-
vicio de Terapia Neonatal.

Anteriormente, integró el
plantel médico del Sanatorio
Cruz Blanca, y estuvo como
miembro del Consejo de Ad-
ministración del IPS (Instituto
de Previsión Social.

Llegó a ocupar el cargo de
viceministro del Ministerio de
Salud Pública, en el 2008, y
también fue asesor principal
médico de la Consejería de la
Representación Feprinco ante
el Consejo de Administración
de la previsional hasta 2013.

Se incluye también su paso
como presidente de la Mesa de

Trabajo en la OPS (Organi-
zación Panamericana de la Sa-
lud) para desarrollar la es-
trategia de acceso universal y
cobertura universal a la salud
en la región de las Américas.

En cuanto a su formación
académica refiere su titulación
como Doctor en Medicina y
Cirugía, expedido por la Uni-
versidad Nacional de Asun-
ción (UNA), y una especia-
lización en Pediatría y Neo-
natología.

SUS BIENES
En cuanto a sus bienes, ha-

ciendo un comparativo desde
su primera declaración jurada,
publicada en al página web de
la Contraloría General de la
República (CGR), incrementó
sus activos casi 19 veces más.

En 1994, se indica que ocu-
paba el cargo de médico pe-
diatra en el Hospital Policial,
con un salario de G.
1.000.000. Su activo total era
de G. 201.000.000.

También, cumplía la misma
función en la Clínica de An-
telco con un salario de G.
600.000. Como activo se
menciona G. 224.000.000.

En el 2010, se desempeñó
como asesor médico de la
Caja Central del Consejo de
Administración, con un sa-
lario de un poco más de G.

6.000.000. En cuanto a sus
activos, aparece un monto de
G. 271.500.000.

Dentro de sus ingresos
mensuales, menciona además
el monto de la jubilación de la
Policía Nacional.

En el 2013, ya como mi-
nistro de Salud, en la era del
gobierno cartista, tenía un de-
pósito de G. 50 millones en el
Banco Amambay, actualmen-
te Banco Basa.

Como su activo total, siem-
pre según la página web de la
CGR, era de G. 526.000.000.

Diez años después, en el
2023 volvió a rendir cuentas
de sus gastos e ingresos, al
asumir como senador suplen-
te, en este periodo.

Figura la adquisición de un
inmueble para vivienda, con
la aclaración de una donación,
pero se menciona un valor de
G. 2.680.621.875.

En cuanto a su total de
activos, el monto se incre-
mentó a G. 3.797.337.251, sin
ninguna deuda.

Además, entre sus ingresos
no solo aparecía ya la ju-
bilación de la Policía Nacional
sino otra por IPS (Instituto de
Previsión Social) con sus agui-
naldos correspondientes.

En cuanto a su parentela en
la función pública, lo que re-
vela en su última declaración
jurada es que tiene a un her-
mano en el sector público,
específicamente en la previ-
sional, y se trata de Miguel
Barrios Fernández.

JUBILACIÓN VIP
Si llega a completar este

segundo periodo, que es lo
más probable, sumaría 10
años en total ocupando una
banca en el Congreso, lo que a
su vez le permitiría acceder al
privilegio de una jubilación
vip, que se sumaría a las otras
que está percibiendo.

Con el aumentazo que re-
cibieron, y que está pendiente
de sanción dentro del Pre-
supuesto General de la Nación
(PGN), los parlamentarios,
tanto diputados como sena-
dores, estarían accediendo a
un monto más jugoso en el
caso de que se jubilen.

G. 22.800.000 es lo que
estarían recibiendo los legi-
sladores que completen 10
años; mientras que los que
hayan logrado 15 años, co-
brarían G. 30.400.000.

201
millones de guaraníes

es lo que declaró An-
tonio Barrios como
parte de sus activos,

en su DJ del
año 1994.

3.797
millones de guaraníes

es lo que declaró An-
tonio Barrios como
parte de sus activos,

en su DJ del
año 2023.
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¡Una Alianza con
serios desafíos!

L
a oportunidad histórica entre
la Unión Europea y Merco-
sur, y la amenaza inminente
del comercio ilegal y el cri-

men organizado transnacional.
El acuerdo comercial firmado el 6

de diciembre en Montevideo, entre
la Unión Europea (UE) y el Mercado
Común del Sur (Mercosur), el cual se
encuentra en proceso de ratificación,
es uno de los acuerdos comerciales
más ambiciosos entre dos bloques
económicos a nivel global, el mismo
que no ha sido sencillo concretar.

Este acuerdo abarca a los países de
la UE y a los miembros del Mercosur:
Argentina, Brasil, Paraguay y Uru-
guay. Con una población combi-
nada de 780 millones de personas y
un PIB de más de 20 billones de
euros, el acuerdo busca incrementar
el comercio y la cooperación eco-
nómica, cultural y política entre am-
bos bloques. De acuerdo con la Dra.
Claudette Vernot, “este acuerdo in-
corpora la reducción de aranceles, la
facilitación del comercio y el de-
sarrollo sostenible, pero no llega a
formar una zona de libre comercio
global. Además, aporta ventajas para
ambas regiones: Eliminando las ba-
rreras no arancelarias, simplificando
los protocolos sanitarios y fitosa-
nitarios y los procedimientos adua-
neros, lo que mejora el acceso a los
mercados y reduce los costes ope-
r a t i vo s ”.

Sin duda alguna, es paso necesario
y crucial hacia la integración de las
economías de ambos lados del
Atlántico. Más importante aún en la
medida que el mundo “globalizado”
que conocíamos tiende a una mayor
“regionalización” de sus alianzas y
bajo esta perspectiva, Mercosur se-
guramente se consolidará consoli-
darse como el bloque económico
regional más poderoso de Latam.

Pero no todo es color de rosa, los
desafíos son enormes. Es fuerte la
preocupación de algunos sectores
europeos, especialmente en relación
con la agricultura francesa. La eli-
minación de aranceles en productos
agrícolas podría poner en riesgo a los

productores europeos, que temen
que las importaciones de productos
de bajo costo afecten sus mercados.
En el caso de los países del Mer-
cosur, la apertura a productos ma-
nufacturados de la UE podría llevar
a una mayor competencia interna,
lo que podría ser problemático para
las industrias locales menos com-
p e t i t i va s.

Ante los riesgos que pueden des-
favorecer la competencia de mer-
cado, pocas veces se tiene en cuenta
uno de los aspectos más críticos
ligado a estos intercambios comer-
ciales: el comercio ilícito y el crimen
organizado, particularmente el nar-
cotráfico, el contrabando y el
tráfico de productos fal-
sificados. Tanto en
países de la UE co-
mo del Merco-
sur, estas acti-
vidades ilega-
les ya repre-
sentan una
amenaza
s i g n i f i c a t i va
para la eco-
nomía y la
seguridad de
la región.

De acuerdo
con la Cámara Ar-
gentina de Comercio,
el contrabando representa
el 20% de los productos que cir-
culan en este país, afectando es-
pecialmente a los sectores de tec-
nología, ropa y productos electró-
nicos. En Brasil, el mercado negro
de productos como cigarrillos y be-
bidas alcohólicas también está en
auge; según la Policía Federal, el
contrabando de productos ilegal-
mente introducidos al país desde
Paraguay y Bolivia ha aumentado
un 10% en los últimos años, re-
presentando una pérdida signifi-
cativa, para el fisco brasileño. En
Paraguay, el contrabando de pro-
ductos ha sido un problema per-
sistente por décadas, particularmen-
te en la región fronteriza con Brasil,
donde las bandas criminales se be-

nefician de la fragilidad en los con-
troles y la alta demanda de artículos
falsificados y contrabandeados. Y lo
mismo sucede del otro lado del
Atlántico; de acuerdo con el Dr.
Víctor H. Guerra Hernández, “paí -
ses como Francia y Polonia, prin-
cipales opositores de este acuerdo
comercial son los países con mayor
incidencia de comercio ilícito, al
menos de productos de tabaco, en
Europa”. Quien también nos invita
a recordar “que la principal com-
petencia de la industria legal es
precisamente la empresa criminal”.

Es innegable que el crimen or-
ganizado acude al comercio ilegal
como la modalidad de mejor ries-

go y facilidad para mone-
tizar sus ingresos ilíci-

tos. Es un sistema de
economía criminal

circular e inaca-
bable. Los carte-
les de droga, las
organizaciones
de contraban-
do y el crimen
organizado
operan como

redes complejas,
aliados en algu-

nos territorios y
confrontados en

otros, utilizando iguales
rutas y métodos para traficar

mercancías ilegales, están detrás de
apoderarse del control de la cadena
de suministro en los puertos ma-
rítimos. Esto no solo afecta la eco-
nomía formal, sino que también
crea un caldo de cultivo para la
violencia, la inseguridad, y la ines-
tabilidad política y social. Así lo
estamos presenciando con el in-
cremento del homicidio en un 40%
en las principales ciudades portua-
rias del hemisferio. De las 50 ciu-
dades más violentas del mundo, 40
se ubican en Latam y la mayoría son
puertos marítimos, zonas de fron-
tera terrestre o regímenes especiales
a d u a n e r o s.

En mi visión, el acuerdo entre la
UE y Mercosur es una gran opor-

A medida que
se incrementen los

flujos comerciales entre
ambas regiones, será crucial

implementar estrategias
conjuntas para

contrarrestar las redes
de contrabando y

fa l s i f i c a c i ó n .

Brig. Gral. (R) Juan Carlos Buitrago Arias,
CEO de Strategos BIP y
coordinador de la Estrategia Triángulos.

tunidad para impulsar no solo el
comercio y la cooperación entre
ambos bloques, sino también po-
líticas y mecanismos efectivos para
prevenir y controlar el comercio
ilegal y el crimen organizado. No
hay desarrollo económico soste-
nible y sanos intercambios comer-
ciales sin Estado de derecho.

A medida que se incrementen los
flujos comerciales entre ambas re-
giones, será crucial implementar
estrategias conjuntas para contra-
rrestar las redes de contrabando y
falsificación. Y el cono sur no puede
convertirse en la compuerta de en-
trada del contrabando de Europa
hacia el hemisferio. La cooperación
en áreas de seguridad y control
aduanero debe ser un componente
clave para garantizar que los be-
neficios del acuerdo no sean per-
meados por el crimen organizado,
de ahí la necesidad de afianzar la
oportunidad para fortalecer los me-
canismos de cooperación interna-
cional en inteligencia y seguridad,
como EL PACcTO, Europol y Ame-
ripol para frenar el comercio ilegal.
En esta medida, se pueden proteger
las economías de ambos bloques de
un enemigo que debe ser más es-
tudiado e intervenido por las au-
t o r i d a d e s.

También, tal como se ha hecho
con la Estrategia Triángulos –la
alianza estratégica y operativa, de
carácter público-privada, para pre-
venir y combatir el comercio ilegal
y el crimen organizado en Lati-
noamérica y el Caribe–, es fun-
damental fomentar una colabora-
ción efectiva entre industrias y
agencias de aplicación de la ley,
especialmente en el Triángulo Sur,
de tal manera que permita au-
mentar la capacidad de prevención
y acción contra los sistemas de
economía criminal. Sin Estado de
derecho, no hay desarrollo eco-
nómico sostenible, tampoco segu-
ridad, y este acuerdo sin duda será
determinante para fortalecer la in-
tegración con Europa y aprender de
sus exitosas prácticas.

Promulgan ley
que protege
la maternidad
y da permisos

El presidente Santiago Peña
promulgó el viernes una nor-
mativa que protege los de-
rechos de las mujeres y es-
tablece permisos laborales pa-
ra trabajadoras en estado de
gestación. Esta legislación,
aprobada por el Congreso Na-
cional, tiene como objetivo
regular los permisos laborales
para consultas, controles y es-

tudios prenatales, garantizan-
do que todas las trabajadoras
embarazadas, tanto del sector
público como privado, tengan
acceso a ausentarse de sus la-
bores sin que esto afecte su
salario. Este derecho es fun-
damental para asegurar el cui-
dado efectivo tanto de la ma-
dre como del bebé durante el
periodo gestacional.

El Poder Ejecutivo tiene
ahora un plazo de 120 días
para reglamentar esta ley, ase-
gurando su correcta imple-
mentación y funcionamiento.
Esta normativa es un paso
hacia adelante en la promo-
ción de políticas públicas que
buscan no solo proteger a las
mujeres trabajadoras, sino
también fomentar una socie-

dad más equitativa y solidaria,
según se señala en los con-
s i d e r a n d o s.

El cumplimiento de esta ley
será supervisado por el Mi-
nisterio de Salud Pública y
Bienestar Social, junto con el
Ministerio de Trabajo, Empleo
y Seguridad Social. Las tra-
bajadoras tendrán derechos a
ausentarse hasta cuatro horas

por cada control prenatal, las
cuales serán consideradas co-
mo horas trabajadas y no po-
drán ser descontadas de su
salario.

Se establece que las tra-
bajadoras deben notificar a
sus empleadores con al menos
dos días de anticipación sobre
sus consultas, salvo en casos
de urgencia
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Paraguay estrena programa
militar bajo modelo de OTAN
lll

El Batallón de Inteligencia
Militar (BIMI) presentó el
pasado viernes un sistema
desarrollado por expertos lo-
cales, bajo el modelo están-
dar de la OTAN y a partir de
las experiencias de sus pares
de Brasil y Colombia, el cual
permitirá desarrollar opera-
ciones conjuntas con las fuer-
zas de seguridad de la región,
según una publicación de la
agencia internacional EFE.

El portal se hizo eco de las
declaraciones del coman-
dante del Batallón de In-
teligencia Militar, coronel
Carlos Casco, quien brindó
detalles al respecto.

Señaló que el sistema, bau-
tizado C4ISR Arandu (co-
nocimiento o inteligencia, en
idioma guaraní), está com-
puesto por cinco subsiste-
mas, entre ellos uno de re-
copilación y almacenaje de
información y otro de tra-
bajo desde la nube.

Además, cuenta con un
subsistema de difusión de
datos a través de canales se-
guros, de análisis impulsado
por inteligencia artificial y de
transmisión de información
vía correo encriptado.

También posee una in-
fraestructura de protección,
vigilancia y defensa ante
amenazas cibernéticas.

“¿Donde está el secreto de
este sistema? En la integra-
ción de los subsistemas, en
donde ya sean las diferentes
agencias u otras instituciones
del Estado pueden proveer-
nos de información y no-
sotros hacemos esa integra-
ción e interpretación y que
finalmente eso se convierte
en un conocimiento”, afir-

mó.
El uniformado explicó que

para la creación de este pro-
grama siguieron modelos exi-
tosos en otros países –en par-
ticular del Ejército y la Policía
de Colombia que incluso
brindaron capacitación al per-
sonal paraguayo–, que pos-
teriormente adecuaron a sus
capacidades operativas y pre-
s u p u e s t a r i a s.

“Hoy, después de tres años,
nuestro sistema de gestión de
información Arandu es una
realidad que va a estar al
servicio de todo el Ejército
paraguayo, asimismo también
de la de la Armada y de la
Fuerza Aérea”, puntualizó.

En concreto, indicó que el
software permite analizar “en
segundos” una “gran cantidad
de información”, lo cual per-
mite que las búsquedas u ope-
raciones emprendidas por sus
hombres sean más precisas y

sin pérdida de tiempo.
Destacó que la doctrina de

este batallón está actualizada y
ya utilizan terminología em-
pleada por los Ejércitos de
Latinoamérica, alineada a lo
que establece la OTAN.

El software fue presentado
durante la celebración del Día

del Batallón de Inteligencia
Militar, creado un 20 de di-
ciembre del 2018 y que cuenta
con más un centenar de efec-
tivos. La actividad se desa-
rrolló en la base de la Fuerza
de Tarea Conjunta, con sede
en Arroyito, Departamento de
Concepción.

Llamativo. El viernes se presentó el nuevo sistema sin la presencia del presidente Peña.

GENTILEZA

PLRA acuerda con el
IPS y regulariza su
deuda de empleados
Tras 7 años de imposibilidad
de pago del seguro social al
IPS, ayer el presidente del
PLRA, Dr. Hugo Fleitas, du-
rante el almuerzo de fin de
año dio el anuncio del acuer-
do con la previsional a los
funcionarios. Los mismos re-
cibieron con beneplácito la
noticia que les permitirá vol-
ver a utilizar los servicios de
salud y acumular años de
aporte para la jubilación.

Fleitas destacó la gestión de
la vicepresidenta primera,
Dra. Alba Talavera, para lograr
el acuerdo que le permitió al
PLRA hacer una entrega y
refinanciar el saldo en 36
c u o t a s.

La deuda con el IPS su-
peraba los 2 mil millones de
guaraníes y con esta ope-
ración se regulariza una de las
cuestiones más acuciantes
que tenía el Partido.

REESTRUCTURAR. Desde el
PLRA informaron que se pu-
do lograr la reestructuración
de la deuda con el Banco
Continental a fin de regu-

larizar las cuotas por el prés-
tamo para la campaña del
202 3 .

Asimismo, se consiguió
evitar el remate de 8 Comités
tras la compra de los derechos
al acreedor y quedar como
primer embargante en el caso
de otro posible pedido de
r e m a t e.

Indicaron que el PLRA te-
nía 170 embargos cuando el
actual titular del partido asu-
mió el cargo en agosto de
2023, de los cuales 90 han
sido honrados hasta el mo-
mento.

Mencionaron que además
se concluyó la auditoria de
gestión por 5 años y ahora
hay certeza sobre el estado
real de las finanzas del Par-
tido.

El informe indica que se
logró además tomar inter-
vención en todos los juicios
donde el PLRA estaba in-
defenso en varios de ellos. El
último compromiso grande
con entidades financieras es el
de Provalor con quien ya se
inició conversaciones.

Deudas. De a poco, el PLRA busca saldar sus deudas.
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Agilizar. Los militares contarán con mayor tecnología.
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Lapsus: Peña trata a
Bachi como presidente
de la República

Lapsus. Peña en la cena de confraternidad con senadores. Acá ríen tras la equivocación.

GENTILEZA

Comenzaste tu
primer año en el
Senado y ya en el
segundo año te
convertiste en

presidente de la
República, querido

Bachi.

Ese es mi temor,
que no te agarren
mis piques, por
favor, porque
nunca más

volvemos, nadie
regala nada.

Santiago Peña,
presidente

lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, volvió a tener
un nuevo desliz y en un des-
cuido nombró como “pre -
sidente de la República” al
actual titular de la Cámara de
Senadores, Basilio Bachi Nú -
ñez. Fue durante una reciente
cena de confraternidad con
senadores y donde también
estuvo invitado el vicepresi-
dente Pedro Alliana.

El motivo del encuentro,
organizado por el propio ti-
tular del Congreso, fue ce-
lebrar su rekutu al frente del
Legislativo. En un momento
dado, Peña brindó unas pa-
labras de agradecimiento, y
fue ahí donde cometió la
equivocación, que no obstan-

te, no pasó desapercibida para
los presentes que se rieron a
c a r c a j a d a s.

“Cuando uno llega no sabe
de las luchas que hay detrás de
eso. Yo recuerdo muy bien el

primer año del Gobierno de
Mario Abdo. Nosotros en la
llanura estábamos resguarda-
dos, atrincherados y el Mo-
vimiento de Honor Colorado
tenía una mayoría en la Cá-

mara de Diputados, y esa ma-
yoría empezaba a resquebra-
jarse, y ya había gente que
empezaba a cuestionar tu li-
derazgo y porque no le cam-
biamos, y te sostuviste ahí, y te
ganaste la confianza de tus
colegas y durante cinco años
fuiste líder de bancada. Co-
menzaste tu primer año en el
Senado como líder de ban-
cada y ya en el segundo año te
convertiste en presidente de la

República, perdón del Senado
(risas)”, dijo Peña en la reu-
nión. “Ese es parte de mi
temor, desde que viajo le digo
a Pedro: Que no te agarren
mis piques por favor porque
nunca más volvemos. El pre-
sidente de la Cámara de Se-
nadores y de las Cámaras del
Congreso vamos a hacer la
elección ya ahora, y vamos a
hacer ya ahora yo le decía:
‘Estas seguro’ y ¿están los vo-

tos? y realmente ver eso. Nadie
regala nada, Bachi”, manifestó
el jefe de Estado.

“En esto que nosotros ha-
cemos muchas veces se con-
sigue a empujones y a co-
dazos, y realmente te quiero
felicitar y te quiero agradecer,
lo mismo a Natalicio (Chase,
líder de la bancada cartista en
el Senado)”, dijo Peña ante la
mirada de los senadores y del
vicepresidente Pedro Alliana

Malos antecedentes de firma
que vendería muebles a Itaipú
La empresa Kamamya SA,
parte del grupo Qin Yi Amé-
rica SA con sede regional en
Ciudad del Este, y que sería la
ganadora de la compra de la
Itaipú Binacional para la pro-
visión de muebles escolares
por valor de G. 276 mil mi-
llones, cuenta con nefastos
antecedentes laborales, según
denuncias que se hicieron en
su momento.

Esta firma se instaló como
fábrica textil de frazadas en el
año 2008. Su sede central está
en China, según se lee en su
sitio web, pero tiene varios
intereses comerciales en Amé-
rica Latina.

En el año 2018 María Laura
Argüello (27) trabajaba en la

maquiladora desde hacía casi
dos años. Comentó que “de
todo” ya pasó, pero que la
gota que colmó su vaso fue la
suspensión, a la que ella lla-
ma injusta, por sentarse dos
m i n u t o s.

“Denuncié las condiciones
en las que trabajamos, pa-
recemos esclavos. Me suspen-
dieron tres días por sentarme
ni dos minutos. Tengo casi
ocho meses de embarazo y no
aguanto. Me cambiaron de
sector; antes estaba en la má-
quina; de mi panza no podía
más trabajar allí. Ahora estoy
en una sección donde está
prohibido sentarse”, explicó
la joven.

Argüello acudió a la Di-

rección del Trabajo regional
para denunciar formalmente
a la empresa Qin Yi América
SA, cuyos representantes fue-
ron citados a una audiencia,
pero no acudieron.

Algunas fuentes menciona-
ron a este medio que la em-
presa tiene fuertes vincula-
ciones con el vicepresidente
Pedro Alliana y el nexo de
nombre Blas Pereira.

El sector metalúrgico de
nuestro país denunció que la
compra de la Itaipú Bina-
cional para la provisión de
sillas y mesas para el MEC
estaría direccionada, ya que
contiene especificaciones que
no se pueden cumplir en
nuestro país.

Con sucursal en Ciudad del Este. Qin Yi fue denunciada por abusos laborales.
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ANÁLISIS POLÍTICO

Textual
“Voy a decir algo con mu-
cho respeto. Por el estrés
que se genera en el corazón
y en la cabeza de los po-
licías, muchas veces eso ha
generado familias paralelas,
y las familias paralelas ha-
cen que los sueldos no al-
cancen y ahí empiezan los
problemas, porque quedan
expuestos a la corrupción”.

(Enrique Riera, ministro del Interior)

Estela Ruiz Díaz
En X: @Estelaruizdiaz

Lo que hay que saber
4 TRAICIÓN. Los migrantes aportan 600millones de dólares al país, pero el cartismo,en vez de remover obstáculos, les dio unaestocada al eliminar la inscripción auto-mática al padrón electoral.

4 PRECANDIDATO. Arnoldo Wiens asomósu cabeza y anunció su precandidatura pre-sidencial por la disidencia. Salió a disputar elescenario a Pedro Alliana, el caballo quelanzó prematuramente Cartes.

4 DEME 5. El senador argentino expulsado,Edgardo Kueider, sigue dando la nota. Susecretaria intentó comprar varios departa-mentos. La millonaria operación no pudoconcretarse por alertas antilavado.

4 CLERICÓ EN CASA. El ex gobernadorÑoño Núñez, condenado a 11 años de pri-sión por corrupción, fue beneficiado con laprisión domiciliaria. El hermano de Bachipasará las fiestas en su residencia.

Durante la crisis política del
2012, Paraguay fue un es-
cenario de arduas negocia-
ciones diplomáticas con la
presencia de cancilleres del
Mercosur, el titular de la
OEA, y diplomáticos de otras
regiones que llegaron al país
para mediar y evitar el juicio
político que derivó final-
mente en la destitución del
presidente Fernando Lugo.
Entonces, Nicolás Maduro
era canciller de Venezuela.
Hubo un episodio en Palacio
de Gobierno que generó po-
lémica porque se lo acusó de
arengar a los militares a que
no acepten la destitución.

Varios años después, re-
cordando aquellas horas
aciagas e infructuosas, uno de
los embajadores que parti-
cipó como protagonista ad-
mitió en una conversación
no oficial que algunos no
comulgaban con el estilo
chavista. “Maduro era como
ese pistolero del Viejo Oeste
que llega a la cantina pa-
teando la puerta y lanzando
disparos al aire”, describió el
estilo del hoy presidente ve-
nezolano.

La anécdota no es para
evaluar lo que pasó en aquel
tiempo, sino para poner de
relieve la política exterior del
Gobierno de Santiago Peña,
cuya deriva es preocupante,
no solo por el fondo, sino las
formas. En diplomacia, el
tacto es un arte para construir
y mantener relaciones.

El último incidente con la
DEA (agencia antidrogas de
EEUU), en el que el Go-
bierno dio un bochornoso
espectáculo debe ser una se-
ñal de alerta para Peña por-
que forma parte de una se-
guidilla de errores que com-
prometen la imagen del país.
Justamente porque impacta
en una de las líneas claras de
su gestión que es la captación
de inversiones.

Ningún inversor serio ven-
drá solamente con la infor-
mación de edulcorados pa-
pers con la frase “resurgir de
un gigante”, sino por la for-
taleza de las instituciones. Y
en este tema, Paraguay está
aplazado, como recuerdan
los organismos internacio-
nales cada vez que reportan
sobre el país.

CRISIS DE SEGURIDAD. El es-
cándalo entre la Senad y la
DEA sigue dando que hablar
y aún no está escrito el último
capítulo. Luego de la cul-
minación unilateral de la
cooperación internacional
por parte de Jalil Rachid, la
reversa en la decisión que
tomó el Gobierno luego de
que la agencia internacional
aceptase poner fin al con-
venio, queda por verse cómo
se resolverá este impasse.

Vale la pena hacer una
línea del tiempo para com-
prender aún mejor las con-
tradicciones de este caso. Ra-
chid, el hombre fuerte an-

tidrogas nombra-
do en el cargo
bajo el padrinazgo
de Horacio Cartes,
afecto a las so-
breactuaciones
teatrales, decidió
el 6 de diciembre
culminar la coo-
peración de la
DEA con la Senad,
asegurando tener
la venia de Peña.
El Gobierno bajó
el tono aclarando
la relación conti-
nuaba, simple-
mente que la tarea
se concentraría en
la Policía. Durante
la semana, el re-
lato cartista se en-
marcó en la pa-
labra que más les
gusta: La sobera-
nía.

El 17 de diciembre, la DEA
dio su respuesta. Tomó el
pañuelo y comunicó su plan
de cortar el apoyo al Pa-
raguay, anunciando el cierre
administrativo e inventario
de todos sus equipos do-
nados y recuperarlos, según
cláusulas establecidas. El
martes, en una desesperada
conferencia de prensa, el
contralmirante Cibar Bení-
tez, ministro del Consejo de
Defensa (Codena), fue el vo-
cero que asumió como un
soldado la torpeza del Go-
bierno. No pudo zafar. Que-
dó como la imagen del bo-

chorno internacional. La ex-
plicación que encontraron
fue que a Jalil se le traspapeló
un documento. Que desco-
nocía el convenio del 2022
del Estado paraguayo con la
DEA. Una excusa tonta para
explicar una decisión que de-
jaba demasiadas sospechas
en cuanto a la lucha contra el
narcotráfico.

EL GOBIERNO SUDÓ FRÍO. Ja -
lil, de héroe soberanista se
convirtió en irresponsable. El
senador Nicolás Chase había
calificado su decisión como
una necesidad para reducir la

influencia extranjera lo re-
dujo a un lobo solitario que
actuó de forma unilateral no
consultada. Lo único que lo-
gró con esto es confirmar que
Peña, una vez más, estuvo
fuera de la mesa chica de las
delicadas operaciones polí-
ticas de protección al poder
de facto.

El final está abierto. Es
tiempo de negociaciones.

La crisis desatada con la
DEA es uno de los tantos
desaciertos de este Gobierno
en materia internacional. De
hecho, inició su periodo casi
dinamitando 30 años de re-

laciones con la
Unión Europea por-
que algunos nacio-
nalistas trasnocha-
dos dijeron que el
convenio educativo
tenía por objetivo la
homosexualización
de los niños. Luego,
para agradar a Ho-
racio Cartes, molesto
por la ratificación de
las sanciones econó-
micas de EEUU, Pe-
ña ridiculizó a su
canciller Ramírez
Lezcano y a su en-
tonces jefa de Ga-
binete Lea Giménez
obligándolos a pedir
la salida anticipada
del embajador Marc
Ostfield (que por
cierto sigue en fun-
ciones).

Contradictoria -
mente, Peña recorre el mun-
do con un discurso abierto,
convocando a inversionistas,
mientras su Parlamento se
cierra con discursos sobera-
nistas y pateando su agenda
internacional porque “los de
afuera son los enemigos que
quieren destruir nuestra for-
ma de ser”.

Si Peña no puede imponer
su visión al poder de facto
que gobierna el país, debería
al menos exigir que le in-
formen de las decisiones y así
evitar que un subalterno co-
mo Jalil lo deje en ridículo
ante el mundo.

El desatino como imagen país





14 ULTIMA HORAASUNCIÓN
DOMINGO 22, DICIEMBRE 2024

Economía
Un tractor más para San Pedro
El MAG entregó un tractor e insumos
para productores frutihortícolas de
Santa Rosa del Aguaray, con una in-
versión de G. 500 millones.

Caja Fiscal, la madre de las reformas
que queda pendiente para el 2025
La reforma más importante y que urge sea impulsada para corregir el déficit de la Caja Fiscal
debe ser presentada en el 2025. En los últimos 9 meses ya tuvo un déficit de USD 260 millones.

lll

El Gobierno impulsó varios
proyectos económicos en el
inicio de su gestión y siguió
impulsando otras normativas
durante el 2024. Sin embargo,
la más importante y la que
será un verdadero desafío que-
da todavía pendiente: La re-
forma de la Caja Fiscal, que se
espera sea presentada en el
202 5 .

Dicha reforma es más que
esencial para el equilibrio fis-
cal, ya que cada año la caja de
jubilaciones del sector público
se lleva más recursos del Es-
tado, que son financiados con
los impuestos de todos los
contribuyentes. Los números
son alarmantes, ya que de
enero a noviembre de este año
la caja ya registra un déficit de
G. 2 billones, que al cambio
representa USD 260 millones,
que bien pudiera ser desti-
nado a otros sectores.

Pese a la urgencia de los
cambios para corregir las pér-
didas, el Poder Ejecutivo pre-
firió dar paso a otros pro-
yectos, muchos de los cuales
demoraron meses y luego ter-
minaron por ser sancionados
a las apuradas antes del receso
parlamentario, y otros que en-
traron en la recta final y ni
siquiera fueron estudiados de-

bidamente para su sanción.
El titular del Ministerio de

Economía y Finanzas, Carlos
Fernández Valdovinos, señaló
que ya se está trabajando en
las alternativas para evitar las
pérdidas, pero el proceso de
socialización con los sectores
afectados aún no se realiza
para buscar un consenso con
los maestros, policías, mili-
tares, docentes universitarios y
magistrados judiciales.

La intención del Gobierno
sería enfocarse en el 2025 en
esta gran reforma y para ello
apresuró otros proyectos eco-
nómicos en el 2023 y 2024.

LEYES APROBADAS. Tras la
creación de la Dirección Na-
cional de Ingresos (DNIT) y el
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas (MEF), el Poder Eje-
cutivo fue por la ley de la
Superintendencia de Valores
para regular el mercado de
valores y la Superintendencia
de Pensiones y Jubilaciones
para buscar regular las cajas
jubilatorias. En el caso de esta
última, aunque la ley está vi-
gente, su Consejo de Segu-
ridad Social sigue a la espera
de ser totalmente integrado.

Recientemente, el presiden-
te Santiago Peña emitió el
decreto por el cual se designa a

Enrique Vidal Lovera y a Luis
Fleitas Bogarín como miem-
bros titular y alterno del Con-
sejo de Seguridad Social, res-
pectivamente, en representa-
ción del sector empleador y
por el plazo de cinco años.

El decreto establece que el
plazo de 5 años comenzará
cuando entre en vigor la de-
signación del último miem-
bro del Consejo de Seguridad
Social que no sea parte del
sector público. En este caso,
por parte del sector privado
todavía falta la designación de
los representantes de los tra-
bajadores y jubilados.

En tanto, por el sector pú-
blico lo integran el ministro de
Economía y Finanzas, Carlos
Fernández; el presidente del
Banco Central del Paraguay,
Carlos Carvallo, y la ministra
de Trabajo, Empleo y Segu-
ridad Social, Mónica Recalde.

La falta de conformación
del Consejo ya atrasó la im-
plementación del organismo
que debe reglamentar su ley,
designar un superintendente e
iniciar el funcionamiento de la
institución. Lo que llama la
atención es que el proyecto de
ley en su momento fue muy
cuestionado por el apresura-

miento con el que se sancionó
y promulgó, para luego que-
dar estancado por un año, por
lo que este ente regulador
también pasaría a funcionar
recién en el 2025.

MÁS FUSIONES. Otra norma
que fue legislada en el año es
la Ley de Organización Ad-
ministrativa, a partir de la cual
se busca, entre otras cosas,
fusionar secretarias y otros en-
tes donde se duplican fun-
ciones, tal es el caso del Re-
gistro Unificado Nacional, que
unificó la Dirección General
de los Registros Públicos
(DGRP), el Servicio Nacional
de Catastro (SNC) y el De-
partamento de Agrimensura y
Geodesia.

Asimismo, el Ejecutivo emi-
tió el decreto de Ley de Com-
pras Públicas que si bien ya
fue elaborada en el Gobierno
anterior, esta gestión decidió
hacer correcciones y agregar
detalles que fueron excluidos.

En la última semana, el
Parlamento también sancionó
la ley de Servicio Civil, la cual
tuvo varias versiones, la última
presentada a mediados del
año y fue sancionada con
modificaciones. La norma
pretende establecer principios
claros de transparencia, inte-

Ejecutivo. El presidente Santiago Peña y el ministro Carlos
Fernández lideran el programa de reformas.

gridad y “meritocracia” en los
cargos públicos; sin embargo,
al reconocer la autonomía de
cada Poder del Estado, estos
en su reglamentación podrán
regular el cumplimiento de la
misma. De igual manera, el
Legislativo modificó varios ar-
tículos respecto a los cargos de
confianza y las sanciones por
incumplir la ley.

Igualmente, se sancionó la
Ley de Mipymes que busca
establecer nuevas condiciones
para beneficiar a las empresas
de este sector, las cuales se
caracterizan por emplear a
gran parte de la población.

El programa de reformas
termina con una muy im-
portante, que a las pocas se-
manas de presentarse y en
menos de 24 horas fue san-
cionada. Se trata del proyecto
que modifica la Carta Orgá-
nica del Instituto de Previsión
Social (IPS) y, entre otras cosas,
establece que el plazo para el
cálculo del haber jubilatorio
pasa de 36 a 120 meses.

Lo que queda pendiente
para el 2025 son el proyecto
de ley de APP’s que busca
incentivar la inversión privada.
Finalmente, otra reforma que
se hace esperar es la del trans-
porte público, que ya fue pre-
sentada al Parlamento.

GENTILEZA
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El FMI concluyó su visita ante la 4ª Revisión del Instrumento de
Coordinación de Políticas y 2ª Revisión bajo el Servicio de
Resiliencia y Sostenibilidad. Lleva fecha 13 de noviembre de
2024. Su encabezamiento dice: 1. La economía paraguaya
continúa su crecimiento robusto con la inflación bajo control y
las metas fiscales en línea con el plan de convergencia. 2.
Reformas estructurales incluidas en el marco del Instrumento de
Coordinación de Políticas avanzan para asegurar un crecimiento
inclusivo y sostenible en el mediano plazo. 3. Reformas
apoyadas por el Servicio de Resiliencia y Sostenibilidad del FMI
están siendo implementadas ante la vulnerabilidad al cambio
climático a fin de lograr un crecimiento más sostenible.

Un equipo de técnicos del FMI liderado por el jefe de Misión
para nuestro país, el Sr. Mauricio Villafuerte, visitó Asunción del
5 al 11 de noviembre de 2024 para analizar los acontecimientos
y las políticas económicas recientes en preparación de lo
señalado arriba en el primer párrafo, a ser consideradas por el
Directorio Ejecutivo del FMI al final del año en curso. Al término
de la visita, el Sr. Villafuerte emitió la siguiente declaración:

“La actividad económica de Paraguay continúa siendo di-
námica en 2024 y se proyecta que el crecimiento del PIB sea de
alrededor de 4% gracias al fuerte desempeño del comercio
interno, los servicios financieros, los servicios a hogares y
empresas así como la manufactura. El desempeño del sector
agrícola estuvo en línea con las proyecciones, ya que la actividad
se estabilizó después de un aumento tras la sequía de 2022. Este
desempeño positivo fue parcialmente compensado en los
últimos meses por una menor generación de electricidad debido
a los bajos niveles de agua en el río Paraná. La demanda interna
se mantuvo fuerte, impulsada principalmente por un robusto
consumo privado y un aumento en la formación bruta de capital
fijo. La inflación se ha mantenido alrededor de la meta del Banco
Central del Paraguay del 4%. Esto es resultado de la gestión de
política monetaria, así como de otros desarrollos económicos. La
inflación general a 12 meses se situó en 3.6% en octubre y se
espera que se mantenga alrededor de la meta para fines de 2024
y en el mediano plazo. Después de mejorar marcadamente en
2023, se espera que la cuenta corriente de la balanza de pagos
pase a un déficit de alrededor de 3% del PIB en 2024. Aunque
los volúmenes de exportación continúan expandiéndose, una
caída en los precios de la soja ha llevado a una reducción en los
ingresos por exportaciones. Las exportaciones de energía hi-
droeléctrica han disminuido debido a los bajos niveles de los
ríos. Las importaciones también han estado creciendo debido a
compras de combustible y bienes de capital. El guaraní se
depreció alrededor de 6.5%, interanual, en octubre y la cobertura
de reservas internacionales sigue siendo adecuada. El plan de
convergencia fiscal continúa su implementación reafirmando la
sostenibilidad de la deuda pública. Los ingresos fiscales crecieron
significativamente en lo que va del año gracias a una robusta
actividad económica y esfuerzos administrativos de la Dirección
Nacional de Ingresos Tributarios. Los gastos primarios actuales
crecieron en línea con los planes presupuestarios de 2024 por lo
que se espera que las autoridades cumplan con el objetivo de
déficit fijado en el 2.6% del PIB para el año. El proyecto de ley de
presupuesto para 2025 planifica un déficit de 1.9% del PIB y está
alineado con el plan de convergencia que apunta retornar al
techo fijado por la ley de responsabilidad fiscal de 1.5% del PIB
en 2026. Este nivel de déficit es consistente con la estabilización
de los niveles de deuda pública sobre PIB en el corto plazo y su
marcada disminución en el mediano y largo plazo. La agenda de
reformas del gobierno apoyada por el Instrumento de Coor-
dinación de Políticas continúa avanzando para cimentar el
crecimiento inclusivo y sostenible. En particular, las mo-
dificaciones a la Ley de Alianzas Público Privadas (APP) para
hacerla más atractiva para el sector privado con un adecuado
manejo de potenciales riesgos fiscales se han presentado al
Congreso. Se han implementado mejoras en la ejecución y
monitoreo de gasto público (sistema integrado Sigebys) para
aumentar la confianza de los proveedores del Estado. La
aprobación de la versión actualizada de la Evaluación Nacional
de Riesgos también se espera para antes del final del año en línea
con el plan de acción del gobierno para implementar re-
comendaciones de Gafilat. El proyecto de ley “De la función
pública y la carrera del servicio civil” que promoverá la
profesionalización de los servidores públicos y modernizará la
gestión de las instituciones públicas está siendo considerado por
el Congreso. El proyecto había sido puesto a consideración de la
ciudadanía, a través de un proceso de diálogo participativo”.

Dr. Ricardo Rodríguez Silvero

ANÁLISIS DE ACTUALIDAD

Paraguay y FMI,
relaciones

Tras crisis en 2024, piden al Gobierno
incentivos fiscales para agroindustria
lll

La Cámara Paraguaya de Pro-
cesadores de Oleaginosas y
Cereales (Cappro) reclamó en
su mensaje de fin de año
medidas para fortalecer la
agroindustria nacional, tras
un año en crisis, donde varias
plantas incluso tuvieron que
suspender sus operaciones de
forma anticipada.

En ese sentido, exigió para
el 2025 un esquema de equi-
paración tributaria o devo-
lución del IVA para la in-
dustria aceitera con relación a

las otras industrias que ex-
portan, y seguir trabajando
para lograr la herramienta
adecuada para demostrar a los
mercados la sustentabilidad
ambiental y social nacional.

Asimismo, pide una lucha
frontal y permanente al con-
trabando; mantener y mejorar
las condiciones de navega-
bilidad de la Hidrovía Pa-
raguay-Paraná, y que se es-
tablezca por ley el régimen de
admisión temporaria para
importar materias primas
agrícolas, con el fin de que las

aceiteras puedan contar con
las mismas herramientas que
sus pares de otros países.

El gremio reiteró que, aun-
que en 2024 Paraguay alcanzó
una producción de soja cer-
cana al récord, solo el 25% fue
procesado localmente, lo que
dejó un 40% de capacidad
ociosa en las plantas aceiteras,
con una caída en el volumen
de la molienda de más del
10% frente al 2023. Destacó la
necesidad de promover la in-
dustrialización para agregar
valor a la materia prima y

generar más divisas para el
país, así como expresó ex-
pectativas de buenas condi-
ciones climáticas en 2025.

“Que la producción agrí-
cola pueda alcanzar su mejor
potencial y así lograr una bue-
na cosecha de soja, consi-
derando que las proyecciones
preliminares de varias enti-
dades indican que podría su-
perar los mejores volúmenes.
Y también, que la mayor pro-
ducción pueda impactar po-
sitivamente sobre la agroin-
dustria paraguaya”, acotó.
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ENTREVISTA A DANIEL PRIETO DAVEY, PRESIDENTE DE LA ARP Y FEPRINCO

“La manipulación de precios pone en riesgo al productor y canasta”
GANADERÍA EN 2024. Critica bajos precios para el
sector, pero resalta suba de 4% en la producción.

ENVÍOS. Celebra nuevos mercados, pero afirma
que enfrentan costos altos y volatilidad cambiaria.

EXPECTATIVAS 2025. Paraguay apunta a ser líder
en producción sostenible y subir 5% sus envíos.

DESAFÍOS. Reclaman mejor infraestructura, acceso
a créditos, menos informalidad y el contrabando.

Adriana Caballero
hyldaadriana@gmail.com

El presidente de la Asociación
Rural del Paraguay (ARP) y
también titular de la Fede-
ración de la Producción, In-
dustria y Comercio (Feprin-
co), Daniel Prieto Davey, se
refirió a la caída de los precios
pagados a los productores ga-
naderos como el principal de-
safío del 2024, mientras los
consumidores enfrentan au-
mentos de hasta el 50% en la
carne. Alertó que esta situación
amenaza tanto a la cadena de
valor como a la economía
familiar, instando a una in-
vestigación sobre la posible
“manipulación” de los precios
de la carne.

–Cómo evalúa el desempe-
ño del sector ganadero este
año en términos de pro-
ducción y exportaciones, y
qué factores económicos
han impactado más al gre-
mio?
–Seguimos con precios que
vienen bajando para el pro-
ductor, los hombres y mujeres
que se encargan de llevar el
animal a término o que for-
man parte de la cadena de
valor previa a que el animal
sea faenado hoy sufre ante una
inexplicable reducción signi-
ficativa de los precios, mientras
el consumidor final está pa-
gando entre 30% y 50% más
dependiendo del corte. Segui-
mos esperando la resolución
de la Comisión Nacional de
Competencia que ha reaccio-
nado luego de las denuncias y
los reclamos ante una clara
manipulación de los precios
que ponen en riesgo al pro-
ductor y a la canasta familiar.
Lo positivo es que en pro-
ducción cerramos con un in-
cremento del 4% en com-
paración al año anterior, im-
pulsado por una mejor ges-
tión del hato ganadero y
condiciones climáticas favo-
rables en algunos momentos
clave, aunque existe una di-
námica natural de sequías, in-
cendios, inundaciones y otras

condiciones que obligan al
productor a maniobrar mu-
chas veces en la incertidumbre,
sobre todo al momento de
recibir el precio final. En
exportaciones, alcan-
zamos nuevos mer-
cados como
EEUU y Cana-
dá, consolidan-
do nuestra car-
ne como un
producto Pre-
mium. Sin em-
bargo, factores
económicos co-
mo el aumento de
costos en insumos, la
presión de precios in-
ternacionales y la volatilidad
cambiaria han generado va-
cilación, especialmente para
los pequeños y medianos pro-
d u c t o r e s.

–¿Qué expectativas tienen
para el crecimiento de la
ganadería paraguaya en
2025, considerando el con-
texto global y las demandas
del mercado?
–El 2025 promete ser un año
importante para consolidar a
Paraguay como líder en pro-
ducción sostenible, nuestra
carne es natural y se viene
desarrollando con prácticas
amigables con el medioam-
biente, desde mucho antes
que existan marcos legales, el
productor entiende su entor-
no y lo respeta, ya que de eso
depende la propia subsisten-
cia. Por supuesto que existen
algunos productores que no
respetan y desde la rural, así
como fomentamos las buenas
prácticas, exigimos castigos
ejemplares. Ahora con la im-
plementación del sistema de
identificación animal espera-
mos aumentar la trazabilidad
y transparencia, lo que nos
posicionará mejor en merca-
dos exigentes como la Unión
Europea. Además, estamos
proyectando un crecimiento
del 5% en exportaciones, con
un enfoque especial en Medio
Oriente y Asia. Este año se
viene terminando la inspec-
ción desde Filipinas que po-
dría ser un nuevo e importante
mercado, y ya existe diálogo

con empresas privadas de Ja-
pón que tienen intenciones de
importar carne. La implemen-
tación del Sistema de Iden-
tificación Animal (SIAP) en el
2025 representa un hito his-
tórico para el sector ganadero
paraguayo. Este sistema ga-
rantiza que cada animal cuen-
te con un número único e
irrepetible a nivel nacional,
fortaleciendo la trazabilidad y
elevando los estándares de ca-
lidad y transparencia de nues-
tra producción ganadera.

–Con el aumento de los cos-
tos, los bajos precios, el fac-
tor clima y la presión sobre
los márgenes, ¿cuáles son
las estrategias de los ga-
naderos para mantener la
rentabilidad?
–La clave está en la eficiencia y
la diversificación. Desde la
ARP promovemos la adop-
ción de tecnologías que op-
timicen los recursos, como sis-
temas de pastoreo intensivo y
manejo integrado de la pro-
ducción. Además, incentiva-
mos a los productores a buscar
nuevas oportunidades en mer-
cados internacionales, y es-
tamos fortaleciendo las capa-
cidades de negociación colec-
tiva para asegurar precios más

justos. No podemos dejar de
expresar que cuando enten-
demos que pueda existir al-
guna manipulación de pre-
cios, también acudimos a las
autoridades competentes. Los
pequeños productores son los
más vulnerables en momen-
tos donde baja el precio de
venta del ganado para ser pro-
cesado, esto lo venimos sin-
tiendo en los últimos años y
cada vez es más pesada la
carga, sobre todo para los pe-
queños y medianos produc-
tores. La ARP ha implemen-
tado programas de asistencia
técnica y financiera, trabajan-
do con entidades públicas y
privadas para garantizar que
puedan acceder a créditos
blandos, capacitación y recur-
sos para mantenerse compe-
t i t i vo s.

–En un año con mercados
internacionales más exigen-
tes, ¿cuáles han sido los
principales desafíos para los
ganaderos en términos de
precios y acceso a nuevos
destinos?
–La competencia global y las
fluctuaciones en los precios in-
ternacionales han sido grandes
desafíos. Sin embargo, la aper-
tura de mercados como Es-

tados Unidos y Canadá nos
permite diversificar nuestros
destinos y reducir riesgos. La
estrategia es tener llegada a
todos los mercados importan-
tes y de esta manera poder
elegir a donde conviene vender
según cada periodo. No po-
demos ser presos de la es-
peculación de mercados in-
ternacionales. En Europa, la
sostenibilidad es una ventaja
competitiva; en China, existe
una alta demanda de carne de
calidad; y en Medio Oriente,
valoran la certificación halal
que podemos ofrecer. Cada
mercado representa una opor-
tunidad única para expandir
nuestra presencia global. Hoy

uno de los grandes compra-
dores es la República de China
(Taiwán), donde seguimos
ampliando las posibilidades de
acuerdos recíprocos. Este mes
se terminó la auditoria con
Filipinas y esperamos pronto
estar también exportando a
Japón. Estamos fortaleciendo
la alianza público-privada con
Senacsa, invirtiendo en capa-
citación y tecnología, y pro-
moviendo el cumplimiento de
estándares internacionales.
Buscamos constantemente
nuevas oportunidades de co-
laboración internacional para
adoptar mejores prácticas sa-
nitarias. El sistema que se apli-
ca este 2025 que permite el
reconocimiento individual de
los animales también va a sig-
nificar la posibilidad de que
pequeños productores puedan
participar de mercados más
exigentes. Hay que entender
que la sanidad animal es una
de las marcas registradas de
nuestro país.

–¿Cómo están trabajando
los productores para cum-
plir con las exigencias am-
bientales, especialmente de
mercados como la Unión
Europea?
–Estamos promoviendo prác-
ticas de ganadería sostenible,
reforestación y manejo res-
ponsable del suelo. Además,
fomentamos la adopción de
certificaciones ambientales
que sean reconocidas por mer-
cados internacionales. De he-
cho, esta tarea forma parte de
prácticas que se vienen apli-
cando mucho antes de tener
un marco legal local o una
exigencia internacional. Para-
guay sobre todas las cosas de-
be ajustar sus herramientas
para poder demostrar que
cumple con los requerimien-
tos de esos mercados, y para
ello es imprescindible el es-
fuerzo y acompañamiento de
parte del Gobierno del Pa-
raguay. La sostenibilidad será
el eje central del crecimiento
del sector. No solo mejorará
nuestra competitividad, sino
que garantizará la preservación
de los recursos naturales.

–¿Cómo evalúa el desem-
peño del sector industrial y
comercial este año?
–El sector ha mostrado re-
siliencia en un año marcado
por desafíos económicos glo-
bales. El crecimiento de la
industria cárnica y agroindus-
trial ha sido notable, y el co-
mercio ha jugado un papel
crucial en la reactivación eco-

nómica pospandemia. Sin
embargo, aún enfrentamos
desafíos relacionados con la
informalidad y la competi-
tividad regional. El contraban-
do sigue siendo unos de los
malestares que impactan so-
bre la producción local, ex-
poniendo el trabajo de las
industrias y las mipymes que
cumplen con todas las leyes y
pagan sus impuestos. La con-
signa es mantener el diálogo
con todos los sectores y las
instituciones públicas que de-
ben velar por el cumplimiento
de las leyes. Los desafíos in-
cluyeron la deuda en infraes-
tructura logística, altos costos
arancelarios y paraarancela-
rios, y barreras regulatorias que
dificultan la competitividad en
comparación con otros países
de la región. También ha sido
crucial garantizar el acceso a
financiamiento y la estabilidad
económica para las pymes. El
sector agroindustrial y la ex-
portación de carne han sido
los motores económicos del
país, mientras que sectores co-
mo las pymes y la construc-
ción necesitaron mayor apoyo

para enfrentar costos elevados
y restricciones crediticias. Creo
que de alguna manera todos
los sectores deben involucrarse
en potenciar y llegar a los
objetivos trazados. Cuando el
que produce está bien, al país
le va mucho mejor. El 2025
será un año de consolidación
para la ganadería y la agroin-
dustria, con oportunidades en
mercados como Japón y Fi-
lipinas. Ampliando lo que se
exporte a Estados Unidos, Ca-
nadá, Israel, Taiwán y otros
mercados que fuimos con-
quistando. A nivel local, es-
peramos que la estabilidad
económica y la implemen-
tación de políticas públicas
efectivas favorezcan la recu-
peración de sectores vulne-
rables y fomenten un creci-
miento más equitativo.

–¿Cómo el Gobierno puede
acompañar a cada sector
para consolidar el creci-
miento económico el pró-
ximo año?
–El Gobierno debe priorizar
inversiones en infraestructu-
ra logística, como rutas y

puertos, además de garan-
tizar un entorno regulatorio
estable y competitivo. Tam-
bién es fundamental forta-
lecer el acceso a créditos y
programas de capacitación
técnica. Desde todos los sec-
tores debemos hacer nuestra
parte para mantener el grado
de inversión, que muy pron-
to debería estar mostrando

sus beneficios. También hay
que recalcar que, así como
exigimos, debemos cumplir,
es ilógico que un país con
tan baja presión tributaria
tenga casi un 50% de eva-
sión. A eso debemos sumar
la necesidad de trabajar to-
dos juntos por formalizar a
los trabajadores, de lo con-
trario la carga de los sistemas

jubilatorios será insosteni-
ble y a eso se sumarán ge-
neraciones de trabajadores
que no tendrán un buen
pasar en la tercera edad. Es-
peramos la eliminación de
sobrecostos arancelarios y
paraarancelarios, fortaleci-
miento de las instituciones
públicas encargadas de la
sanidad y la promoción co-

mercial, así como el for-
talecimiento de las institu-
ciones que deben velar por
la seguridad en zonas rurales
y urbanas, tanto como el
acceso a una Justicia rápida y
confiable, y la creación de
incentivos fiscales que im-
pulsen la inversión en in-
novación y sostenibilidad en
el sector productivo.

Daniel Prieto. Lidera la nucleación de gremios que representa la voz del empresariado local.

RODRIGO VILLAMAYOR

Los desafíos de este 2024 incluyeron la
deuda en infraestructura logística,

altos costos arancelarios y
paraarancelarios, y barreras

re g u l a t o r i a s.

El Gobierno debe priorizar inversiones
en infraestructura logística, como rutas

y puertos, además de garantizar un
entorno regulatorio estable y

competitivo.

El 2025 será un
año de

consolidación para
la ganadería y la
agroindustria, con
oportunidades en
mercados como

Japón y Filipinas.
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El presidente de la Asociación
Rural del Paraguay (ARP) y
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ración de la Producción, In-
dustria y Comercio (Feprin-
co), Daniel Prieto Davey, se
refirió a la caída de los precios
pagados a los productores ga-
naderos como el principal de-
safío del 2024, mientras los
consumidores enfrentan au-
mentos de hasta el 50% en la
carne. Alertó que esta situación
amenaza tanto a la cadena de
valor como a la economía
familiar, instando a una in-
vestigación sobre la posible
“manipulación” de los precios
de la carne.

–Cómo evalúa el desempe-
ño del sector ganadero este
año en términos de pro-
ducción y exportaciones, y
qué factores económicos
han impactado más al gre-
mio?
–Seguimos con precios que
vienen bajando para el pro-
ductor, los hombres y mujeres
que se encargan de llevar el
animal a término o que for-
man parte de la cadena de
valor previa a que el animal
sea faenado hoy sufre ante una
inexplicable reducción signi-
ficativa de los precios, mientras
el consumidor final está pa-
gando entre 30% y 50% más
dependiendo del corte. Segui-
mos esperando la resolución
de la Comisión Nacional de
Competencia que ha reaccio-
nado luego de las denuncias y
los reclamos ante una clara
manipulación de los precios
que ponen en riesgo al pro-
ductor y a la canasta familiar.
Lo positivo es que en pro-
ducción cerramos con un in-
cremento del 4% en com-
paración al año anterior, im-
pulsado por una mejor ges-
tión del hato ganadero y
condiciones climáticas favo-
rables en algunos momentos
clave, aunque existe una di-
námica natural de sequías, in-
cendios, inundaciones y otras

condiciones que obligan al
productor a maniobrar mu-
chas veces en la incertidumbre,
sobre todo al momento de
recibir el precio final. En
exportaciones, alcan-
zamos nuevos mer-
cados como
EEUU y Cana-
dá, consolidan-
do nuestra car-
ne como un
producto Pre-
mium. Sin em-
bargo, factores
económicos co-
mo el aumento de
costos en insumos, la
presión de precios in-
ternacionales y la volatilidad
cambiaria han generado va-
cilación, especialmente para
los pequeños y medianos pro-
d u c t o r e s.

–¿Qué expectativas tienen
para el crecimiento de la
ganadería paraguaya en
2025, considerando el con-
texto global y las demandas
del mercado?
–El 2025 promete ser un año
importante para consolidar a
Paraguay como líder en pro-
ducción sostenible, nuestra
carne es natural y se viene
desarrollando con prácticas
amigables con el medioam-
biente, desde mucho antes
que existan marcos legales, el
productor entiende su entor-
no y lo respeta, ya que de eso
depende la propia subsisten-
cia. Por supuesto que existen
algunos productores que no
respetan y desde la rural, así
como fomentamos las buenas
prácticas, exigimos castigos
ejemplares. Ahora con la im-
plementación del sistema de
identificación animal espera-
mos aumentar la trazabilidad
y transparencia, lo que nos
posicionará mejor en merca-
dos exigentes como la Unión
Europea. Además, estamos
proyectando un crecimiento
del 5% en exportaciones, con
un enfoque especial en Medio
Oriente y Asia. Este año se
viene terminando la inspec-
ción desde Filipinas que po-
dría ser un nuevo e importante
mercado, y ya existe diálogo

con empresas privadas de Ja-
pón que tienen intenciones de
importar carne. La implemen-
tación del Sistema de Iden-
tificación Animal (SIAP) en el
2025 representa un hito his-
tórico para el sector ganadero
paraguayo. Este sistema ga-
rantiza que cada animal cuen-
te con un número único e
irrepetible a nivel nacional,
fortaleciendo la trazabilidad y
elevando los estándares de ca-
lidad y transparencia de nues-
tra producción ganadera.

–Con el aumento de los cos-
tos, los bajos precios, el fac-
tor clima y la presión sobre
los márgenes, ¿cuáles son
las estrategias de los ga-
naderos para mantener la
rentabilidad?
–La clave está en la eficiencia y
la diversificación. Desde la
ARP promovemos la adop-
ción de tecnologías que op-
timicen los recursos, como sis-
temas de pastoreo intensivo y
manejo integrado de la pro-
ducción. Además, incentiva-
mos a los productores a buscar
nuevas oportunidades en mer-
cados internacionales, y es-
tamos fortaleciendo las capa-
cidades de negociación colec-
tiva para asegurar precios más

justos. No podemos dejar de
expresar que cuando enten-
demos que pueda existir al-
guna manipulación de pre-
cios, también acudimos a las
autoridades competentes. Los
pequeños productores son los
más vulnerables en momen-
tos donde baja el precio de
venta del ganado para ser pro-
cesado, esto lo venimos sin-
tiendo en los últimos años y
cada vez es más pesada la
carga, sobre todo para los pe-
queños y medianos produc-
tores. La ARP ha implemen-
tado programas de asistencia
técnica y financiera, trabajan-
do con entidades públicas y
privadas para garantizar que
puedan acceder a créditos
blandos, capacitación y recur-
sos para mantenerse compe-
t i t i vo s.

–En un año con mercados
internacionales más exigen-
tes, ¿cuáles han sido los
principales desafíos para los
ganaderos en términos de
precios y acceso a nuevos
destinos?
–La competencia global y las
fluctuaciones en los precios in-
ternacionales han sido grandes
desafíos. Sin embargo, la aper-
tura de mercados como Es-

tados Unidos y Canadá nos
permite diversificar nuestros
destinos y reducir riesgos. La
estrategia es tener llegada a
todos los mercados importan-
tes y de esta manera poder
elegir a donde conviene vender
según cada periodo. No po-
demos ser presos de la es-
peculación de mercados in-
ternacionales. En Europa, la
sostenibilidad es una ventaja
competitiva; en China, existe
una alta demanda de carne de
calidad; y en Medio Oriente,
valoran la certificación halal
que podemos ofrecer. Cada
mercado representa una opor-
tunidad única para expandir
nuestra presencia global. Hoy

uno de los grandes compra-
dores es la República de China
(Taiwán), donde seguimos
ampliando las posibilidades de
acuerdos recíprocos. Este mes
se terminó la auditoria con
Filipinas y esperamos pronto
estar también exportando a
Japón. Estamos fortaleciendo
la alianza público-privada con
Senacsa, invirtiendo en capa-
citación y tecnología, y pro-
moviendo el cumplimiento de
estándares internacionales.
Buscamos constantemente
nuevas oportunidades de co-
laboración internacional para
adoptar mejores prácticas sa-
nitarias. El sistema que se apli-
ca este 2025 que permite el
reconocimiento individual de
los animales también va a sig-
nificar la posibilidad de que
pequeños productores puedan
participar de mercados más
exigentes. Hay que entender
que la sanidad animal es una
de las marcas registradas de
nuestro país.

–¿Cómo están trabajando
los productores para cum-
plir con las exigencias am-
bientales, especialmente de
mercados como la Unión
Europea?
–Estamos promoviendo prác-
ticas de ganadería sostenible,
reforestación y manejo res-
ponsable del suelo. Además,
fomentamos la adopción de
certificaciones ambientales
que sean reconocidas por mer-
cados internacionales. De he-
cho, esta tarea forma parte de
prácticas que se vienen apli-
cando mucho antes de tener
un marco legal local o una
exigencia internacional. Para-
guay sobre todas las cosas de-
be ajustar sus herramientas
para poder demostrar que
cumple con los requerimien-
tos de esos mercados, y para
ello es imprescindible el es-
fuerzo y acompañamiento de
parte del Gobierno del Pa-
raguay. La sostenibilidad será
el eje central del crecimiento
del sector. No solo mejorará
nuestra competitividad, sino
que garantizará la preservación
de los recursos naturales.

–¿Cómo evalúa el desem-
peño del sector industrial y
comercial este año?
–El sector ha mostrado re-
siliencia en un año marcado
por desafíos económicos glo-
bales. El crecimiento de la
industria cárnica y agroindus-
trial ha sido notable, y el co-
mercio ha jugado un papel
crucial en la reactivación eco-

nómica pospandemia. Sin
embargo, aún enfrentamos
desafíos relacionados con la
informalidad y la competi-
tividad regional. El contraban-
do sigue siendo unos de los
malestares que impactan so-
bre la producción local, ex-
poniendo el trabajo de las
industrias y las mipymes que
cumplen con todas las leyes y
pagan sus impuestos. La con-
signa es mantener el diálogo
con todos los sectores y las
instituciones públicas que de-
ben velar por el cumplimiento
de las leyes. Los desafíos in-
cluyeron la deuda en infraes-
tructura logística, altos costos
arancelarios y paraarancela-
rios, y barreras regulatorias que
dificultan la competitividad en
comparación con otros países
de la región. También ha sido
crucial garantizar el acceso a
financiamiento y la estabilidad
económica para las pymes. El
sector agroindustrial y la ex-
portación de carne han sido
los motores económicos del
país, mientras que sectores co-
mo las pymes y la construc-
ción necesitaron mayor apoyo

para enfrentar costos elevados
y restricciones crediticias. Creo
que de alguna manera todos
los sectores deben involucrarse
en potenciar y llegar a los
objetivos trazados. Cuando el
que produce está bien, al país
le va mucho mejor. El 2025
será un año de consolidación
para la ganadería y la agroin-
dustria, con oportunidades en
mercados como Japón y Fi-
lipinas. Ampliando lo que se
exporte a Estados Unidos, Ca-
nadá, Israel, Taiwán y otros
mercados que fuimos con-
quistando. A nivel local, es-
peramos que la estabilidad
económica y la implemen-
tación de políticas públicas
efectivas favorezcan la recu-
peración de sectores vulne-
rables y fomenten un creci-
miento más equitativo.

–¿Cómo el Gobierno puede
acompañar a cada sector
para consolidar el creci-
miento económico el pró-
ximo año?
–El Gobierno debe priorizar
inversiones en infraestructu-
ra logística, como rutas y

puertos, además de garan-
tizar un entorno regulatorio
estable y competitivo. Tam-
bién es fundamental forta-
lecer el acceso a créditos y
programas de capacitación
técnica. Desde todos los sec-
tores debemos hacer nuestra
parte para mantener el grado
de inversión, que muy pron-
to debería estar mostrando

sus beneficios. También hay
que recalcar que, así como
exigimos, debemos cumplir,
es ilógico que un país con
tan baja presión tributaria
tenga casi un 50% de eva-
sión. A eso debemos sumar
la necesidad de trabajar to-
dos juntos por formalizar a
los trabajadores, de lo con-
trario la carga de los sistemas

jubilatorios será insosteni-
ble y a eso se sumarán ge-
neraciones de trabajadores
que no tendrán un buen
pasar en la tercera edad. Es-
peramos la eliminación de
sobrecostos arancelarios y
paraarancelarios, fortaleci-
miento de las instituciones
públicas encargadas de la
sanidad y la promoción co-

mercial, así como el for-
talecimiento de las institu-
ciones que deben velar por
la seguridad en zonas rurales
y urbanas, tanto como el
acceso a una Justicia rápida y
confiable, y la creación de
incentivos fiscales que im-
pulsen la inversión en in-
novación y sostenibilidad en
el sector productivo.

Daniel Prieto. Lidera la nucleación de gremios que representa la voz del empresariado local.

RODRIGO VILLAMAYOR

Los desafíos de este 2024 incluyeron la
deuda en infraestructura logística,

altos costos arancelarios y
paraarancelarios, y barreras

re g u l a t o r i a s.

El Gobierno debe priorizar inversiones
en infraestructura logística, como rutas

y puertos, además de garantizar un
entorno regulatorio estable y

competitivo.

El 2025 será un
año de

consolidación para
la ganadería y la
agroindustria, con
oportunidades en
mercados como

Japón y Filipinas.
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USD 1.341 millones inyectan sueldos
de diciembre y aguinaldo al mercado
Análisis del Centro de Estudios Económicos de la UIP indica que ese doble ingreso de diciembre
genera un efecto multiplicador que llega a todos los sectores productivos y estimula el consumo.

El informe del CEE también
realiza una comparación entre
Paraguay y otros países de la
región, como Chile, Uruguay y
Costa Rica, para ilustrar las
diferencias en niveles de de-
sarrollo económico y produc-
tividad laboral. En compa-
ración con estos países, Pa-
raguay aún enfrenta desafíos
significativos en términos de
altos niveles de inversión en
capital humano, infraestruc-
tura moderna, innovación tec-
nológica y un clima de ne-
gocios favorable, lo que im-
pacta directamente en la ca-

pacidad de sus trabajadores
para generar ingresos más ele-
vados. Para mejorar esta si-
tuación, Paraguay debe cen-
trarse en invertir en educación
técnica, infraestructura vial y
digital moderna, promover la
adopción de nuevas tecno-
logías en el sector industrial y
fomentar las inversiones ex-
t r a n j e r a s.

“El aguinaldo se ha con-
solidado como un motor eco-
nómico vital para Paraguay. Su
impacto va más allá del bie-
nestar financiero de las fa-
milias trabajadoras y se ex-

tiende a toda la economía,
estimulando el consumo, la
producción y el empleo. Para
maximizar este impacto, es
esencial que el país imple-
mente políticas públicas que
fomenten la formalización del
empleo y la mejora de la
productividad”, se afirma.

El aguinaldo es una he-
rramienta estratégica para el
desarrollo económico de Pa-
raguay. Su potencial puede
aprovecharse aún más si se
fortalecen las políticas de edu-
cación, infraestructura y com-
petitividad, según el análisis.

Invertir en el capital humano
para mejorar nivel de ingreso

lll

El aguinaldo, una compen-
sación adicional que los tra-
bajadores reciben a fin de año,
no solo representa un alivio
económico para las familias
paraguayas, sino que también
juega un papel crucial en la
dinamización de la economía
nacional. Según un reciente
informe presentado por el
Centro de Estudios Económi-
cos (CEE) de la UIP, el agui-
naldo tiene un impacto po-
sitivo significativo en sectores
clave y genera un efecto mul-
tiplicador que beneficia a toda
la sociedad.

El informe subraya cómo el

aguinaldo actúa como un mo-
tor económico, estimulando
el consumo y favoreciendo

sectores como el comercio, la
industria de bienes y servicios,
el turismo y la gastronomía.
Además, resalta cómo peque-
ñas y medianas empresas se
benefician, logrando cerrar el
año con mejores niveles de
ventas y una mayor estabilidad
financiera.

Julio Fernández, jefe senior
del Centro de Estudios Eco-
nómicos de la UIP, explica que
el total estimado del desem-
bolso en diciembre en con-
cepto de salarios y aguinaldos
alcanzará los USD 1.341 mi-
llones. De este total, USD 774
millones corresponden al sec-
tor privado formal, mientras

que USD 567 millones se des-
tinan al sector público.

“El aguinaldo no solo se
destina a los asalariados for-
males, sino que genera un
impacto indirecto en sectores
como el comercio y los ser-
vicios, donde los pequeños
negocios y trabajadores inde-
pendientes también se bene-
fician del incremento en el
poder adquisitivo de los asa-
lariados formales”, explica Fer-
nández.

EFECTO MULTIPLICADOR. Una
de las características más des-
tacadas del aguinaldo es su
efecto multiplicador. El fenó-
meno ocurre cuando el dinero
que se inyecta a la economía
no se queda en un solo lugar,
sino que circula, creando más
ingresos, empleos y consumo.
Fernández explica que si la
población destina el 80% de
su aguinaldo al consumo, el
impacto económico total sería
de aproximadamente USD
3.350 millones, multiplicando
por 5 el gasto inicial.

“Lo que comienza como un
gasto en el comercio o los
servicios se expande hacia
otros sectores de la economía.
Este ciclo de gasto crea un
efecto positivo que no solo
beneficia a los trabajadores
que reciben el aguinaldo, sino
a una red extensa de actores
económicos, desde grandes
empresas hasta pequeños ne-
gocios”, detalló.

HIPÓTESIS. Por otro lado, el
análisis del CEE plantea un
ejercicio hipotético sobre có-
mo se transformaría la eco-
nomía de Paraguay si el país
pudiera mantener ingresos del
aguinaldo durante todo el
año.

Según el análisis, esto im-
plicaría un aumento signifi-
cativo en el ingreso per cápita,
pero también sería necesario
mejorar la productividad la-

boral para sostener este nivel
de ingresos de manera sos-
t e n i b l e.

“Para mantener estos in-
gresos de manera continua,
Paraguay tendría que imple-
mentar políticas que fortalez-
can su competitividad y pro-
ductividad laboral, lo cual im-
plica un enfoque en educa-
ción, infraestructura y
desarrollo tecnológico”, con-
tó.

Julio Fernández
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Jubileo de la deuda 2025:
¿Por qué le importa a Paraguay?El próximo 24 de diciembre, el

papa Francisco anunciará el
inicio del Año Jubilar 2025
haciendo un llamado a re-
formar la arquitectura finan-
ciera internacional relaciona-
da con el manejo de la deuda
pública.

La iniciativa tiene origen en
la crisis de la deuda que en-
frenta el mundo y sus con-
secuencias en “la miseria y la
angustia, y privando a mi-
llones de personas de la po-
sibilidad de un futuro digno”.

EL ENDEUDAMIENTO DEL SUR
GLOBAL Y LA PROPUESTA
PAPAL

El Papa pide la creación “de
un mecanismo multinacional,
basado en la solidaridad y la
armonía de los pueblos”. “A
los pueblos no les sirve cual-
quier forma de financiación,
sino aquella que implica una
responsabilidad compartida
entre quien la recibe y quien la
otorga. El beneficio que ésta
pueda aportar a una sociedad
depende de sus condiciones,
de cómo se use y de los
marcos en los que se resuelvan
las crisis de las deudas que
puedan producirse”.

La necesidad de un me-
canismo multinacional en el

que se debatan los temas re-
lacionados a la deuda pública
cuestionan los mecanismos
actuales centrados en la pro-
tección de los beneficios de los
prestamistas a costa de la pro-
tección a las personas en los
p a í s e s.

El análisis de la sosteni-
bilidad de la deuda, las reglas
fiscales, las calificaciones de las
agencias de calificación cre-
diticia se preocupan más por
los riesgos y oportunidades
para los prestamistas que por
las consecuencias que generan
la pobreza, la falta de recursos
en servicios básicos como la
salud, la educación, el agua
potable o la vivienda.

El interés por garantizar el
pago de las deudas a corto
plazo opaca las consecuencias
intergeneracionales a largo
plazo para quienes deberán
pagar las mismas en el futuro.
Si el pago de la deuda es a
costa de las inversiones en
salud y educación se com-
promete el capital humano de
los niños y niñas que he-
redarán esta obligación en su
adultez.

Los documentos emitidos

desde el Vaticano señalan que
para alcanzar los objetivos de
Desarrollo Sostenible y el
Acuerdo de París será nece-
sario un aumento importante
de las inversiones públicas en
todos los países en tres áreas
críticas: Desarrollo humano
integral –salud, educación y
nutrición–; sistemas industria-
les y energéticos sin emisiones
de carbono; e infraestructura
sostenible –agua potable y sa-
neamiento, sistemas de trans-
porte público, vivienda social
y protección social–. Estas in-
versiones públicas, a su vez,
respaldarán el rápido desa-
rrollo del sector privado y la
economía del cuidado, con las
condiciones para el trabajo
d e c e n t e.

La demanda de una re-
forma de la arquitectura fi-
nanciera internacional no es
una novedad. La crisis de 2008
ya evidenció los graves pro-
blemas de regulación del sis-
tema global, ya que la misma
devino justamente de la au-
sencia de mecanismos que
protegieran a las personas.

Una infinidad de estudios
académicos han demostrado

que los costos de dicha crisis
fueron transferidas a las fa-
milias –a través de las pérdidas
de sus viviendas y fuertes re-
cortes en los sistemas jubi-
latorios– y a los gobiernos con
más deuda pública. Las agen-
cias de calificación crediticia
solo pagaron multas por sus
errores en sus análisis de ries-
gos y el sistema financiero no
enfrentó grandes pérdidas.

Las bases de la propuesta
papal fueron analizadas du-
rante más de un año en la
Academia Pontificia de Cien-
cias Sociales (PASS) que con-
gregó a un grupo de expertos
académicos en finanzas, pro-
fesionales, ministros de finan-
zas, formuladores de políticas,
autoridades de instituciones
financieras internacionales, lí-
deres religiosos y expertos de
organizaciones de la sociedad

civil.

PARAGUAY Y SUS PROPIAS
DEUDAS

Paraguay no puede perma-
necer ajeno a este debate. Si
bien la campaña liderada por
el Papa se dirige particular-
mente a los países del Sur
Global de ingresos bajos y
altamente endeudados, el de-
bate sobre la reforma de la
arquitectura financiera inter-
nacional se sustenta en prin-
cipios éticos que involucran a
todos los países del mundo.

Por otro lado, Paraguay está
entre los países de ingreso
medio-alto según el Banco
Mundial desde 2014 debido al
aumento del Producto Inter-
no Bruto (PIB) que se tradujo
en un crecimiento paralelo del
Ingreso Nacional Bruto (INB);
sin embargo, este desempeño

que resulta auspicioso a nivel
macroeconómico no se “de -
rrama” en la misma propor-
ción en los hogares y familias
por dos razones: La concen-
tración de la riqueza (los pro-
medios siempre son engaño-
sos) y el modelo de creci-
miento económico no se tra-
dujo en oportunidades
económicas de calidad –pro -
ductividad, seguridad social,
ingresos altos y estables, ca-
pital social–.

Entre 2023 y 2024 hemos
llegado a un momento crítico.
El pago del servicio de la
deuda ya supera el gasto en
salud y el ratio deuda/PIB
llegó al límite según varios
organismos internacionales. A
esto se suma la baja prioridad
fiscal de la educación y la
inequidad del sistema tribu-
tario. Quienes pagan la deuda
pública acumulan una deuda
social. El Estado no les ha
proporcionado los instru-
mentos para garantizar un de-
sempeño en el mercado la-
boral, a la vez que con sus
impuestos indirectos contri-
buyen a pagar la deuda.

El avance de Paraguay se
estancó en niveles relativa-
mente bajos si se consideran
las coberturas y calidad de la
educación y de otros servicios
públicos como energía eléc-
trica, agua potable y sanea-
miento básico, los niveles de
pobreza monetaria y multi-
dimensional, la cobertura y
prestaciones de la protección
social. Estas condiciones no
solo afectan a la calidad de
vida de las personas, sino tam-
bién a la capacidad produc-
tiva, ya que la mayor parte de
la población adulta trabaja por
cuenta propia en condiciones
sumamente precarias.

La persistencia de altos ni-
veles de desigualdades –eco -
nómicas, territoriales, étnicas,
y de género– es otro de los
factores que dan la alarma
sobre nuestro desempeño
económico.

El pago de la deuda afectará
la calidad de vida de la po-
blación. Debido a la baja e
inequitativa presión tributaria,
los compromisos internacio-
nales serán asumidos con la
“austeridad” en los servicios
públicos imprescindibles para
la mayoría. Paraguay no pue-
de estar ajeno al debate y a las
demandas internacionales so-
bre la reforma de la arqui-
tectura financiera internacio-
nal.

Fuentes:
https://www.vati -

can.va/content/frances -
co/es/speeches/2024/ju -

ne/documents/20240605-in -
c o n t r o - p a s. h t m l

htt -
ps://www.pass.va/en/even -

ts/2024/debt_crisis/final_sta -
tement.html

Verónica Serafini Geoghegan -
economista.

Quienes pagan la deuda pública
acumulan una deuda social. El Estado

no les ha proporcionado los
instrumentos para garantizar un

desempeño en el mercado laboral...
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El presidente del CPI tam-
bién indicó que un desafío
particular será el referente al
financiamiento de la obra,
estimada en principio en
USD 600 millones. Sobre las
posibilidades de obtener re-
cursos para que el sector pri-
vado asuma el proyecto, se-
ñaló que sería muy prema-

turo hablar de eso cuando
todavía faltan detalles de có-
mo planteará el Gobierno la
explotación, la concesión, o
una gobernanza del sistema
del tren de cercanías. “Cuan -
do sepamos eso, vamos a
poder decir ‘esto tenemos
que encararlo solamente
buscando una alianza con el

Estado, o esto lo podemos
hacer en alianza de varias
empresas constructoras e in-
dustriales, eléctricas, etcétera’
(...). Esto perfectamente es
propicio para las famosas
alianzas público-privadas, o
directamente un consorcio
de empresas paraguayas”,
analizó Troche.

“El financiamiento será un desafío de la iniciativa”

lll

El presidente de la Cámara
Vial Paraguaya (Cavialpa), in-
geniero Paul Sarubbi, y el
titular del Centro Paraguayo
de Ingenieros (CPI), ingeniero
Amílcar Troche, coincidieron
en que las empresas y los
profesionales nacionales tie-
nen la capacidad de llevar
adelante el proyecto de tren de
c e r c a n í a s.

El plan fue sancionado la
semana pasada y se espera la
promulgación del Poder Eje-
cutivo, considerando que el
Congreso aprobó la propues-
ta prácticamente sin objecio-
nes, aunque introdujo mo-
dificaciones que no alteran de
fondo la iniciativa.

“Sí vamos a tener que tener
seguramente socios estratégi-
cos que tengan experiencia en
lo que es más que nada la
parte de balizamiento, ope-
ración del tren, que acá no
tenemos experiencia. Porque
al final de cuentas hacer las
obras civiles y las obras viales
son prácticamente lo mismo
que hacemos siempre, no hay
mucho secreto ahí”, consi-
deró Sarubbi.

A su turno, Troche resaltó
que “por supuesto que hay
capacidad de los profesiona-

les y de las empresas pa-
raguayas para hacer el pro-
yecto, y para hacer la cons-
trucción”. “Ahora, sí proba-
blemente necesitamos, y
vamos a tener que echar ma-
no de expertos extranjeros en
cuanto a una planificación
completa, a fondo y de la
operación de un sistema de
ferrocarril moderno, rápido,
eficiente”, concordó con el
titular de la Cavialpa.

Igualmente, Sarubbi resaltó
que, independientemente de
la obra de infraestructura, el
proyecto forma parte de una
inversión importante para to-
do el sistema de transporte “y
eso va a producir también una
enorme mejora en la calidad
de vida de la gente”. En total,
se estima que para ejecutar el
plan se requieren USD 600
m i l l o n e s.

EL PROYECTO. Sobre la pro-
puesta normativa sancionada,
Sarubbi opinó que “es una ley
marco con la cual se viabiliza
el poder llevar adelante este
p r oye c t o ”. Ahora están pen-
dientes la reglamentación, y el
pliego de bases y condiciones,
para saber “qué es lo que
verdaderamente hay que ha-
cer”; es decir, se cotizará con

base a eso. “Tenemos la plena
capacidad de poder encarar
este tipo de obras de infraes-
tructura, y creo que el Go-
bierno también entiende eso
(...). Todo el dinero que se
emplea en la obra queda den-
tro del Paraguay”, insistió el
presidente de la Cavialpa.

Por otro lado, Amílcar Tro-
che reiteró que “una parte
importante de las obras ci-
viles, o casi la totalidad, per-
fectamente la pueden hacer
las empresas paraguayas”.

Gremios afirman que hay capacidad
para ejecutar el tren de cercanías

Amílcar Troche

Paul Sarubbi

Franja de dominio. Hay edificios que se construyeron a escasos metros de las vías del tren.
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Bajo el concepto "Calidad
que tu auto agradece", la
multinacional Puma Ener-
gy lanza una nueva cam-
paña publicitaria.

Cuando alguien hace al-
go por vos, buscás una
chance para retribuir el
buen gesto. Lo mismo le
pasa a tu auto cuando le
cargás combustible de ca-
lidad Puma Energy.

El spot publicitario de la
nueva campaña utiliza el
humor para mostrar situa-
ciones inesperadas y sutiles

de gratitud del vehículo a
su dueño.

El mensaje de la nueva
publicidad muestra a Pu-
ma Energy como un com-
bustible que va más allá del
rendimiento, porque cuan-
do tu auto recibe lo mejor,
r e s p o n d e.

Conocé más de la cam-
paña y sus productos in-
gresando a las redes de
Puma Energy, en @pu-
maenergypy en Instagram,
y en la web http://www.pu-
m a - e n e r g y. c o m . py.

Puma Energy lanza
una nueva campaña

Calidad. Tu auto te agradece la carga Puma Energy.

En el marco del acto de
Reconocimiento a Emplea-
dores Comprometidos con
el Empleo Formal en Pa-
raguay, realizado días atrás,
Retail SA fue galardonada
como la “Empresa con Ma-
yor Cantidad de Empleos
Registrados a Nivel País”.
Este reconocimiento fue
otorgado por el Ministerio
de Trabajo, Empleo y Se-
guridad Social (MTESS) y
el Instituto de Previsión So-
cial (IPS), basándose en
criterios técnicos objetivos

y verificables.
Retail es una empresa

100% paraguaya, está con-
formada por las cadenas de
supermercados Stock, Su-
perseis y Delimarket, cuen-
ta con más de 8.000 co-
laboradores directos en to-
do el territorio nacional. La
empresa tiene presencia en
10 de los 17 departamen-
tos de Paraguay, abarcando
un total de 34 ciudades.

El reconocimiento refleja
el compromiso de Retail
con el desarrollo del país.

Retail, la mayor
generadora de empleos

Generadora de empleos. Retail obtiene el primer puesto.

El Grupo Tupi SA se enor-
gullece de haber brindado
a sus colaboradores una
noche inigualable de en-
tretenimiento y reconoci-
miento denominada "Sa-
turday Nigth Fever".

Comprometida con el
bienestar de su equipo, la
empresa reafirma su lide-
razgo en el país y su de-
dicación hacia las perso-
n a s.

El evento, que reunió a
600 colaboradores de la

compañía, se celebró el pa-
sado sábado 7 de diciem-
bre en Puerto Liebig.

Durante la noche, el di-
rector y fundador, Miguel
Ángel Riveros, junto con la
directora Graciela Imas de
Riveros, dirigieron emoti-
vas palabras a su valioso
equipo, reconociendo su
arduo trabajo y dedicación.
Los invitados disfrutaron
de la exquisita gastronomía
de Talleyrand, deliciosos
tragos y buena música.

Grupo Tupi celebra
fiesta de Fin de Año

En un evento que marcó un hito en la
promoción de la educación financiera
en Paraguay, Equifax Paraguay SA y Más
Money firmaron recientemente un
acuerdo con el objetivo de colaborar en
iniciativas que fortalezcan la educación
financiera, fomenten la inclusión social
y desarrollen estrategias comerciales in-
novadoras. La firma del acuerdo tuvo
lugar en el predio de La Matrix, casa
central de ueno bank.

El acuerdo establece las bases para una
colaboración estratégica entre ambas
organizaciones, con el fin de ofrecer
herramientas y recursos que permitan a
los usuarios mejorar su bienestar fi-
nanciero y ampliar su acceso a servicios
financieros de manera inclusiva y ac-
c e s i b l e.

DURACIÓN Y COMPROMISO
El memorándum de entendimiento

tendrá una vigencia inicial de un año,
con posibilidad de extensión según
acuerdo mutuo entre las partes.

Ambas organizaciones han expresado
su compromiso de mantener la con-
fidencialidad de los términos del acuer-
do y de resolver cualquier conflicto a
través del diálogo constructivo.

Este convenio es un paso significativo
hacia la transformación social en Pa-
raguay, al brindar acceso a conocimien-
tos clave en finanzas personales y fa-
cilitar la inclusión financiera de seg-
mentos cada vez más amplios de la
población.

El compromiso conjunto de Equifax
Paraguay y Más Money refleja su visión

compartida de mejorar la calidad de
vida de los paraguayos a través de
herramientas educativas y servicios fi-
nancieros innovadores.

SOBRE MÁS MONEY
Más Money es una plataforma digital

orientada a mejorar la inclusión fi-
nanciera en Paraguay, ofreciendo he-
rramientas accesibles y recursos edu-
cativos para una gestión eficiente de las
finanzas personales.

SOBRE EQUIFAX PARAGUAY SA
Es una empresa líder en servicios de

información crediticia y soluciones fi-
nancieras, comprometida con la pro-
moción de una cultura de transparencia
y educación financiera en el país.

Más Money y Equifax acuerdan
impulsar la educación financiera

Tras la firma del acuerdo. Representantes de Equifax Paraguay SA y Más Money luego del anuncio de alianza.
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EDITORIAL

T
odos los regímenes jubilatorios exis-
tentes, tanto los de la Caja Fiscal como
los del IPS están con serios problemas
de sostenibilidad por múltiples razo-
nes. La crisis es tan grave que las causas

deben ser analizadas y solucionadas en conjunto, ya
que de otra manera solo se logrará postergar unos
pocos años más el fin de los fondos.

De hecho, la crisis de los regímenes policial y
militar está vigente, ya que una importante parte de
las jubilaciones se cubre con impuestos que se
recaudan de manera inequitativa y con el aporte de
personas que no se jubilarán porque están excluidas
de cualquier mecanismo vigente en el país.

Entre los problemas que tiene la sostenibilidad
de los fondos jubilatorios se encuentra la mul-
tiplicidad de normas que definen desigualdades en
los montos de los aportes, años de aportes, tasas de
reemplazo, edades de jubilación, cálculo del mon-
to de la jubilación, entre otras.

El sistema jubilatorio en Paraguay contribuye a la
desigualdad económica por todos estos problemas,
en lugar de ser un mecanismo igualador como se
esperaría, dados sus objetivos de protección social.
En un sistema solidario como el nuestro, uno de los

factores estructurales es la base contributiva, ya que
para que unos cobren jubilación otros deben apor-
tar. Cuando la base es pequeña y la población
envejece cualquier solución parcial es insuficiente.
Por eso, entre las medidas mas importantes para
salvar el sistema debe estar el aumento de la
cobertura.

Dados los problemas que enfrentan las pres-
taciones de salud del IPS y las recientes decisiones
respecto a las jubilaciones, la percepción ciudadana
se torna negativa, reduciendo los incentivos al
ingreso de manera voluntaria y sin la interme-
diación de los mecanismos de fiscalización. Estos
mecanismos son sumamente débiles por la escasa
cantidad de recursos humanos asignados.

Si el sistema no logra fortalecer la base con-
tributiva, ningún cambio paramétrico resolverá los
problemas ni siquiera en el corto plazo. Las señales
que se están dando no ayudan a que la población
trabajadora se incluya de manera no coercitiva. Al
contrario, la evasión que ya es alta continuará.

La medida recientemente tomada podría ayudar a
reducir la informalidad. Algunos estudios señalan
que con la norma anterior se incentiva a declarar
menores salarios y por tanto aportar menos de lo que
corresponde para luego “blanquear” en los últimos
tres años. Esta conducta perjudica al resto que en
apego a la ley declara sus salarios como debería.

Sin embargo, en lugar de debatir y explicar los
problemas y posibles soluciones las autoridades
aprueban cambios de manera prepotente que en

lugar de mejorar la situación podrían tener un saldo
neto negativo a mediano y largo plazo. Esta semana,
parlamentarios y autoridades del Instituto de Pre-
visión Social, al modificar una norma del sistema
jubilatorio, generaron el malestar ciudadano. En
economía y en políticas públicas, el debate y la
negociación son instrumentos imprescindibles para
lograr cambios estructurales. Sin un consenso social
no lograremos universalizar la seguridad social y
superar la necesidad de programas residuales como
la pensión alimentaria para personas mayores que no
sacan de la pobreza, ni garantizan una vejez digna.

La democracia no se acaba con el acto elec-
cionario. En economía los incentivos y la ne-
gociación son fundamentales para reducir costos de
transacción y conflictividad y aumentar la confianza
necesaria para que el Estado funcione para el bien
común. Sin diálogo cualquier cambio en la reforma
del sistema jubilatorio en un ambiente autoritario,
sin diálogo informado y evidencias empíricas ri-
gurosas serán parches que difícilmente beneficiarán
ni siquiera a quienes ya se jubilaron, menos aún a
quienes están aportando.

Reglas de la democracia para
reformar la seguridad social

Parlamentarios y autoridades del IPS mo-
dificaron una norma del sistema jubilatorio
que generó el malestar ciudadano, a pesar
de que podría tener efecto positivo en la
sostenibilidad del sistema. En economía y
en políticas públicas, los incentivos, el de-
bate y la negociación son instrumentos
imprescindibles para lograr cambios estruc-
turales y duraderos. Sin un consenso social
no lograremos universalizar la seguridad
social y superar la necesidad de programas
residuales que no logran evitar la pobreza,
y tampoco garantizan una vejez digna.

Da hasta pereza analizar el papelón
con estos niveles de bochorno. Su-
pongo que alguien en el brumoso
camino a la borrachera le preguntó a
Jalil Rachid, jefe de la Secretaría An-
tidrogas paraguaya, qué casos es-
taban investigando los muchachos
con sus colegas de la DEA (la to-
dopoderosa Secretaría Antidrogas de
los Estados Unidos); y cuando este
confesó que ni siquiera a él le decían,
rugió la orden de que los mandaran
a su casa.

La pataleta se convirtió en nota
oficial del quincho, refrendada cons-
ciente o inconscientemente por la
sucursal en el Palacio, total que el
inquilino estaba a esas horas ta-
rareando canciones de Luis Miguel a
la sombra de Notre Dame.

Lo demás era previsible para cual-
quier sobrio. Los gringos respon-
dieron de inmediato que se van, que

se llevan sus bártulos (básicamente,
cualquier equipo instalado en el país
que efectivamente sirva para espiar a
la mafia) y se lo hicieron saber al
mundo con una filtración rápida al
tercer diario más influyente del pla-
neta, dejándonos internacionalmen-
te en la misma lista de países con
administraciones n a rc o f r i e n d l y . Pava-
da de grado de inversión.

Con la resaca vino el intento de-
sesperado por limpiar el moco, aun-
que los cortesanos del responsable
moral terminaran embarrándolo ca-
da vez más.

Todavía no está claro cómo ter-
minará esta nueva desventura. Pro-
bablemente, aguardan que el cambio
de guardia en la Casa Blanca les
permita enderezar el entuerto. Nunca
deben olvidar, sin embargo, que
aquella es una institución formal, no
un recinto con techo de paja donde

se cuecen la carne y los negocios a las
b r a s a s.

Entiendo que, en una peculiar
democracia como la nuestra, donde
el poder del eterno caminante se
superpone a los otros tres formales, el
accionista mayoritario del proyecto
pretenda saber de primera mano si
hay nuevas investigaciones que pue-
dan restringir aún más la jaula donde
lo tienen dando vueltas desde hace
más de un lustro. Como para cual-
quier hijo de vecino, recuperar su
libertad es su prioridad absoluta y la
razón por la que sigue desembol-
sando ingentes cantidades de dinero.
Pero quienes le acompañaron en la
cruzada no pueden seguir actuando
bajo ese mismo patrón (nunca el
término fue más preciso). La con-
signa libertaria (que nada tiene que
ver con la del vecino) sirvió para que
el inversor cubriera los costos del

retorno al poder, incluyendo la ad-
quisición de los saldos y retazos de la
c o n t r a p a r t e.

Sin embargo, para mantenerse en
el pedestal, sin riesgos de derrumbe al
oficialismo, le urge conseguir re-
sultados que beneficien tanto a quie-
nes les votaron (48%) como a quie-
nes no lo hicieron (52%). Y para que
eso ocurra, el gestor asignado (el
presidente Santiago Peña) no puede
ser el fusible de cada nuevo culebrón
interno o de cada zafarrancho ges-
tado por el catador del ocaso.

No se sale de un papelón sin pagar
un precio. Y quien pague el precio no
puede ser el presidente. Por eso, hay
ministros y viceministros que, lle-
gado el caso, ofician de fusibles. Son
los tapones que saltan para evitar el
apagón general de una adminis-
tración.

Tras el bochorno internacional con

la DEA, el ministro de Antidrogas se
tiene que ir a su casa. Una cosa es que
localmente sepamos que algunos se-
cretarios de Estado consideran como
jefe a una persona significativamente
distinta del presidente; pero muy otra
que se publique en el Washington
Post. Por algunos meses figuramos
tenuemente, como una minúscula
mota de polvo en los bordes casi
imperceptibles del radar de las gran-
des capitales del mundo y un es-
cupitajo irracional nos borró de un
plumazo.

Aceptar la pifiada como inofensiva
y fingir demencia solo degrada la
figura del jefe de Estado al de un
preventista internacional que pre-
tende convencer a los capitalistas del
mundo que este es un mercado serio
regido por reglas institucionales y no
por los crecientes niveles de etanol en
las venas del poder republicano.

VA CON ONDA

Madrugadas impredecibles
Luis Bareiro — @Luisbareiro

SIN VUELTA DE HOJA

Reaf irmaciones

El abrazo de apoyo y con-
fianza de Santiago Peña a Jalil
Rachid en medio de la tor-
menta del escandaloso ma-
nejo de la salida de la DEA del
trabajo con la Senad y, el
retroceso posterior es más que
claro. Ambos, son apenas se-
cretarios de un poder real que
está muy lejos y muy por
encima de ellos. Solo cumplen
órdenes. En medio de un viaje
internacional piden la salida
de la DEA como antes ya lo
hicieron Nicaragua, Bolivia y
Venezuela. Subestimaron que
no sería noticia. A pocos mi-
nutos de recibir la nota la
filtraron a The Washington
Post que lo difundió con mo-
ño y todo. Rachid lo negó
primero para después en con-
ferencia de prensa dejar que el
ministro del Interior y el con-
traalmirante Benítez cantin-
flearan en torno al problema.
Todos fingieron que no sabían
y que se enteraron por la
prensa. Cuando se desató la
tormenta con la nota de res-
puesta de la DEA, las cosas se
complicaron. Ni la Vocería
que tampoco sabía nada ni los
expertos de comunicación de
crisis fueron capaces de hacer
frente al temporal que se de-
sató.

El colofón final lo dieron
con la segunda nota que de-

jaba sin efecto a la primera y
reconocían que no supieron
que existía un convenio que
no podía ser sobrepasado por
una nota de secretaría. Ahí la
cosa se complicó. La palabra
reculada volvía a aparecer en el
gobierno de Peña mostrando
con claridad el manejo ab-
solutamente kachiãi (ama-
teur) del Ejecutivo. Viendo que
su cabeza era pedida por to-
dos, Rachid mandó al frente a
su jefe diciendo que él sabía de
la primera nota y que la había
aprobado, mientras un can-
tinflesco Riera decía que no le
pudieron informar porque es-
taba en vuelo hacia París. Lo
mandaron al frente a Cíbar
Benítez y lo fusilaron ante el
pelotón. Las aguas se divi-
dieron entre los que pedían
como Chase que el fusible de
Rachid saltara para proteger a
Peña y los que como Bachi
Nuñez quien oficiando como
vocero del quincho dijo que
no había nada que cobrar y
que todo estaba bien.

El abrazo de compañeros en
desgracia de Peña y Rachid
reafirmó con claridad que no
tenemos un gobierno bicéfalo
como algunos quieren creer.
Tenemos uno solo que opera
desde el quincho y todos in-
cluido el que funge de pre-
sidente son solo secretarios

operativos de sus órdenes y
mandatos. Ni Rachid ni Peña
escribieron la primera nota ni
tampoco la segunda. Lo hizo
alguno de los que frecuentan
el quincho desde donde se
gobierna en este país. Va con-
tra la Constitución: Claramen-
te, sabe Peña que solo él y
nadie más asumirá las con-
secuencias de las malas ac-
ciones.. creo que no. Cuando
tuvimos una cosa igual con
Oviedo y Cubas al menos este
último mostró algo de carácter
y personalidad que acabó mal
para ellos pero lo que vemos
aquí es una absoluta sumisión
con ningún deseo de ejercer la
presidencia real. En la historia
de la nuestra República que-
dará este periodo como uno
de los más nefastos en tér-
minos de consolidación de la
democracia y los costos serán
enormes para todos. Mientras
todo esto pasaba en la cima
del poder, en el Estado pro-
fundo el encargado de la for-
taleza institucional de la cá-
mara de diputados era de-
tenido por estafar a unos co-
lonos menonitas. Cuando
viene un enviado de la ca-
lificadora de riesgos Fitch para
decirnos que somos una re-
publiqueta bananera se eno-
jan con él desde el Ministerio
de Economía. El fortalecedor

detenido no es más que una
prueba de todo lo que está
mal. Se reafirman las malas
prácticas. No digamos de Se-
prelad cuya fiesta con Gafilat
la pagan sujetos y empresas
que podrían ser investigadas
por la institución. Su titular
Alcaraz se resiste a dar los
nombres y montos mientras
el Congreso pasó una ley que
obliga a las organizaciones de
la sociedad civil que rindan
cuenta de cada guaraní. Una
reafirmación contundente de
las diferencias de trato entre lo
público y lo estrictamente par-
tidario.

Un pequeño sector colo-
rado reafirmó que saldrán con
todo a partir del 2 de enero.
Weins ya lanzó su candidatura
y entre la ambulancia de Lilian
Samaniego y los hospitales de
Abdo veremos si pueden con-
testar al malón del quincho.
Ñoño Núnez lo verá desde su
casa luego de zafar de una
prisión por haber robado 6
millones de dólares. Nenecho
procurará vender “el lomito
con tierra” luego de su fracaso
inicial.

Esta semana se reafirmó
con claridad la República que
tenemos y las razones por qué
algunos toman tanto, otros
viajan igual y la gran mayoría
está peor.

Benjamín Fernández Bogado – www.benjaminfernandezbogado.wordpress.com

OPINIÓN

Pesebre viviente

Qué lindo tu pesebre, qué rico
tu clericó…

¿Alguna vez nos pusimos a
analizar qué es lo que re-
presenta?

En estas fiestas, podemos
hacer uso de la tradición para
tomarnos un momento de
reflexión sobre la humanidad
y las desigualdades que nos
rodean.

El pesebre pone de relieve la
humildad del nacimiento de
Jesús, pero también nos invita
a mirar de cerca a quienes,
como María, José y el Niño,
viven en la precariedad en
nuestro tiempo.

EN EL CONGRESO. Para nues-
tro país, que tiene grandes
exponentes que vociferan la
doctrina cristiana desde el
Congreso, el pesebre viviente
simboliza un momento cru-
cial de la historia cristiana: El
nacimiento del Salvador en
un establo, en condiciones
humildes y alejadas del con-

fort. Pero si hablamos de
nuestro país, es el fiel reflejo de
las vidas de miles de com-
patriotas que viven en la po-
breza frente a la desidia es-
tatal.

Según datos recientes, cerca
del 23% de la población pa-
raguaya enfrenta condiciones
de pobreza, y un 5% vive en
pobreza extrema. Además, de-
bemos recordar que, la reduc-
ción de pobreza avanzó muy
lentamente desde el año 2013.
A finales del 2022, el 19,9% de
la población seguía por debajo
de la línea de pobreza de USD
6,85 por persona y por día.
Entre los años 2021 y 2022, la
pobreza extrema aumentó del
4,1 al 5,6%.

SOLIDARIDAD Y JUSTICIA. El
mensaje del pesebre es de
amor, solidaridad y justicia.
Sin embargo, año tras año,
estas representaciones pasan
desapercibidas para quienes
tienen en sus manos el poder

de cambiar realidades.
Mientras admiramos los pe-

sebres decorados en casas,
iglesias y plazas, muchas fa-
milias paraguayas pasan la
Navidad sin un hogar digno o
una cena especial.

Es urgente que las tradi-
ciones religiosas vayan más
allá de la simbología y se
conviertan en motores de
transformación social.

El pesebre viviente debe re-
cordarnos que el mensaje de
Jesús no era solo espiritual,
sino también profundamente
social: Atender a los pobres,
dar de comer al hambriento y
cuidar de los marginados.

Paraguay tiene una larga tra-
dición de solidaridad comu-
nitaria, visible en iniciativas,
como ollas populares, come-
dores y campañas navideñas.
Estas acciones demuestran
que el espíritu del pesebre
puede traducirse en actos con-
cretos de apoyo a quienes lo
necesitan.

VOLUNTAD POLÍTICA. Pero las
soluciones a largo plazo re-
quieren un esfuerzo conjunto
con las autoridades y, sobre
todo, voluntad política.

Es fundamental que el es-
píritu cristiano que tantos di-
cen defender desde sus curules
inspire proyectos educativos,
programas de capacitación la-
boral y políticas públicas in-
c l u s i va s.

Solo así podremos romper
el ciclo de pobreza que afecta a
tantas familias y garantizar
que el mensaje de esperanza
del pesebre no quede en el
olvido una vez que las luces
navideñas se apaguen.

Este año, al contemplar un
pesebre viviente, recordemos
que el Niño en el pesebre
representa no solo un símbolo
de fe, sino también a todos los
niños que duermen sin techo,
sin abrigo, sin futuro.

Si el pesebre nos conmueve,
que sea para despertar nuestra
acción.

Laura Ruiz Díaz — laura.ruizdiaz.txt@gmail.com

El año está terminando y numerosos analistas hacen
proyecciones para el que viene. La mayoría de estos análisis
se enfocan en cuestiones internacionales y económicas
–como el dólar y el precio de la soja–, pero muy pocos en
el complejo escenario político regional que debemos
e n f r e n t a r.

Siendo un país mediterráneo y con una economía
pequeña, somos muy dependientes de lo que ocurra en
nuestros dos grandes países vecinos, en la Argentina que
tiene un PIB 15 veces mayor y sobre todo en el Brasil que
tiene un PIB 47 más grande que el nuestro.

A lo largo de nuestra historia el Paraguay ha tenido que
moverse siempre al compás de las grandes turbulencias que
estas dos potencias regionales generan, pero el momento
actual es extraordinariamente complicado y desafiante.

Hoy la Argentina y el Brasil se encuentran en los
extremos, tanto en el aspecto político como en el eco-
nómico: El Brasil de Lula es de izquierda y la Argentina de
Milei es de derecha; el Brasil esta alineado con los BRICS y
la Argentina con los EEUU de Trump; el Brasil incrementa
su gasto público para crecer y la Argentina le puso una
“motosierra” al gasto público para reducir la inflación; el
Brasil tiene un enorme déficit fiscal y un dólar subiendo
descontroladamente y la Argentina tiene equilibrio fiscal y
un dólar estable, pero pobreza creciente.

Esta situación nos depara con el Brasil un escenario en el
que va a ser barato comprar y viajar a dicho país, pero nos
restará competitividad para poder venderles a ellos.

El contrabando de productos brasileños va a incre-
mentarse, las ventas en los comercios de Ciudad del Este
van a reducirse y lo más preocupante es que las ex-
portaciones industriales de nuestro régimen de maquila,
pueden verse seriamente afectadas.

Esta situación nos depara con la Argentina el escenario
inverso, donde va a ser caro comprar productos en dicho
país, las compras en Clorinda van a desaparecer y las
compras de argentinos en los shoppings de Asunción y de
Encarnación van a incrementarse.

Los vaivenes de compra y venta en las fronteras son algo
a lo que estamos acostumbrados, aunque cada mo-
vimiento deja un tendal de muertos y heridos.

Lo nuevo de esta situación es el impacto que puede tener
en nuestro incipiente desarrollo industrial bajo el régimen
de maquila que tiene como destino principal el Brasil.

Las industrias maquiladoras se han instalado en el
Paraguay para venderle al Brasil, debido a los menores
costos que tenemos en energía, mano de obra e impuestos,
pero esta fuerte devaluación del real brasileño hace
desaparecer esa ventaja competitiva.

El Banco Central del Paraguay tendrá una fuerte presión
para acompañar, aunque sea parcialmente, las deva-
luaciones del Brasil y esa es una decisión extremadamente
difícil y compleja de tomar.

Recuerdo que en el pasado un ex presidente del Banco
Central me decía: “Mi política cambiaria es seguirle a
Brasil”, lo cual es razonable en épocas normales, pero con
un Brasil inestable no creo que hoy sea la mejor de-
cisión.

A este complicado escenario regional debemos sumarle
las perspectivas negativas que tiene el precio de la soja, que
viene cayendo desde el año 2022 cuando estaba en 650
dólares la tonelada.

En este momento el precio se encuentra en torno a los
350 dólares y los riesgos de que siga cayendo son muy altos
debido a que los dos grandes exportadores mundiales
–Brasil y Argentina– van a tener una muy buena cosecha
y… cuando sube la oferta bajan los precios.

Este enmarañado entorno externo exige estrategias de
gobiernos inteligentes y una sociedad en armonía. Sin
embargo, nuestros dirigentes políticos en vez de promover
la concordia y la unión entre los paraguayos siguen,
irresponsablemente, promoviendo el enfrentamiento y la
polarización entre nosotros.

La peor manera de afrontar las dificultades externas.

DESDE EL DESARROLLO

Paraguay entre
dos turbulentos
ve c i n o s

Alberto Acosta Garbarino,
presidente de Dende.
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EDITORIAL

T
odos los regímenes jubilatorios exis-
tentes, tanto los de la Caja Fiscal como
los del IPS están con serios problemas
de sostenibilidad por múltiples razo-
nes. La crisis es tan grave que las causas

deben ser analizadas y solucionadas en conjunto, ya
que de otra manera solo se logrará postergar unos
pocos años más el fin de los fondos.

De hecho, la crisis de los regímenes policial y
militar está vigente, ya que una importante parte de
las jubilaciones se cubre con impuestos que se
recaudan de manera inequitativa y con el aporte de
personas que no se jubilarán porque están excluidas
de cualquier mecanismo vigente en el país.

Entre los problemas que tiene la sostenibilidad
de los fondos jubilatorios se encuentra la mul-
tiplicidad de normas que definen desigualdades en
los montos de los aportes, años de aportes, tasas de
reemplazo, edades de jubilación, cálculo del mon-
to de la jubilación, entre otras.

El sistema jubilatorio en Paraguay contribuye a la
desigualdad económica por todos estos problemas,
en lugar de ser un mecanismo igualador como se
esperaría, dados sus objetivos de protección social.
En un sistema solidario como el nuestro, uno de los

factores estructurales es la base contributiva, ya que
para que unos cobren jubilación otros deben apor-
tar. Cuando la base es pequeña y la población
envejece cualquier solución parcial es insuficiente.
Por eso, entre las medidas mas importantes para
salvar el sistema debe estar el aumento de la
cobertura.

Dados los problemas que enfrentan las pres-
taciones de salud del IPS y las recientes decisiones
respecto a las jubilaciones, la percepción ciudadana
se torna negativa, reduciendo los incentivos al
ingreso de manera voluntaria y sin la interme-
diación de los mecanismos de fiscalización. Estos
mecanismos son sumamente débiles por la escasa
cantidad de recursos humanos asignados.

Si el sistema no logra fortalecer la base con-
tributiva, ningún cambio paramétrico resolverá los
problemas ni siquiera en el corto plazo. Las señales
que se están dando no ayudan a que la población
trabajadora se incluya de manera no coercitiva. Al
contrario, la evasión que ya es alta continuará.

La medida recientemente tomada podría ayudar a
reducir la informalidad. Algunos estudios señalan
que con la norma anterior se incentiva a declarar
menores salarios y por tanto aportar menos de lo que
corresponde para luego “blanquear” en los últimos
tres años. Esta conducta perjudica al resto que en
apego a la ley declara sus salarios como debería.

Sin embargo, en lugar de debatir y explicar los
problemas y posibles soluciones las autoridades
aprueban cambios de manera prepotente que en

lugar de mejorar la situación podrían tener un saldo
neto negativo a mediano y largo plazo. Esta semana,
parlamentarios y autoridades del Instituto de Pre-
visión Social, al modificar una norma del sistema
jubilatorio, generaron el malestar ciudadano. En
economía y en políticas públicas, el debate y la
negociación son instrumentos imprescindibles para
lograr cambios estructurales. Sin un consenso social
no lograremos universalizar la seguridad social y
superar la necesidad de programas residuales como
la pensión alimentaria para personas mayores que no
sacan de la pobreza, ni garantizan una vejez digna.

La democracia no se acaba con el acto elec-
cionario. En economía los incentivos y la ne-
gociación son fundamentales para reducir costos de
transacción y conflictividad y aumentar la confianza
necesaria para que el Estado funcione para el bien
común. Sin diálogo cualquier cambio en la reforma
del sistema jubilatorio en un ambiente autoritario,
sin diálogo informado y evidencias empíricas ri-
gurosas serán parches que difícilmente beneficiarán
ni siquiera a quienes ya se jubilaron, menos aún a
quienes están aportando.

Reglas de la democracia para
reformar la seguridad social

Parlamentarios y autoridades del IPS mo-
dificaron una norma del sistema jubilatorio
que generó el malestar ciudadano, a pesar
de que podría tener efecto positivo en la
sostenibilidad del sistema. En economía y
en políticas públicas, los incentivos, el de-
bate y la negociación son instrumentos
imprescindibles para lograr cambios estruc-
turales y duraderos. Sin un consenso social
no lograremos universalizar la seguridad
social y superar la necesidad de programas
residuales que no logran evitar la pobreza,
y tampoco garantizan una vejez digna.

Da hasta pereza analizar el papelón
con estos niveles de bochorno. Su-
pongo que alguien en el brumoso
camino a la borrachera le preguntó a
Jalil Rachid, jefe de la Secretaría An-
tidrogas paraguaya, qué casos es-
taban investigando los muchachos
con sus colegas de la DEA (la to-
dopoderosa Secretaría Antidrogas de
los Estados Unidos); y cuando este
confesó que ni siquiera a él le decían,
rugió la orden de que los mandaran
a su casa.

La pataleta se convirtió en nota
oficial del quincho, refrendada cons-
ciente o inconscientemente por la
sucursal en el Palacio, total que el
inquilino estaba a esas horas ta-
rareando canciones de Luis Miguel a
la sombra de Notre Dame.

Lo demás era previsible para cual-
quier sobrio. Los gringos respon-
dieron de inmediato que se van, que

se llevan sus bártulos (básicamente,
cualquier equipo instalado en el país
que efectivamente sirva para espiar a
la mafia) y se lo hicieron saber al
mundo con una filtración rápida al
tercer diario más influyente del pla-
neta, dejándonos internacionalmen-
te en la misma lista de países con
administraciones n a rc o f r i e n d l y . Pava-
da de grado de inversión.

Con la resaca vino el intento de-
sesperado por limpiar el moco, aun-
que los cortesanos del responsable
moral terminaran embarrándolo ca-
da vez más.

Todavía no está claro cómo ter-
minará esta nueva desventura. Pro-
bablemente, aguardan que el cambio
de guardia en la Casa Blanca les
permita enderezar el entuerto. Nunca
deben olvidar, sin embargo, que
aquella es una institución formal, no
un recinto con techo de paja donde

se cuecen la carne y los negocios a las
b r a s a s.

Entiendo que, en una peculiar
democracia como la nuestra, donde
el poder del eterno caminante se
superpone a los otros tres formales, el
accionista mayoritario del proyecto
pretenda saber de primera mano si
hay nuevas investigaciones que pue-
dan restringir aún más la jaula donde
lo tienen dando vueltas desde hace
más de un lustro. Como para cual-
quier hijo de vecino, recuperar su
libertad es su prioridad absoluta y la
razón por la que sigue desembol-
sando ingentes cantidades de dinero.
Pero quienes le acompañaron en la
cruzada no pueden seguir actuando
bajo ese mismo patrón (nunca el
término fue más preciso). La con-
signa libertaria (que nada tiene que
ver con la del vecino) sirvió para que
el inversor cubriera los costos del

retorno al poder, incluyendo la ad-
quisición de los saldos y retazos de la
c o n t r a p a r t e.

Sin embargo, para mantenerse en
el pedestal, sin riesgos de derrumbe al
oficialismo, le urge conseguir re-
sultados que beneficien tanto a quie-
nes les votaron (48%) como a quie-
nes no lo hicieron (52%). Y para que
eso ocurra, el gestor asignado (el
presidente Santiago Peña) no puede
ser el fusible de cada nuevo culebrón
interno o de cada zafarrancho ges-
tado por el catador del ocaso.

No se sale de un papelón sin pagar
un precio. Y quien pague el precio no
puede ser el presidente. Por eso, hay
ministros y viceministros que, lle-
gado el caso, ofician de fusibles. Son
los tapones que saltan para evitar el
apagón general de una adminis-
tración.

Tras el bochorno internacional con

la DEA, el ministro de Antidrogas se
tiene que ir a su casa. Una cosa es que
localmente sepamos que algunos se-
cretarios de Estado consideran como
jefe a una persona significativamente
distinta del presidente; pero muy otra
que se publique en el Washington
Post. Por algunos meses figuramos
tenuemente, como una minúscula
mota de polvo en los bordes casi
imperceptibles del radar de las gran-
des capitales del mundo y un es-
cupitajo irracional nos borró de un
plumazo.

Aceptar la pifiada como inofensiva
y fingir demencia solo degrada la
figura del jefe de Estado al de un
preventista internacional que pre-
tende convencer a los capitalistas del
mundo que este es un mercado serio
regido por reglas institucionales y no
por los crecientes niveles de etanol en
las venas del poder republicano.

VA CON ONDA

Madrugadas impredecibles
Luis Bareiro — @Luisbareiro

SIN VUELTA DE HOJA

Reaf irmaciones

El abrazo de apoyo y con-
fianza de Santiago Peña a Jalil
Rachid en medio de la tor-
menta del escandaloso ma-
nejo de la salida de la DEA del
trabajo con la Senad y, el
retroceso posterior es más que
claro. Ambos, son apenas se-
cretarios de un poder real que
está muy lejos y muy por
encima de ellos. Solo cumplen
órdenes. En medio de un viaje
internacional piden la salida
de la DEA como antes ya lo
hicieron Nicaragua, Bolivia y
Venezuela. Subestimaron que
no sería noticia. A pocos mi-
nutos de recibir la nota la
filtraron a The Washington
Post que lo difundió con mo-
ño y todo. Rachid lo negó
primero para después en con-
ferencia de prensa dejar que el
ministro del Interior y el con-
traalmirante Benítez cantin-
flearan en torno al problema.
Todos fingieron que no sabían
y que se enteraron por la
prensa. Cuando se desató la
tormenta con la nota de res-
puesta de la DEA, las cosas se
complicaron. Ni la Vocería
que tampoco sabía nada ni los
expertos de comunicación de
crisis fueron capaces de hacer
frente al temporal que se de-
sató.

El colofón final lo dieron
con la segunda nota que de-

jaba sin efecto a la primera y
reconocían que no supieron
que existía un convenio que
no podía ser sobrepasado por
una nota de secretaría. Ahí la
cosa se complicó. La palabra
reculada volvía a aparecer en el
gobierno de Peña mostrando
con claridad el manejo ab-
solutamente kachiãi (ama-
teur) del Ejecutivo. Viendo que
su cabeza era pedida por to-
dos, Rachid mandó al frente a
su jefe diciendo que él sabía de
la primera nota y que la había
aprobado, mientras un can-
tinflesco Riera decía que no le
pudieron informar porque es-
taba en vuelo hacia París. Lo
mandaron al frente a Cíbar
Benítez y lo fusilaron ante el
pelotón. Las aguas se divi-
dieron entre los que pedían
como Chase que el fusible de
Rachid saltara para proteger a
Peña y los que como Bachi
Nuñez quien oficiando como
vocero del quincho dijo que
no había nada que cobrar y
que todo estaba bien.

El abrazo de compañeros en
desgracia de Peña y Rachid
reafirmó con claridad que no
tenemos un gobierno bicéfalo
como algunos quieren creer.
Tenemos uno solo que opera
desde el quincho y todos in-
cluido el que funge de pre-
sidente son solo secretarios

operativos de sus órdenes y
mandatos. Ni Rachid ni Peña
escribieron la primera nota ni
tampoco la segunda. Lo hizo
alguno de los que frecuentan
el quincho desde donde se
gobierna en este país. Va con-
tra la Constitución: Claramen-
te, sabe Peña que solo él y
nadie más asumirá las con-
secuencias de las malas ac-
ciones.. creo que no. Cuando
tuvimos una cosa igual con
Oviedo y Cubas al menos este
último mostró algo de carácter
y personalidad que acabó mal
para ellos pero lo que vemos
aquí es una absoluta sumisión
con ningún deseo de ejercer la
presidencia real. En la historia
de la nuestra República que-
dará este periodo como uno
de los más nefastos en tér-
minos de consolidación de la
democracia y los costos serán
enormes para todos. Mientras
todo esto pasaba en la cima
del poder, en el Estado pro-
fundo el encargado de la for-
taleza institucional de la cá-
mara de diputados era de-
tenido por estafar a unos co-
lonos menonitas. Cuando
viene un enviado de la ca-
lificadora de riesgos Fitch para
decirnos que somos una re-
publiqueta bananera se eno-
jan con él desde el Ministerio
de Economía. El fortalecedor

detenido no es más que una
prueba de todo lo que está
mal. Se reafirman las malas
prácticas. No digamos de Se-
prelad cuya fiesta con Gafilat
la pagan sujetos y empresas
que podrían ser investigadas
por la institución. Su titular
Alcaraz se resiste a dar los
nombres y montos mientras
el Congreso pasó una ley que
obliga a las organizaciones de
la sociedad civil que rindan
cuenta de cada guaraní. Una
reafirmación contundente de
las diferencias de trato entre lo
público y lo estrictamente par-
tidario.

Un pequeño sector colo-
rado reafirmó que saldrán con
todo a partir del 2 de enero.
Weins ya lanzó su candidatura
y entre la ambulancia de Lilian
Samaniego y los hospitales de
Abdo veremos si pueden con-
testar al malón del quincho.
Ñoño Núnez lo verá desde su
casa luego de zafar de una
prisión por haber robado 6
millones de dólares. Nenecho
procurará vender “el lomito
con tierra” luego de su fracaso
inicial.

Esta semana se reafirmó
con claridad la República que
tenemos y las razones por qué
algunos toman tanto, otros
viajan igual y la gran mayoría
está peor.

Benjamín Fernández Bogado – www.benjaminfernandezbogado.wordpress.com

OPINIÓN

Pesebre viviente

Qué lindo tu pesebre, qué rico
tu clericó…

¿Alguna vez nos pusimos a
analizar qué es lo que re-
presenta?

En estas fiestas, podemos
hacer uso de la tradición para
tomarnos un momento de
reflexión sobre la humanidad
y las desigualdades que nos
rodean.

El pesebre pone de relieve la
humildad del nacimiento de
Jesús, pero también nos invita
a mirar de cerca a quienes,
como María, José y el Niño,
viven en la precariedad en
nuestro tiempo.

EN EL CONGRESO. Para nues-
tro país, que tiene grandes
exponentes que vociferan la
doctrina cristiana desde el
Congreso, el pesebre viviente
simboliza un momento cru-
cial de la historia cristiana: El
nacimiento del Salvador en
un establo, en condiciones
humildes y alejadas del con-

fort. Pero si hablamos de
nuestro país, es el fiel reflejo de
las vidas de miles de com-
patriotas que viven en la po-
breza frente a la desidia es-
tatal.

Según datos recientes, cerca
del 23% de la población pa-
raguaya enfrenta condiciones
de pobreza, y un 5% vive en
pobreza extrema. Además, de-
bemos recordar que, la reduc-
ción de pobreza avanzó muy
lentamente desde el año 2013.
A finales del 2022, el 19,9% de
la población seguía por debajo
de la línea de pobreza de USD
6,85 por persona y por día.
Entre los años 2021 y 2022, la
pobreza extrema aumentó del
4,1 al 5,6%.

SOLIDARIDAD Y JUSTICIA. El
mensaje del pesebre es de
amor, solidaridad y justicia.
Sin embargo, año tras año,
estas representaciones pasan
desapercibidas para quienes
tienen en sus manos el poder

de cambiar realidades.
Mientras admiramos los pe-

sebres decorados en casas,
iglesias y plazas, muchas fa-
milias paraguayas pasan la
Navidad sin un hogar digno o
una cena especial.

Es urgente que las tradi-
ciones religiosas vayan más
allá de la simbología y se
conviertan en motores de
transformación social.

El pesebre viviente debe re-
cordarnos que el mensaje de
Jesús no era solo espiritual,
sino también profundamente
social: Atender a los pobres,
dar de comer al hambriento y
cuidar de los marginados.

Paraguay tiene una larga tra-
dición de solidaridad comu-
nitaria, visible en iniciativas,
como ollas populares, come-
dores y campañas navideñas.
Estas acciones demuestran
que el espíritu del pesebre
puede traducirse en actos con-
cretos de apoyo a quienes lo
necesitan.

VOLUNTAD POLÍTICA. Pero las
soluciones a largo plazo re-
quieren un esfuerzo conjunto
con las autoridades y, sobre
todo, voluntad política.

Es fundamental que el es-
píritu cristiano que tantos di-
cen defender desde sus curules
inspire proyectos educativos,
programas de capacitación la-
boral y políticas públicas in-
c l u s i va s.

Solo así podremos romper
el ciclo de pobreza que afecta a
tantas familias y garantizar
que el mensaje de esperanza
del pesebre no quede en el
olvido una vez que las luces
navideñas se apaguen.

Este año, al contemplar un
pesebre viviente, recordemos
que el Niño en el pesebre
representa no solo un símbolo
de fe, sino también a todos los
niños que duermen sin techo,
sin abrigo, sin futuro.

Si el pesebre nos conmueve,
que sea para despertar nuestra
acción.

Laura Ruiz Díaz — laura.ruizdiaz.txt@gmail.com

El año está terminando y numerosos analistas hacen
proyecciones para el que viene. La mayoría de estos análisis
se enfocan en cuestiones internacionales y económicas
–como el dólar y el precio de la soja–, pero muy pocos en
el complejo escenario político regional que debemos
e n f r e n t a r.

Siendo un país mediterráneo y con una economía
pequeña, somos muy dependientes de lo que ocurra en
nuestros dos grandes países vecinos, en la Argentina que
tiene un PIB 15 veces mayor y sobre todo en el Brasil que
tiene un PIB 47 más grande que el nuestro.

A lo largo de nuestra historia el Paraguay ha tenido que
moverse siempre al compás de las grandes turbulencias que
estas dos potencias regionales generan, pero el momento
actual es extraordinariamente complicado y desafiante.

Hoy la Argentina y el Brasil se encuentran en los
extremos, tanto en el aspecto político como en el eco-
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descontroladamente y la Argentina tiene equilibrio fiscal y
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La peor manera de afrontar las dificultades externas.

DESDE EL DESARROLLO

Paraguay entre
dos turbulentos
ve c i n o s

Alberto Acosta Garbarino,
presidente de Dende.
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Pesebre paraguayo, puente que une tradición y fe en las familias
lll

La magia de la Navidad ya
envuelve los hogares paragua-
yos, donde el pesebre –desde el
más pequeño bajo el arbolito
hasta el 4x4–, se erige como el
centro de la celebración. En los
barrios de las grandes ciudades
y en pueblitos, la tradición de
visitar el nacimiento el día 25
de diciembre sigue viva, per-
fumada por las frutas de es-
tación, la suave fragancia de la
flor de coco y una creatividad
–sin límites– que muchas fa-
milias disfrutan explorar desde
hace décadas.

Nuestra representación del
Nacimiento de Jesús se dis-
tingue por su “ropaje local’’,
explica el destacado académico
e investigador, David Galeano
Olivera. En lugar de los tra-
dicionales obsequios de oro,
incienso y mirra ofrecidos al
Niño Jesús, los Reyes Magos
paraguayos llevan frutos de es-
tación como sandía, melón,
piña y banana.

“Yo creo que, dentro de tan-
tas manifestaciones de la Na-
vidad, el pesebre es una de las
que hasta ahora se mantienen
de manera muy intensa. Más
allá de que hoy en día apa-
rezcan figuras como Papá Noel
o el árbol de Navidad con fines
comerciales, el pesebre sigue
siendo lo más fuertemente ins-
talado”, indica.

Además, los materiales uti-
lizados para construir las grutas
y figuras tienen un fuerte arrai-
go de lo nuestro, de lo antaño.
Impresiona, señala el docente,
que en el mercado se sigan
vendiendo las ramas del
ka'avove'i o ka'avorogue'i una
planta común en el interior del
país que se recorta para formar
las estructuras del pesebre, que
pueden ser chicos, grandes y
extragrandes, según el senti-
miento y la promesa que se
hace al Niño o por tradición.

También entre otros elemen-
tos que rodean a nuestro ‘‘es -
tablo’’ en tierra guaraní está la
flor de coco como distintivo
que evoca el espíritu navideño
con su aroma característico.
“Solo basta con oler el mbokaja
poty para hablar de Navidad’ ’.

Estas piezas autóctonas que
rodean a los variopintos y crea-
tivos establos hacen más rica y
atractiva la expresión de la fies-
ta, y se tienen grandes ejemplos
de los pesebres gigantes de las
familias Sabaté, en Luque; y
Sánchez, en Itauguá, que re-
ciben visitantes de todos lados

e incluso del exterior.
Una característica de este pe-

sebre paraguayo es el proceso de
armado, que varía según las
familias y las regiones. El pro-
fesor Galeano dice que algunas
lo comienzan a principios de
diciembre, mientras que otras lo
hacen después de la festividad

de Caacupé o incluso el mismo
24 de diciembre. Sea grande o
chico el pesebre es el corazón del
hogar. Incluso se destaca la tra-
dición que se traspasa de una
generación a otra con piezas del
pesebre, especialmente del Ni-
ñito que tiene décadas en la
familia, dice Galeano. ‘‘Es her-

moso por todo lo que implica’ ’.

TRADICIÓN. ‘‘El pesebre creció
con la ciudad’’, comenta Julia al
presentar el pesebre gigante de
la familia Sánchez en Itauguá
que tras cuatro años vuelve a
abrir sus puertas para explorar la
tradición que comenzó como

un montaje familiar sencillo
hace 75 años a cargo de la
abuela Liberata, que evolucionó
hacia un pesebre hace 30 años
revitalizado con el crecimiento
de la familia alrededor del niño
Jesús con más de 100 años.

Este año la organización en-
frentó desafíos, principalmente

por los problemas de salud de
su hermana Ramona, quien
lideró la creación del pesebre
durante décadas.

La responsabilidad recayó en
Elsa, cuñada de la familia,
quien, junto con Guillermo
Acosta y el apoyo de otros

Emotivo. El pesebre de los Heraldos del Evangelio emociona con
sus luces, sonidos y movimientos frente a Mburuvicha Róga,

Recuerdos. El IPA compartió una la imagen del pesebre más
tradicional de las familias paraguayas por su estilo y tonos.

71 años. La familia Sabaté, en Luque, abre las puertas de su casa para que se pueda apreciar el conocido pesebre gigante hidráulico.

DARDO RAMÍREZ

Bóveda. Como hace más de 70 años, las ramas del kokû se convirtieron en la
estructura ideal para el pesebre que doña Obdulia Fernández, en Reducto.

Minimalista. La representación del pesebre en los hogares fue variando con los
años y los artesanos fueron adaptándose con sus trabajos para cada gusto.

Espiritu navideño. Los alumnos y alumnas del Nihon Gakko deleitaron, como
cada año, a la Redacción de Última Hora con villancicos y pesebre viviente

Apertura del Jubileo 2025
La Arquidiócesis de Asunción ini-
ciará el Año Santo el domingo 29
en el templo La Encarnación, con
una peregrinación a la Catedral.

miembros, asumió el reto. El
pesebre está abierto al público
de martes a domingo de 10:00
a 21:00 hasta el 6 de enero.

La familia Sabaté en la ciudad
de Luque presenta su tradi-
cional pesebre hidráulico, que
estará disponible para el pú-
blico desde hoy hasta el 30 de

diciembre, de 18:30 a 23:00.
Este año, el gran establo co-

lorido y repleto de plantas, que
incluye más de 100 figuras
animadas por agua, incorpora
como novedad una figura de
un albañil, en homenaje a los
trabajadores que contribuyen al
desarrollo del país. El pesebre

cumple 71 años, exhibiendo ya
el trabajo de la cuarta gene-
ración de la familia Sabaté.

En Reducto San Lorenzo,
doña Obdulia Fernández, de
85 años, también hace gala de
su gran pesebre tradicional
con plantas de kokü de más
de tres metros de altura.

Retorno.
La familia
Sánchez
volvió a en-
cender las
luces del
pesebre gi-
gante tras
cuatro
años.

Para rezar.
En el Semi-
nario Metro-
politano, el
pesebre in-
vita a la re-
flexión para
quienes asis-
tan a la ca-
pilla.

‘‘Es un
Evangelio
vivo’’

El papa Francisco, en su carta
apostólica “Admirabile Sig-
num” destaca el significado y
el valor del pesebre en la
celebración de la Navidad pa-

ra la fe cristiana, describién-
dolo como un ‘‘Evangelio vi-
vo ’’ que invita a la contem-
plación y a la humildad.

Recuerda que esta tradición,

que comenzó con San Fran-
cisco de Asís, ‘‘nos permite
revivir la ternura de Dios y la
pobreza elegida por el Hijo en
su encarnación’ ’. El pesebre

simboliza la participación
de toda la creación en la
llegada del Mesías y destaca
la importancia de todas sus
f i g u r a s.
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A la espera. Cientos de personas aguardaron a sus familiares dentro del Aeropuerto.

Hoy meditamos el Evangelio
según San Lucas 1, 39-45.

En el Evangelio de San
Lucas, la Visitación sigue in-
mediatamente a la Anuncia-
ción, por la simple razón de
que así sucedieron las cosas
en la realidad. Ciertos co-
mentadores hacen notar que
probablemente la Virgen Ma-
ría ha intuido en el saludo de
San Gabriel una invitación a
atender a su pariente Isabel.

“Y ahí tienes a Isabel, tu
pariente, que en su ancia-
nidad ha concebido también
un hijo, y la que llamaban
estéril está ya en el sexto mes”
(Lc 1, 36). Su explicación
parece convincente, y en la
decisión de María tenemos
sin duda materia más que
suficiente para meditar sobre
el espíritu de servicio.

Sin embargo, no es esa la

dirección que vamos a tomar
en nuestro comentario. Más
bien, nos vamos a fijar en el
adverbio “deprisa”, traduc-
ción castellana de la expre-
sión latina “cum festinatio-
ne”. ¿Por qué razón hacemos
las cosas “deprisa”, es decir,
sin demora? La más pode-
rosa es ciertamente el amor o
el cariño. Cuando se quiere
de veras a alguien, se hacen
las cosas que se refieren a él
“deprisa”, sin dejarse domi-
nar por la pereza. En cambio,
un amor o un cariño “tibios”
invocan cualquier pretexto
para retrasar todo lo que exi-
ge un esfuerzo.

En nuestra meditación,
puede ser útil que nos pon-
gamos en el lugar de la Virgen
María, para entender así me-
jor su manera de actuar. ¿Qué
acaba de suceder? San Ga-

briel le ha comunicado la
noticia más asombrosa de
toda la historia humana: Que
la Encarnación prometida
por Dios y anunciada por los
profetas va a realizarse, si ella
está de acuerdo. Y al res-
ponder “fiat mihi”, “Ve r b u m
caro factum est”, el Verbo se
hizo carne en sus entrañas
p u r í s i m a s.

Si pensamos en nosotros
¿cuál es nuestra tendencia al
enterarnos de una buena no-
ticia, algo bueno que deseá-
bamos desde hacía mucho
tiempo? En general, aislarnos
más o menos, para saborear a
fondo lo que se nos ha dicho.
¿Qué hizo nuestra Madre?: “Se
levantó y marchó deprisa a la
montaña” (Lc 1, 39).

“Marchar”, o sus sinóni-
mos, es un verbo muy pre-
sente en la Santa Escritura,

porque Dios en su bondad
infinita nos pide a menudo
que nos movamos, que
“marchemos” aquí o allá, pa-
ra servirle, para ser útiles en
los cometidos que ha pre-
visto en sus planes eternos y
que nos da a conocer por el
conducto reglamentario.

En ese sentido, “instalarse”
es el verbo opuesto a “mar -
char”. Por esta razón, la ten-
dencia a instalarse, una cierta
dificultad para superar la pe-
reza, son signos bastante claros
de la existencia en nosotros de
la tibieza, al menos en algunos
ámbitos de nuestra vida.

Para preparar bien la gran
fiesta de Navidad, y para pre-
pararnos nosotros mismos
bien, sería bueno que en los
días próximos pensásemos
mucho en nuestra Madre del
Cielo. Porque su amor y su

celo son la antítesis de cual-
quier tibieza. Esta consiste con
frecuencia en seguir al Señor
“de lejos”, como San Pedro en
la noche del Jueves Santo (cfr.
Mt 26, 58). En cambio, sa-
bemos que en la Virgen María
“Dominus tecum”, “el Señor
está contigo”, no a distancia, ni
lejos. Al mismo tiempo, el
tibio tiene en general un gran
vacío interior. En cambio,
nuestra Madre es “gratia ple-
na”, “llena de gracia”, sin lugar
alguno para cualquier especie
de vacío. Se compara también
a la tibieza a un fuego que se
está apagando, porque no se le
alimenta bien. En cambio, el
corazón de la Virgen está en
llamas, con un amor de una
fuerza impresionante. Por estas
razones, y sin duda por mu-
chas más, “se levantó y marchó
deprisa a la montaña”, para

servir y cumplir así la vo-
luntad de Dios.

¿Qué propósito podría-
mos hacer en este cuarto do-
mingo de Adviento, cuando
solo faltan algunos días para
Navidad? Tratar de hacer las
cosas previstas “deprisa”,
“cum festinatione”, sobre to-
do el cumplimiento de nues-
tros deberes ordinarios, co-
mo muestra de nuestro amor
a Dios y a los demás. Y si nos
damos cuenta de que ciertas
zonas de nuestra vida se han
enfriado, pensemos en el
punto siguiente de “Camino”
(492): “El amor a nuestra
Madre será soplo que en-
cienda en lumbre viva las
brasas de virtudes que están
ocultas en el rescoldo de tu
tibieza”.

(Frases extractadas de https://opus-
dei.org/es-py/gospel/2024-12-22/).

EL EVANGELIO DEL DOMINGO

El celo de la Virgen María P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Emotivo. Los compatriotas disfrutaron el reencuentro.

Nostalgia que se vuelve alegría:
300 compatriotas arriban a casa
lll

Momentos de intenso entu-
siasmo se vivieron ayer en el
Aeropuerto Silvio Pettirossi,
donde una gran cantidad de
paraguayos se volvieron a
econtrar con familiares para
compartir las fiestas de fin de
año. Alrededor de 300 per-
sonas llegaron ayer de un vue-
lo procedente de Madrid, Es-
paña, de acuerdo con Rubén
Aguilar, titular de Aeropuertos
de la Dirección Nacional de
Aeronáutica Civil (Dinac).

La llegada de los compa-
triotas fue marcada por la es-
pera impaciente y la alegría del
reencuentro, que muchos vi-
vieron expresándose conmo-
vidos y satisfechos.

Los familiares aguardaron a
sus seres queridos con co-
loridos y variados carteles de
bienvenida. Se contó también
con la presencia de trabaja-
dores de la Secretaría Nacional
de Turismo que en el marco
de la campaña Buen anfitrión,
agasajaron a los presentes con
números de baile y postres
tradicionales como pan dulce
y clericó.

El titular de Aeropuertos
adelantó que hoy, en las pri-

meras horas de la mañana,
llegaría otro grupo grande de
p a r a g u ayo s.

“El vuelo que viene de Ma-
drid prácticamente es el que
recepciona a todos los pa-
sajeros que vienen de todo lo
que es Europa. Llegan de Fran-
cia, Alemania, Italia, Suiza, de
Bélgica”, detalló Aguilar. Aña-

dió que también hay pasajeros
provenientes de Norteamérica
que llegan para las fiestas..

Actualmente, el número
promedio de pasajeros que
cruza por el Aeropuerto en
Luque se alza a los 3.600 por
día, según la información pro-
veída por Aguilar. “Pero eso ya
es prácticamente con la ca-

pacidad de asiento que tienen
todas las compañías”, refirió, y
adelantó que con el correr de
los días se iría aumentando el
número de viajeros, atendien-
do a la temporada alta que se
vive actualmente.

“Vendrían más personas
cuando se vaya aproximando
el final del año”, indicó. Música. Artistas nacionales deleitaron con su talento.

GENTILEZA.
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El doctor de las
mascotas: Tuma
y una pasión que
descubrió hace
casi ocho décadas

lll

M
e llamo Raúl
Guillermo Tu-
ma Pedro, ten-
go 83 años y

soy oriundo de la ciudad de
Asunción, del barrio Sajonia.
Soy médico veterinario y ac-
tual presidente de la Aso-
ciación de Médicos Veteri-
narios del Paraguay, como
también de la Asociación de
Ciencias Veterinarias del Pa-
raguay. Soy máster en Avi-
cultura y en Fisiología Ani-
mal y realicé especializacio-
nes en Francia.

Todo comenzó cuando era
chico, tenía como 10 años y
mi padre tenía una buena
cantidad de perros en la casa.
Con mi familia siempre es-
tábamos muy apegados a
nuestros animalitos. Luego,
un día se enfermó uno de
mis perros y no podía cerrar
la boca, babeaba. Y yo me fui
de inmediato junto a un ve-
terinario que atendía a gran-
des animales y me echó de su
consultorio.

Él me dijo: ¡Llevale de acá
porque tu perro tiene rabia!
Después de eso me tuve que
ir a vacunar. Luego pensé que
si yo no tenía una solución
para la salud de un animal,
tenía que ser veterinario para
poder cuidarlos y así supe
que desde pequeño quise ser
ve t e r i n a r i o .

Cuando cumplí 18 años
empecé a estudiar veterinaria
en el año 1960 en la Facultad
de San Lorenzo y en el año
1968 hasta el 1971 me es-
pecialicé en Francia y realicé
un posgrado.

Quise especializarme por-
que me di cuenta de que
anteriormente muchos años
atrás, sobre todo en Paraguay,
no había mucho avance en lo
que es el ámbito veterinario,
muchos médicos solo apli-
caban la vacuna antirrábica y
nada más, no había espe-
cializaciones en el país.

Cuando volví a Paraguay y
ejercí mi profesión realmente
fue todo un desafío porque la
gente como que despresti-
giaba lo que era un vete-
rinario. Por ejemplo, había
personas que me recibían por
el portón del costado de su
casa y una vez yo me impuse
y le dije a la señora: ‘Dis -
cúlpeme, yo soy profesional,
si usted no me abre la puerta
principal y me recibe con
respeto, yo no puedo entrar’.
Y desde ahí la gente empezó
a comprender que nosotros
también somos médicos
profesionales y salvamos vi-
das de los animales.

Era muy complicado. Hoy
en día la gente toma mayor
conciencia sobre el cuidado
de los animales que son tam-
bién parte de nuestra familia.

UN GRAN DESAFÍO
Con el tiempo pensé en

fundar mi propia veterinaria y
así es como lo hice en el año
1971. Hoy en día la Clínica
Tacuary tiene 53 años y es una
de las pioneras en el Paraguay.
El nombre se me ocurrió por
el nombre de la calle en la
que está ubicada la veteri-
naria; la dirección es Tacuary
942 casi Teniente Fariña, y
entonces decidí llamarla con
su mismo nombre y cambiar
la i latina por la y griega.
Primeramente quería que la
clínica se llamara El Rodeo,
pero luego me enteré que
había una veterinaria de gran-
des animales en San Lorenzo
con ese mismo nombre.

Mi primera oficina estaba
ubicada en un tinglado y los
muebles eran una mesita de
madera, una silla, un telé-
fono y un escritorio y cuando
comencé con esta profesión
solo me dedicaba a la pe-
luquería y baño de mascotas
pequeñas. Con los años fui
equipando la clínica y en
1983 se incorporó el circuito
cerrado de televisión y al-
gunos instrumentos como
electrobisturí, que es un equi-
po para limpieza de dientes
de los animales que no se
tenían en aquella época.

Una anécdota que recuer-
do es que las personas que
necesitaban realizar radiogra-
fías a sus mascotas los lle-
vaban escondidos al radió-
logo humano, porque no
existía la tecnología en el país
de lo que sería la radiografía
para los animales. Entonces,
nosotros hacíamos una ve-
terinaria entre empírica y de
conocimiento científico.

Siempre me especialicé en
animales pequeños como
gatos y perros. También fui
participante de la Fundación
de la Asociación de Médicos
Veterinarios Especialistas en
Pequeños Animales, y yo
creo que fue un poco lo que
comenzó a empujar la pro-
fesión en el país.

MOMENTO CRÍTICO
Uno de los momentos más

críticos de mi carrera fue cuan-
do dos chimpancés del zoo-
lógico del Jardín Botánico
Asunción que se llamaban
Kongo y Chita me atacaron y a
raíz de eso perdí tres dedos y
me quedé con varias heridas.
Unas personas estaban mo-
lestando a los chimpancés y
les arrojaban botellas de vi-
drio; ellos estaban evidente-
mente estresados. En esa épo-
ca la gente que iba era muy
irresponsable y le molestaban
a los animales.

Yo quise tirar las botellas del
espacio de donde estaban con
un palo y ellos me agarraron y
me quitaron tres dedos y me-
dio de la mano derecha; esto
sucedió hace 30 años atrás,
pero fue realmente, yo creo, un
verdadero milagro que me ha-
yan soltado.

Fue un largo proceso de
recuperación de dos años que
estuve sin trabajar y tenía que
viajar a San Pablo, Brasil. Cabe
destacar que mucha gente iba
a San Pablo, me llevaban cosas
de regalo. Lla verdad   que fue
mucha gente, asociaciones de
animales, me ayudaron en esa
época, y eso me ayudó a so-
brellevar un poco ese pro-
blema. Como también el apo-
yo de toda mi familia.

Luego de ese suceso em-
pezaron muchas campañas
educativas. Se logró más sen-
sibilización a la gente que
visitaba los zoológicos.

Para la recuperación de mi
mano comencé tocando de a
poco las teclas del piano; real-
mente me costaba muchísimo.
Con el tiempo pude comenzar
a recuperar la movilidad de mi
mano, fue un proceso largo
que lo supe sobrellevar con
mucha paciencia.

AVANCES EN MEDICINA
VETERINARIA

Me siento muy orgulloso
por lo que logré con la me-
dicina veterinaria en el país y
también como avanzó a nivel
nacional.

Nosotros los veterinarios nos
diferenciamos de los médicos
que estudian al ser humano,
porque nosotros nos diversi-
ficamos; porque hay gente que
se especializa en distintos ani-
males como conejos y ani-
males exóticos, otros en equi-
nos. También se encuentra to-
da la parte laboratorial y hay
muchas posibilidades y opor-
tunidades para los jóvenes a
nivel laboral.

Nuestro deber principal es
acompañar al dueño de las
mascotas en las buenas y en las
malas, porque también a veces
nos toca tomar decisiones di-
fíciles, porque los animales son
parte de nuestra familia y son
nuestro pie a tierra.

Me siento muy
orgulloso por lo
que logré con la

medicina
veterinaria en el
país y también

por cómo avanzó
a nivel nacional,

p o rq u e
anteriormente no

había nada.

EnPrimeraPersona

Raúl Guillermo Tuma Pedro es un reconocido veterinario
especializado en Francia, uno de los pioneros en la medicina
para animales pequeños. Cuenta que su gran amor a esta
profesión le nació cuando era un chico de apenas 10 años.

Escribinos a: pais@uhora.com.pyÚH habilita este espacio para que compartas tu historia de superación.
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Espíritu de derrota

T
ras algún enfrentamiento
militar, el primer fenómeno
que produce la victoria, es el
espíritu de derrota en el ven-

cido. Un estado de “…aniquilamien -
to moral” …como lo definiera Wins-
ton Churchill ante la posibilidad de
una rendición británica a la Alemania
Nazi al desencadenarse la Segunda
Guerra Mundial.

Fue también la característica que
adormeció el espíritu nacional pa-
raguayo tras la derrota frente a la
Triple Alianza en 1870 y durante
nuestros primeros gobiernos de la
posguerra.

La historia de los pueblos está
llena de fenómenos semejantes.
En los que el triunfo de las armas
convirtió a los vencedores en ver-
dugos de los vencidos, prolon-
gando sus penurias hasta los lí-
mites de la humillación.

Así fue tras la mayoría de los
grandes conflictos armados del pa-
sado, y esa fue la característica que
marcó a nuestro país tras la guerra
que nos trajo la Triple Alianza de
Brasil, Argentina y Uruguay (conviene
recordar sus identidades nacionales);
cuando nuestros actuales “socios del
Mercosur” se hicieron dueños de
nuestro territorio, y ensoberbeci-
dos, fijaron pautas de conducta a
nuestros compatriotas sobrevivien-
tes pretendiendo aniquilar el or-
gullo nacional paraguayo.

En aquella ocasión y todavía
sin disiparse el humo de las ba-
tallas, en Asunción era electo un
Triunvirato, un remedo de go-
bierno mientras la contienda se-
guía –ávida de muertes– rumbo
al Aquidabán Nigüi.

Durante la noche del 15 de agosto
de 1869 y durante un banquete
celebrado en Asunción (faltaban seis
meses y días para la hecatombe de
Cerro Corá), el ministro argentino
José Roque Pérez brindaba con
champán por “la victoria … y por el
nuevo gobierno levantado en aras del
aura popular”.

Empezaban a desvirtuarse valores
como “civilización”o “democracia,”
según lo entendían los usuarios ex-
clusivos de la barbarie o el ejercicio
del cinismo para excusarla. O tal vez,
eran solo consecuencia de las bur-
bujas de champán; pero con la dis-
tancia de los años transcurridos y la
experiencia conocida, resuenan hoy
como un sarcasmo inaceptable.

Transcurrido un año de aquel
engendro institucional y ante su
acefalía, el 31 de agosto de 1870
era electo Facundo Machaín para
una presidencia provisoria de
“los restos” de aquella nación
enlutada por la guerra.

No duró sino una noche, en cama
y dormido. Consagrado por el voto

casi unánime de los constituyentes;
en las primeras horas del día si-
guiente era depuesto por la misma
Asamblea que una docena de horas
antes lo había elegido. Y que un par
de más tarde, consagraría de nuevo a
Cirilo Antonio Rivarola como pre-
sidente. Todo “democráticamente”.

El ingenuo de Don Cirilo, ju-
guete de sus ministros y del Par-
lamento, renunciaría al año y 13
días convencido de que, tras las
elecciones legislativas, el nuevo
Congreso rechazaría su renun-
cia. Pero la aceptó –como Gill lo
había previsto– y eligió al vi-
cepresidente Salvador Jovellanos
como sucesor.

Don Juan Bautista ya no tan Gill,
se había percatado que con éste “se
entendería” mejor. Mientras tanto,
de los 3.000.000 de libras esterlinas
gestionados en Londres para finan-
ciar el “renacimiento” de la Re-
pública cuando ya vigente la ad-

ministración Jovellanos, llegaban al
Paraguay solo 525 mil. Era lo que
había “sobrado” después de que
fuera carcomido por los descuentos,
comisiones e intermediarios.

Aquel raleado monto arribó al
puerto de Asunción en bolsitas blan-
cas de 500 libras. Testigos de la época
aseguraban que las mismas “…fue -
ron a parar, desde la Aduana, a las
casas de algunos poderosos de la
época”.

En aquella década se produ-
jeron igualmente todos los in-
tentos para alterar lo que se hu-
biera previsto para ordenar una
sociedad indocta y anárquica
que tras 60 y pocos años atrás
había abandonado la categoría
de “súbditos de la corona”.

Seis décadas en las que tres man-
datarios estuvieron más de 55 años
en el poder. Y que en los 10 años tras
la finalización de la contienda, había
sufrido golpes de Estado, revueltas y
asonadas, al mismo tiempo de que
la Constitución del ’70 fuera puesta
en vigencia.

Década en que hubo cierre de
diarios, destrucción de imprentas y
asesinatos de los cuatro presidentes y

ex presidentes de la República: Juan
B. Gill, Facundo Machaín, Cirilo
Antonio Rivarola y Cándido Pastor
Bareiro, en ese orden.

Cuando también fueron asesi-
nados entre otros, el ex conven-
cional José María Concha, el di-
putado Fulgencio Miltos, el general
Germán Serrano, el general Emilio
Gill; Matías Goyburú y los presos
muertos en la Cárcel Pública el 29
de octubre de 1877.

Crímenes planeados en los
más altos estamentos de gobier-
no y consumados con una fe-
rocidad inaudita.

Además de otros, de los que
fueron víctimas: Periodistas, mi-
litantes políticos y hombres de
armas, durante los 11 golpes de
Estado que asolaron aquella
“década infame”. Y todo con la
complaciente mirada de los
hombres de la Alianza, ocupan-
tes del territorio y “guionistas”
de cuanta maldad pudieran
agregar a la tragedia paraguaya
de aquellos momentos.

Salvo alguna esporádica bocanada
de inteligencia, honestidad, y sentido
humanitario que algún despistado
actor político nos regalara en aque-
llos tiempos, los paraguayos nos
concretamos entonces en una so-
ciedad meramente contemplativa.

Con la costumbre de privilegiar
“la malicia del militante antes que
las virtudes del estadista”. Reacios a
cualquier actitud que nos acerque
“… al bien, la honestidad, la fe, el
decoro, la amistad, la virtud y el
sacrificio. (…) la solemnidad del
juramento y la moralidad de las
acciones”, como certeramente ex-
pusiera Eloy Fariña Núñez en su
“Canto Secular” de aquellos tiem-
pos. En la actualidad sin embargo,
pareciera que el espíritu de derrota
sigue campante entre nosotros aun-
que ya no fuera consecuencia de
ninguna guerra.

Deberíamos confiar no obs-
tante que el retorno hacia ese
Paraguay que fuimos, tiene sus
tiempos contados y varios ca-
minos posibles de retorno. Enre-
vesados, sinuosos, escondidos
entre la maleza de los vicios que
nos atosigan, aunque posible de
ser hallados mediante las vir-
tudes que nos caracterizaran en
otro tiempo.

Porque no deberíamos dejar de
pensar con esperanzas, que aquella
nación encendida, el Paraguay sa-
grado de los guaraníes, protagonista
esencial de la libertad de América y
heroico defensor de su soberanía y
derechos, tendrá que resurgir de la
oscura noche en que se sume y “…
desde el remoto fondo de la his-
toria” … reverdecer su nombradía.

Pareciera que
el espíritu de derrota
sigue campante entre
nosotros aunque ya no
fuera consecuencia de

ninguna guerra.

Jorge Rubiani - jorgerubiani@gmail.com

Hoy habrá dos misas
para despedir a Trento
Las personas que quieran des-
pedir al padre Aldo Trento
pueden hacerlo hoy durante
todo el día y participar de las
misas de cuerpo presente a las
11:00 y a las 19:00 en la
Parroquia San Rafael, en Cruz
Del Chaco 1690, Asunción.

El funeral del querido sa-
cerdote italiano, mentor de la
Fundación San Rafael será
mañana en horario a con-
firmar, señalaron. El falleci-
miento del padre Aldo Trento
fue confirmado el viernes en
horas de la mañana.

Trento, de 77 años, quien se
destacó por su trabajo hu-
manitario, nació en Italia en

Ha fallecido el padre Aldo Trento, sacerdote de la
Fraternidad de San Carlos, misionero en Paraguay desde
hace muchos años.

Queridos amigos:
El Señor llamó a nuestro querido padre Aldo Trento. La

noticia de su ascensión al Cielo llena inevitablemente el
corazón de gran dolor, pero también de la clara certeza de
saberlo ahora realizado en el abrazo definitivo de Aquel a
quien durante toda su vida ha deseado y amado
inmensamente: Jesucristo.

Me uno en la oración y en el recuerdo a tantos de
nosotros, en todo el mundo, que en amistad con él o en
encuentro indirecto con su radical testimonio de fe hemos
podido descubrir, o más bien tocar con sus propias manos
y ver con sus propios ojos, lo que puede generar a Cristo
en el encuentro con una humanidad viva y con un
corazón palpitante, herido por las contradicciones de la
vida y, sin embargo, totalmente abierto a la verdad.

El padre Aldo fue un hombre de fe lacerante que
demostró con su existencia convulsa y en el trato a los
últimos, a los desheredados, a los “descartados” del
mundo, cómo la infinita caridad de Cristo, resucitado y
presente entre nosotros, realmente salva tu vida. Cual-
quiera que sea la situación en la que uno se encuentre. Los
frutos de la fe del padre Aldo, si se conocen y se
encuentran, marcan a cualquiera para siempre. Cual-
quiera que haya visitado o conozca su obra San Rafael en
Asunción, Paraguay, sabe bien a qué me refiero.

Estamos profundamente agradecidos al Señor por
haber puesto en nuestro camino al padre Aldo, un regalo
grande y conmovedor para el movimiento, para la Iglesia
y para el mundo. Y estamos agradecidos a don Giussani
que, al encontrarlo a finales de los años 80, supo ver en él
el proyecto que Dios tenía en mente.

El propio padre Aldo lo recuerda así: “Mientras quería
contarle todos mis problemas y mis dudas, él me dijo algo
muy importante: ‘Dios te abraza no a pesar de lo que te
sucede y a pesar de tus límites, sino dentro de lo que
sucede, te atrapa dentro de tu límite’. La de don Giussani
es una posición chocante, si pienso en todo el moralismo
de muchos de nosotros los sacerdotes. Así me acogió y me
llevó consigo, dándome siempre paternidad, criterio y
amistad” (A. Savorana, Vida de don Giussani ).

Al confiarlo a la intercesión de la Madre de Dios, guardamos
en nuestro corazón toda la belleza de la amistad con el Padre
Aldo, que ahora, en la plenitud de la Gracia del Señor, será un
compañero aún más precioso en nuestro camino.

Davide Prosperi
presidente de la Fraternidad CL

MENSAJE

1947, fue ordenado sacer-
dote en 1975 en su país de
origen y tras varios años de
servicio pastoral, se trasladó a
Paraguay en 1989.

Padre Aldo Trento (+)

Padre Aldo, un
gran regalo para
el mundo
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Solange Palacios, Valerie Casco, Giulianna Oliveira, Annick Evreinoff, Ana Vuyk y Tania Bordón.

La colación
del Colegio
Internacional

Anna Paula Manchini, María Marini y Lucía Ayala.

Amelie Merens, Constanza Sánchez y Sofi Merens.

Ezequiel González,
Enzo Recalde, Iván
Dujak y Matías Qui-
ñónez.

Joaquín Laratro y Ernestina Silva. Nicole Lipmann y Egon Friedmann.Constanza Oricchio

Premio a la trayectoria
El festival de cine de Berlín otorgará a la actriz
británica Tilda Swinton el premio a la trayectoria
en su 75ª edición, que se celebrará en febrero,
anunciaron los organizadores.

Alumnos del Colegio Internacional compartieron una divertida fiesta
de colación en Talleyrand Costanera, donde egresados de las es-
pecialidades de Artes y Letras, Marketing, Bachillerato Técnico en
Administración de Negocios (BATAN) y Bachillerato Científico en
Ciencias Básicas y Tecnología (BACIEN) vistieron sus mejores galas
para celebrar con familiares, amigos y la comunidad educativa.
La coordinación de la fiesta estuvo a cargo del staff de Desirée Grillón
y Adriana Saccarello. El menú consistió en un bufé de platos fríos y
calientes, a cargo de los chefs de Talleyrand, además de una variedad
de postres y tragos. Para la ocasión, el lugar estuvo ambientado con
follajes verdes, flores rojas y juegos de luces.
El Internacional es una tradicional institución educativa privada
orientada por la Iglesia Cristiana Discípulos de Cristo.

Bettina Barboza: “Trabajar
dignifica y nos mantiene
mentalmente sanos”
lll

Patricia C. Benítez
carbenitez@uhora.com.py

A
Bettina Barboza de
Ray no se la puede
olvidar como la Miss
Paraguay 1995 y co-

mo una de las top models de
American International Model
School. Actualmente es una
emergente empresaria, está ca-
sada y tiene 2 hijos propios
más 4 hijos de parte de su
esposo Verlin Ray.

Es propietaria de la empresa
de la primera fragancia pa-
raguaya que lleva el nombre
de su hija: De Marie, firma que
pertenece al Grupo Ray. Ade-
más tiene a su cargo dos tien-
das de deportes Meta Sports
for Women y Meta Kids sobre
Senador Long.

La fragancia viene acom-
pañada de un gel de ducha y el
shimmering para aportar hi-
dratación y destellos en la piel.
Recientemente también lanzó
la trilogía de velas aromáticas
en homenaje a los lapachos
del Paraguay, Alma Tajy.

Cada pieza de la mencio-
nada marca está elaborada
con cera de soja 100% natural,
ingredientes ecológicos y ve-
ganos refleja la armonía entre

naturaleza, arte y sostenibi-
lidad, permitiendo a las per-
sonas reconectar con su en-
torno. La línea está inspirada
en los tres colores del árbol
más emblemático de Para-
guay, el tajy. Los productos
están disponibles en el espacio
De Marie, ubicado en la planta
baja de Del Sol Shopping.

Desde pequeña soñaba en
crear y hacer grandes cosas que
hasta ahora varias se fueron
concretando y en muchas
otras está trabajando por ellas.
“En nombre de Dios se irán
cumpliendo. Todos tenemos
sueños y esos sueños se cum-
plen en la medida que lu-
chamos por ellos y todo lo que
no viene es porque no es lo
que Dios tiene preparado para
nosotros”, resalta.

Ella menciona que la vida
profesional es bastante com-
pleja y que administrando los
momentos se puede conjugar
con la vida familiar.

“Trabajar dignifica y nos
mantiene mentalmente sanos.
La vida familiar es lo más
importante y por la cual que-
remos que todo sea de la
mejor manera para que cada
uno desarrolle sus talentos y
siempre tengamos como valor
el servicio a los demás con la

misión de ser la mejor versión
de nosotros mismos”, dice.

Estos mismos valores los
transmite a sus hijos. “Acom -
pañar a un hijo es una de las
mayores alegrías de la vida.
Encaminarles y guiarles para
que aprendan a desarrollarse
tanto en lo profesional como
en lo personal es una gran
responsabilidad, pero que se
asume con todo el amor del
mundo”, asegura.

VIDA PERSONAL
Bettina está casada con Ver-

lin Ray hace 17 años y tiene 2
hijos, Betty Marie y Verlin. Para
mantenerse en forma cuenta
en su dieta diaria trata de
introducir 4 verduras y 4 frutas
diferentes. Define su perso-
nalidad como tranquila, no se
deja guiar por los malos co-
mentarios y le gusta disfrutar
de sus ratos libres.

“En mis tiempos libres me
gusta exactamente no hacer
nada, encontrarme conmigo
misma y cargar energía para
continuar dando todo lo me-
jor que pueda a las personas
que forman parte de mi vida y
las que no de alguna manera
puedan observarme y descu-
brir acciones que puedan ser
útiles en su vida”, comenta.

En cuanto a las preocu-
paciones de la vida diaria ma-
nifiesta: “Todo aquello que
amamos y soñamos trae con-
sigo dificultades que vamos
administrando para llegar a lo
máximo de nuestro potencial.
Lo importante es lidiar con
ellas y ponerlas en su lugar
para que las preocupaciones
no pasen a ser el obstáculo que
impida el desarrollo de nues-
tros objetivos sino más bien a
que sean parte de nuestro cre-
cimiento personal ocupán-
donos de resolver y seguir
adelante”, destaca.

Para Bettina, haber sido
Miss Paraguay marcó no
solo una etapa de su vida, le
dio un giro totalmente di-
ferente y positivo. “Puedo
afirmar que todo lo que me
he esforzado para dejar a
Paraguay como corresponde
nacional e internacionalmen-
te tuvieron un impacto po-
sitivo en mi vida. Me ayudó a
crecer, a creer en mí misma y
brindar lo mejor de mí a los
demás”, mencionó en una en-
trevista anterior con ÚH.

Gracias a su esbeltez y be-
lleza Barboza también desa-
rrolló su carrera de modelaje a
nivel internacional y en cam-
pañas publicitarias.Bettina durante el lanzamiento de las velas aromáticas.

Bettina Bar-
boza y su hija
Betty Marie,
con quien
lleva adelante
emprendi -
mientos.
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Solange Palacios, Valerie Casco, Giulianna Oliveira, Annick Evreinoff, Ana Vuyk y Tania Bordón.

La colación
del Colegio
Internacional

Anna Paula Manchini, María Marini y Lucía Ayala.

Amelie Merens, Constanza Sánchez y Sofi Merens.

Ezequiel González,
Enzo Recalde, Iván
Dujak y Matías Qui-
ñónez.

Joaquín Laratro y Ernestina Silva. Nicole Lipmann y Egon Friedmann.Constanza Oricchio

Premio a la trayectoria
El festival de cine de Berlín otorgará a la actriz
británica Tilda Swinton el premio a la trayectoria
en su 75ª edición, que se celebrará en febrero,
anunciaron los organizadores.

Alumnos del Colegio Internacional compartieron una divertida fiesta
de colación en Talleyrand Costanera, donde egresados de las es-
pecialidades de Artes y Letras, Marketing, Bachillerato Técnico en
Administración de Negocios (BATAN) y Bachillerato Científico en
Ciencias Básicas y Tecnología (BACIEN) vistieron sus mejores galas
para celebrar con familiares, amigos y la comunidad educativa.
La coordinación de la fiesta estuvo a cargo del staff de Desirée Grillón
y Adriana Saccarello. El menú consistió en un bufé de platos fríos y
calientes, a cargo de los chefs de Talleyrand, además de una variedad
de postres y tragos. Para la ocasión, el lugar estuvo ambientado con
follajes verdes, flores rojas y juegos de luces.
El Internacional es una tradicional institución educativa privada
orientada por la Iglesia Cristiana Discípulos de Cristo.

Bettina Barboza: “Trabajar
dignifica y nos mantiene
mentalmente sanos”
lll

Patricia C. Benítez
carbenitez@uhora.com.py

A
Bettina Barboza de
Ray no se la puede
olvidar como la Miss
Paraguay 1995 y co-

mo una de las top models de
American International Model
School. Actualmente es una
emergente empresaria, está ca-
sada y tiene 2 hijos propios
más 4 hijos de parte de su
esposo Verlin Ray.

Es propietaria de la empresa
de la primera fragancia pa-
raguaya que lleva el nombre
de su hija: De Marie, firma que
pertenece al Grupo Ray. Ade-
más tiene a su cargo dos tien-
das de deportes Meta Sports
for Women y Meta Kids sobre
Senador Long.

La fragancia viene acom-
pañada de un gel de ducha y el
shimmering para aportar hi-
dratación y destellos en la piel.
Recientemente también lanzó
la trilogía de velas aromáticas
en homenaje a los lapachos
del Paraguay, Alma Tajy.

Cada pieza de la mencio-
nada marca está elaborada
con cera de soja 100% natural,
ingredientes ecológicos y ve-
ganos refleja la armonía entre

naturaleza, arte y sostenibi-
lidad, permitiendo a las per-
sonas reconectar con su en-
torno. La línea está inspirada
en los tres colores del árbol
más emblemático de Para-
guay, el tajy. Los productos
están disponibles en el espacio
De Marie, ubicado en la planta
baja de Del Sol Shopping.

Desde pequeña soñaba en
crear y hacer grandes cosas que
hasta ahora varias se fueron
concretando y en muchas
otras está trabajando por ellas.
“En nombre de Dios se irán
cumpliendo. Todos tenemos
sueños y esos sueños se cum-
plen en la medida que lu-
chamos por ellos y todo lo que
no viene es porque no es lo
que Dios tiene preparado para
nosotros”, resalta.

Ella menciona que la vida
profesional es bastante com-
pleja y que administrando los
momentos se puede conjugar
con la vida familiar.

“Trabajar dignifica y nos
mantiene mentalmente sanos.
La vida familiar es lo más
importante y por la cual que-
remos que todo sea de la
mejor manera para que cada
uno desarrolle sus talentos y
siempre tengamos como valor
el servicio a los demás con la

misión de ser la mejor versión
de nosotros mismos”, dice.

Estos mismos valores los
transmite a sus hijos. “Acom -
pañar a un hijo es una de las
mayores alegrías de la vida.
Encaminarles y guiarles para
que aprendan a desarrollarse
tanto en lo profesional como
en lo personal es una gran
responsabilidad, pero que se
asume con todo el amor del
mundo”, asegura.

VIDA PERSONAL
Bettina está casada con Ver-

lin Ray hace 17 años y tiene 2
hijos, Betty Marie y Verlin. Para
mantenerse en forma cuenta
en su dieta diaria trata de
introducir 4 verduras y 4 frutas
diferentes. Define su perso-
nalidad como tranquila, no se
deja guiar por los malos co-
mentarios y le gusta disfrutar
de sus ratos libres.

“En mis tiempos libres me
gusta exactamente no hacer
nada, encontrarme conmigo
misma y cargar energía para
continuar dando todo lo me-
jor que pueda a las personas
que forman parte de mi vida y
las que no de alguna manera
puedan observarme y descu-
brir acciones que puedan ser
útiles en su vida”, comenta.

En cuanto a las preocu-
paciones de la vida diaria ma-
nifiesta: “Todo aquello que
amamos y soñamos trae con-
sigo dificultades que vamos
administrando para llegar a lo
máximo de nuestro potencial.
Lo importante es lidiar con
ellas y ponerlas en su lugar
para que las preocupaciones
no pasen a ser el obstáculo que
impida el desarrollo de nues-
tros objetivos sino más bien a
que sean parte de nuestro cre-
cimiento personal ocupán-
donos de resolver y seguir
adelante”, destaca.

Para Bettina, haber sido
Miss Paraguay marcó no
solo una etapa de su vida, le
dio un giro totalmente di-
ferente y positivo. “Puedo
afirmar que todo lo que me
he esforzado para dejar a
Paraguay como corresponde
nacional e internacionalmen-
te tuvieron un impacto po-
sitivo en mi vida. Me ayudó a
crecer, a creer en mí misma y
brindar lo mejor de mí a los
demás”, mencionó en una en-
trevista anterior con ÚH.

Gracias a su esbeltez y be-
lleza Barboza también desa-
rrolló su carrera de modelaje a
nivel internacional y en cam-
pañas publicitarias.Bettina durante el lanzamiento de las velas aromáticas.

Bettina Bar-
boza y su hija
Betty Marie,
con quien
lleva adelante
emprendi -
mientos.
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Tito y Stephanie ya son marido y mujer
El futbolista Iván Tito Torres y Stephanie Ríos die-
ron el sí, quiero. La boda se realizó entre lujos e
invitados especiales. La novia lució hermosa y ra-
diante, y el novio se destacó por la elegancia. Entre
los invitados de los ahora esposos se destacan
varias figuras famosas, como Alba Riquelme y Re-
nato Prono, Jessica Torres y jugadores.

Ganadores del
Baila 2024
El reality Baila Conmi-
go Paraguay, de Tele-
futuro, tuvo una reñi-
da final en la que se
consagraron ganado-
res los bailarines pro-
fesionales Ara Jimé-
nez y Mauro Fonseca.
En segundo lugar que-
daron Natty Balbuena
y Yorch Insfrán. La pa-
reja ganadora se lle-
van G. 50 millones.

Tarjeta navideña de la realeza británica
Los príncipes de Gales, Guillermo y Catalina, di-
fundieron este jueves a través de sus redes so-
ciales su tarjeta de felicitación de Navidad, que se
distingue por el uso de una foto que se tomó la
familia durante el video en el que la princesa anun-
ciaba el final de su quimioterapia en setiembre
pasado.

@revistatvo Revista TVO @RevistaTVO

La cena de fin de año de GNB

Akiko Yamamoto, Fernando Oliver y Patricia
Martínez.

Ricardo Maduro, Ana Benítez, Nathalia Cristaldo
y Pablo Estebanez.

Javier Mujica, Iván González y Enzo Saucedo. Dahiana Lezcano, Camila Vera, Araceli Mieres
y Cynthia Galeano.

Héctor Mar-
tínez, Ro-
dolfo Blai-
res, Jorge
Díaz y Cris-
tian Gar-
cete.

Patricia
Paredes
y Fanny
Sosa.

Paloma
Filártiga
y Natalia
Noguera.

Viviana
Gómez y

Pamela
Godoy.

El Banco GNB celebró su
fiesta de fin de año en
Talleyrand Costanera, am-
bientado para la ocasión
con temática de avenidas.
Para recibir a los invita-
dos, entre ellos, directivos
y colaboradores, se instaló
una gran barra de tragos
de Darío Loprete. El me-
nú estuvo a cargo del ser-
vicio de catering de Ta-
lleyrand y la coordinación
fue de Yanina Figueredo
del staff de Desirée Gri-
llón. En la noche hubo
música y sorteos.
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Los hechos más relevantes del 2024
Cada año se realizan los
repasos anuales y este año
no será la excepción. El
2024 se ha caracterizado
por los numerosos he-
chos que han cobrado re-
levancia en el mundo del
espectáculo internacional.
Entre ellos el retorno del
icónico show de Victoria’s
Secret tras seis años de
pausa. Las modelos de to-
dos los tiempos lucieron
la lencería de Victoria’s
Secret en pasarela.
El sonado caso del rapero
Sean Combs, conocido
artísticamente como Puff
Daddy o Diddy se ha
convertido en tendencia
en las redes sociales. El
rapero fue detenido el pa-
sado 16 de setiembre
mientras se encontraba en
un hotel de Nueva York,
entonces recibió más de
diez demandas por abuso
sexual y violación. Diddy
se encuentra en prisión
preventiva a la espera de
un juicio bajo cargos fe-
derales de tráfico sexual,

Entérate

Daddy y su esposa
llegan a un acuerdo
El reguetonero Daddy Yan-
kee anunció que llegó a un
acuerdo judicial con su es-
posa este viernes en Puerto
Rico para retomar el con-
trol de sus empresas y es-
tablecer condiciones para
el manejo de sus cuentas.
La batalla legal entre el
intérprete de Gasolina y Mi-
reddys González comenzó
la semana pasada, poco
después de anunciar su di-
vorcio en redes sociales tras
29 años de matrimonio.
El reguetonero puertorri-
queño presentó una mo-
ción ante la Justicia contra
González y su hermana
Ayeicha, a quienes acusaba
de retirar USD 80 millones
sin su autorización de una
cuenta de El Cartel Records
y otros USD 20 millones
de Los Cangris, otro de sus
emprendimientos, para
pedir el bloqueo de sus
o p e r a c i o n e s.
El rey del reguetón pedía a
la Justicia que le diera el
control de las empresas
que fundó, así como ac-
ceso a las informaciones y
cuentas bancarias de las
f i r m a s.
Luego de escuchar a ambas
partes, el juez Anthony
Cuevas los instó a dialogar.
Tras poco más de una hora
en privado, Daddy Yankee
anunció a los medios que
asumiría la presidencia de
sus emprendimientos.
“Es un proceso que he
llevado con mucha paz,
mucha tranquilidad”, dijo
el artista, quien además
pidió respeto para Gon-
zález, madre de sus tres
h i j o s.
Su equipo legal detalló que
el acuerdo contempla el
paso de funciones de Gon-
zález, actualmente a cargo
de El Cartel Records, a
Daddy Yankee, el 26 de
diciembre. También se es-
tipuló que no serán to-
cados los recursos en las
cuentas bancarias de am-
bas corporaciones por un
tiempo determinado.

Saliendo del Juzgado.

La princesa Catalina anunció que le habían detectado cáncer. Coronación de Victoria Kjær Theilvig en el Miss Universo.

El rapero Diddy fue arrestado en setiembre pasado. El anuncio del retorno de Angélica Rivera a la pantalla.

La icónica
marca de len-
cería regresó a
las pasarelas.

conspiración para come-
ter crimen organizado y
transporte para ejercer la
prostitución.
Otra de las noticias que
sacudieron al mundo fue
el anuncio de la princesa

Catalina de Gales. En
marzo de este año, la es-
posa de Guillermo men-
cionó que fue diagnosti-
cada con cáncer. La no-
ticia lo dio a conocer a
través de un mensaje de

video.
Angélica Rivera, conocida
como La Gaviota, anun-
ció que regresará a la te-
levisión tras 17 años. La
Gaviota retornará a las
pantallas con la serie de

la plataforma ViX titula-
da Con esa mirada.
Victoria Kjær Theilvig fue
la primera danesa en ga-
nar el certamen de be-
lleza Miss Universo en la
edición 2024.
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Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

L
lega la Navidad, una
época del año que para
muchos significa mo-
mentos de entusiasmo

y alegría, en tanto que para
otros, despierta introspección o
nostalgia. Sin embargo, un
punto en común para los que
se consideran cinéfilos, es el
momento más apropiado para
ver películas cuyo eje se centra
en ella.

En diversas plataformas de
streaming por suscripción y di-
gitales, hoy están disponibles
cintas que ofrecen historias en
torno a la Navidad.

“Es tiempo también de ver
películas navideñas, en soledad,
con la familia o con amigos”,
comenta la docente de música e
investigadora Rebecca Insau-
rralde, para quien una de las
cintas recomendables es Merry
Christmas ( 20 05 ) .

Joyeux Noël/Merry Christmas
(Feliz Navidad /Noche de
Pa z /2005) es una película ba-
sada en hechos reales. En ella, se
muestra un momento de la
Navidad de 1914, a principios
de la Primera Gran Guerra,
donde soldados alemanes,
franceses y escoceses hacen una
pausa a sus diferencias y ce-
lebran la Nochebuena juntos.

Esta cinta multipremiada,
muestra a un tenor entonando
la canción Noche de paz, ver -
sionada unas 3.700 veces en
todo el mundo, en más de 300
idiomas, lo cual representa un
“momento mágico y digno de
ver y escuchar”, destaca la do-

c e n t e.
Además, subraya, “compartir

una película navideña puede
fortalecer el vínculo emocional
con las personas con quienes se
comparte, pues estas estimulan
que liberemos la hormona del
bienestar conocida como do-
pamina. Los filmes navideños
son ideales para hacer la previa
a la celebración de Nochebue-
na”, añadió la docente.

Entre otras recomendadas, en
especial para compartir con los
más pequeños, citó A Christmas
Carol 2009 (Cuento de Navidad,
en España/ Los fantasmas de
Scrooge, en Hispanoamérica),
filme estadounidense de ani-
mación por ordenador, reali-
zada mediante captura de mo-
vimiento, escrita y dirigida por
Robert Zemeckis.

Se trata de una adaptación de
la célebre novela homónima
escrita por Charles Dickens
(1843), y protagonizada por
Jim Carrey.

En ella, Ebenezer Scrooge, un
prestamista, amargado y so-
litario y a quien le desagrada la
Navidad, recibirá varias visitas
que le muestran cómo será su
futuro cercano si no cambia su
actitud egoísta con las personas
de su entorno.

También citó El Grinch, año
2000 (How The Grinch Stole
Christmas o Dr. Seuss’ How The
Grinch Stole Christmas), película
estadounidense de fantasía y
comedia, basada en el libro
infantil homónimo escrito por
el Dr. Seuss (1957).

Dirigida por Ron Howard,
quien también la produjo junto
a Brian Grazer, la historia pre-

senta al Grinch, un ser apa-
rentemente amargado y cas-
carrabias, que detesta la épo-
ca navideña. Desde lo alto
del monte donde vive, ob-
serva con resentimiento a
los Quienes, seres muy ocu-
pados con sus preparativos
navideños, en especial los
que denotan actitudes a su
entender consumistas y
e g o í s t a s.

Luego citó a la produc-
ción Elf (El duende, en al-
gunos países americanos),
una película estadouni-
dense de comedia navi-
deña dirigida por Jon Fa-
vreau y escrita por David
Berenbaum.

Protagonizada por Will
Ferrell, James Caan y Zooey
Deschanel, el argumento pre-
senta a un duende que fue
adoptado y criado como Elfo
por Santa Claus, pero una Na-
vidad, decide buscar a su ver-
dadera familia.

LOS CLÁSICOS
Entre los clásicos de siempre,

esos que no pueden faltar en la
lista de un cinéfilo adepto a la
cintas con aroma y sabor na-
videño, están las de la saga
cómica de Mi pobre angelito
(1990), con Macaulay Culkin
como protagonista; The Holidays
( Va c a c i o n e s, 2006), con historias
románticas que interpretan Kate
Winslet y Cameron Díaz; la
romántica Love Actually ( 20 03 ) ,
con Hugh Grant y gran elenco,
y La jungla de cristal (de la saga
Duro de matar, 1988), con Bruce
Willis, quien decía que esta no
es una cinta navideña.

Películas

Audición para artistas
Artistas interesados en ser parte de
un proyecto artístico de Spinto Pro-
ducciones pueden escribir al Insta de
@spintopro y @spintomusica.

para empaparse
del espíritu navideño



37ULTIMA HORA ASUNCIÓN
DOMINGO 22, DICIEMBRE 2024 Arte y Espectáculos

Campeones. Ara Jiménez y Mauro Fonseca.

Gran equipo. El Baila Con-
migo Paraguay se despide

con dos exitosas temporadas
y un gran equipo humano.

BCPY

Ara Jiménez y Mauro Fonseca conversaron con ÚH sobre lo que
representa ganar el Baila Conmigo Paraguay 2024.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Tras una reñida final de infarto
en el Baila Conmigo Paraguay
el pasado jueves, los ahora
campeones de la segunda
temporada 2024 Ara Jiménez,
Mauro Fonseca conversaron
con Última Hora sobre lo que
representa para ellos este tro-
feo y los proyectos que se
vienen de ahora en adelante.
Cabe destacar que los ahora
campeones también fueron fi-
nalistas de la primera tem-
porada con sus respectivas pa-
rejas. Ara con el cantante Alder
Alcides y Mauro junto a la
conductora Natt Aponte.

VOLVERÍA MIL VECES. Ara ma-
nifestó sentirse feliz por el
resultado, a pesar de no poder
disfrutar su trofeo con tran-
quilidad y asimilar que es la
nueva campeona, por los di-
versos compromisos laborales
que tiene. Indicó que todo lo
ocurrido en el programa y los
trabajos que tiene se lo agra-
dece a Dios. ¿Hay proyectos
nuevos con Telefuturo? Fue la
pregunta y contesto segura:
Esta es mi casa.

“Sí, volvería al baile, volvería
mil veces. Ahora ya no quiero
más ser campeona, quiero ser
bicampeona. Sí, quiero ganar
otra vez, si es posible y con la

ayuda de la gente”, comentó,
aclarando que aún no habló
con nadie al respecto a pesar
de los rumores que corren en
los pasillos del canal.

EL ARTE EN LO ALTO. Por su
parte, Mauro se siente muy
agradecido con toda la gente
que apostó por ellos, además
de estar sumamente feliz por-
que ganó en esta vuelta el
a r t e.

“Es un logro para nosotros
haber representado el arte y
que haya ganado en esta edi-
ción es un objetivo cumplido
para nosotros. Y bueno, mi
expectativa de hoy en más es
siempre dejar en alto la danza,
siempre dejar en alto el arte,
tratar de siempre dar lo mejor
de nosotros mismos y espe-
cializarnos para poder ser me-
jores personas en el día de
mañana”, comentó emocio-
nado.

Manifestó que esta es la
primera vez que ganan per-
sonas tan jóvenes y que sí
viven, aman y bailan y se
dedican a esto. “Para nosotros
es un gran honor poder lle-
varnos este premio tan im-
portante. Teníamos un buen
equipo, la mejor coach (Patilu
Giangreco). “Ahora nos toca
festejar con la familia, que es la
que estuvo ahí en todo mo-
mento, la que sabe todo lo
que pasamos”, sentenció.

Aritta y Mauro:
“Estamos felices
porque ganó el arte”
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Vanessa Rodríguez
MISIONES

En medio de varias coronas de
flores, un ambiente de respeto
y mucha organización velaron
a Koki Ruiz en el Teatro El
Molino, en San Ignacio Gua-
zú, Misiones, lugar donde él
ha creado sus grandes obras.
Posteriormente, trasladaron su
cuerpo a la iglesia de San
Ignacio Guazú para la misa de
cuerpo presente.

En principio el entierro es-
taba previsto para las 16:00,
sin embargo, se tuvo que pos-
poner por pedido de los fa-
miliares quienes recibieron la
información que se tenía pre-
visto una serie de homenajes a
Koki dentro de La Barraca, el
lugar donde él va a morar
e t e r n a m e n t e.

La actual ministra de Cul-
tura, quien llegó hasta San
Ignacio para despedir al con-
sagrado artista, brindó signi-
ficativas palabras. “Él dejó un
gran legado no solo para San
Ignacio, sino para toda la hu-
manidad. Su aporte a la cul-
tura paraguaya es inmenso.
Fue una persona muy gene-
rosa. Quienes le conocimos
podemos dar fe de eso. Los

Estacioneros le hacen el ho-
menaje; llegaron para acom-
pañarle; dejó un gran legado
en las personas que trabajaron
con él”, expresó Ortiz.

El cortejo fúnebre que acom-
paña a Ruiz fue como un
retazo del Yvága Rape, donde la
Dolorosa recorre cada Semana
Santa, por la masiva presencia
de personas y autoridades que
se hicieron presentes para des-
pedir al insigne artista, y el triste
canto de Los Estacioneros,
quienes compartieron con él
muchos momentos gratos en
vida.

El reconocido artista plás-
tico ignaciano Delfín Roque
Ruiz Pérez, mejor conocido
como Koki Ruiz, falleció en la
madrugada del viernes 20 de
diciembre, dejando un legado
imborrable en la cultura pa-
raguaya. Ruiz, creador de las
emblemáticas celebraciones
de Tañarandy, perdió la batalla

contra el cáncer de riñón que
le fue diagnosticado en julio
de 2023.

El artista, cuya creatividad y
talento traspasaron fronteras,
había sido sometido recien-
temente a una cirugía en una
clínica privada de San Ignacio.

Koki Ruiz fue despedido con
honores en su natal San Ignacio

Gran despedida. Cientos de personas acudieron a despedir al artista.
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Aunque su familia esperaba
un milagro para que pudiera
pasar la Navidad en su que-
rido hogar, La Barraca, su par-
tida llenó de tristeza a toda la
comunidad ignaciana y al país
entero.

UN VELORIO LLENO DE ARTE.
En La Barraca descansan ahora
los restos del querido artista. El
lugar se constituyó en un an-
fiteatro natural donde utili-
zaba para ambientar sus fa-
mosas réplicas del Monte del
Calvario, deleitando a miles

de personas con cuadros vi-
vientes y puestas en escena
ú n i c a s.

La comunidad de San Ig-
nacio Guazú está profunda-
mente consternada por la pér-
dida de Koki Ruiz. En redes
sociales abundan los home-
najes y expresiones de gratitud
hacia el hombre que dedicó su
vida a enaltecer la cultura y el
arte paraguayos.

Muchos piden la instala-
ción de una estatua o un
cuadro con su imagen como
homenaje póstumo, desta-
cando que su genio y crea-
tividad que lo convierten en
un símbolo eterno de la ciu-
dad.

La próxima Semana Santa
será distinta sin la presencia
física de Koki, pero su espíritu
vivirá en cada luz encendida y
en cada obra que dejó como
testimonio de su amor por el
arte y la fe.

Entierro. El cuerpo de Ruiz descansará en el cementerio familiar en San Ignacio, Misiones.

Partida. El cuerpo de Koki Ruiz rumbo a La Barraca donde descansarán sus restos.
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HORIZONTALES
1.- m. Pl. Acción y efecto de barbotear. 4.- adj.
Útil, oportuno, provechoso. 7.- tr. Ajustando la
boca de un caño en la de otro. 8.- prnl. Am. Mer.
Padecer soroche. 11.- tr. Dar a algo forma de
óvalo. 12.- tr. Hacer que algo vaya a parar a
alguna parte, dándole impulso.

VERTICALES
2.- adj. F. Bienhechor. 3.- pl. De treinta o relativo
a este. 4.- adj. F. Privado de la vista. 5.- m.
Concavidad en el espesor de un muro, para
colocar en ella una estatua, un jarrón u otra
cosa. 6.- adj. Pl. Perteneciente o relativo al
taoísmo. 9.- m. Mar. Entablado que tienen las
embarcaciones en lo bajo del plan. 10.- f. Mar.
Ráfaga de aire.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Domingo

00:00 a 04:30 - Folclore Monumental
05:00 a 06:30 - Música latinoamericana
07:00 a 07:30 - Misa Caacupé
08:00 a 09:30 - Cómo surge
10:00 a 11:30 - Entretenidos
13:00 a 14:30 - La Sobremesa
15:00 a 00:00 - Transmisión FALG
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Monumental. Cómo surge, desde las
08:00, por la 1080 AM.

RADIO URBANA

Domingo

06:00 a 08:30 - Música
09:00 a 11:30 - Música al punto
12:00 a 14:30 - Urbana Top 30
15:00 a 16:30 - Por si se acaba el
mundo
17:00 a 17:30 - For the record
18:00 a 18:30 - Back to 80’s
19:00 a 19:30 - I Love 90’s
20:00 a 21:00 - Sí a todo

ESTACIÓN 40

Domingo

06:00 a 00:00 - Música

CHACO BOREAL 1330

Domingo

06:00 a 00:00 - Entretiempo radial

Pantalla chica

Humor. Po -
libandi llega

desde las
18:45 por

las pantallas
de Latele.

TELEFUTURO

Domingo

05:30 -Esto dice la iglesia
06:00 - Mba´eichapa
07:00 Misa de Caacupé
08:15 La Lupa
11:00 - Arriba el finde
12:00 - Tereré Jere
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16:20 - Duro de Matar
19:00 - Telebingo
19:30 - Los elegidos
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LATELE
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06:00 - Voces del Paraguay
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09:00 - Tradición y Cultura
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11:00 - Jahapa
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15:00 - Walker Ranger de Texas
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NPY
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12:00 - La voz agropecuaria
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21:00- Legalmente hablando
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Juan José Brull
ÑEEMBUCÚ

La ciudad de Pilar se trans-
forma en un espectáculo de
luces y colores para recibir las
festividades de fin de año. Con
iniciativas encabezadas por la
Municipalidad local, las calles
y espacios públicos lucen una
ornamentación especial que
atrae tanto a residentes como a
visitantes, destacándose la
competencia por la mejor cua-
dra decorada.

“Este año damos la bien-
venida a la Navidad decorando
las principales vías de Pilar,
incluyendo la Plaza Mariscal
López con un túnel de luces, el
tradicional pesebre y un árbol
navideño único, elaborado con
artesanías locales”, expresó el
intendente Fernando Ramírez.

El Concurso Cuadra Porã
2024 es impulsado por la Mu-
nicipalidad de Pilar. Esta ini-

ciativa une a vecinos de los
barrios para presentar la mejor
cuadra.

Este certamen entregará G. 5
millones al primer puesto, G. 3
millones al segundo y G. 2
millones, al tercero.

Vecinos del barrio General
Díaz prepararon una cuadra
muy singular: Mediante un tra-
bajo solidario, presentaron el
Paseo teniente Mendoza, un
espacio lleno de creatividad y
arte. En esta cuadra es todo
ingenio y un despliegue de
creatividad y arte.

El principal punto de en-
cuentro es la Plaza Mariscal
López, que luce alrededor de
20.000 luces multicolores y
elementos decorativos como
campanas, ángeles, renos y cru-
ces de luces. El Paseo de las
Luces incluye, además una
fuente de agua y un pesebre
gigante que representa el na-
cimiento de Jesús, consolidan-
do el espíritu navideño en un

espacio ideal para disfrutar en
familia.

Entre las novedades de este
año, destaca un árbol navideño
gigante confeccionado con pie-
zas de artesanía paraguaya,
desde aves talladas en madera
hasta tejidos de Ñandutí y Ao
Po ’i. Este proyecto integra el
trabajo de la Asociación de
Artesanos Textiles de Ñeem-
bucú y herreros locales, quie-
nes contribuyeron con piezas
artísticas que adornan también
el puente sobre el arroyo
Ñeembucú.

Como parte de la tradición
navideña, los vecinos se han
unido para decorar sus calles,
incentivados por el concurso
de la mejor cuadra, organizado
por la Comuna. Esta actividad
busca fomentar la colabora-
ción comunitaria y resaltar la
creatividad de los pilarenses,
mientras se espera la premia-
ción a las decoraciones más
d e s t a c a d a s.

Además, en vísperas del Día
Nacional del Artesano, las ini-
ciativas municipales han dado
visibilidad al trabajo de los
artistas locales, promoviendo
su talento en cada rincón de la
ciudad.

La Gobernación de Ñeem-
bucú también se sumó a las
festividades, instalando un te-
cho de luces frente a su sede en
la avenida principal. Este es-
pacio presenta un ambiente
especial para los visitantes, con
arcos iluminados y un pesebre
tradicional que complementan
la magia de la Navidad en
P i l a r.

Con todas estas iniciativas,
la capital departamental no
solo celebra la temporada na-
videña, sino que refuerza su
identidad cultural y su atrac-
tivo turístico, convirtiéndose
en un punto de referencia
para quienes buscan vivir el
espíritu de la Navidad de una
manera única.

Detalle. El paseo Tte. Mendoza tiene un lienzo de bienvenida.

Atractivo. Las ve-
redas de Pilar es-
tán colmadas de
adornos, muchos
de ellos a partir
de elementos re-
ciclados, que
atraen la atención
de los visitantes.

Principal. En la
Plaza Mariscal

López, el Muni-
cipio local se

ocupó de deco-
rar con cientos
de foquitos, un
colorido arbo-
lito navideño.

Vanessa Rodríguez
MISIONES

La ciudad de Ayolas, en el De-
partamento de Misiones, ha
deslumbrado a sus habitantes y
visitantes al inaugurar el árbol
navideño más grande del país.
Con una altura de 22 metros y
un diámetro de 16 metros, esta
imponente estructura supera al
tradicional árbol de Bella Vista,
consolidándose como un nue-
vo icono turístico en la región.

El proyecto, liderado por la
Municipalidad de Ayolas, re-
quirió una inversión de G. 240
millones, provenientes de ro-
yalties; además de USD 1.500
destinados a un sistema de
pararrayos para garantizar la
seguridad de la estructura. Se-
gún Carlos Duarte, intendente
de Ayolas, los trabajos comen-
zaron en julio con cálculos
estructurales y se prolongaron
durante dos meses para su
montaje final.

“Nuestro árbol cuenta con
110.000 focos americanos más
resistentes que los convencio-
nales, distribuidos en 12.000
metros de luces. Es desmon-

table y pesa 4.500 kilos en
total. La base, de 4 metros de
profundidad y reforzada con
tensores, ha soportado varias
tormentas, lo que asegura su

estabilidad”, explicó Duarte.
El árbol navideño se encuen-

tra ubicado en un espacio di-
señado para el disfrute familiar,
complementando otros atrac-

tivos locales como las playas de
Ayolas. “Decidimos invertir en
este arbolito gigante para que las
familias puedan disfrutar del
lugar no solo de día, sino tam-

lll

Alcides Manena
ALTO PARAGUAY

La ciudad chaqueña de Fuerte
Olimpo, ubicada a 750 kiló-
metros de Asunción y conocida
como la puerta al Pantanal
Paraguayo, da la bienvenida a
las festividades de Navidad y
Año Nuevo con calles y plazas
adornadas que reflejan el es-
píritu de la temporada.

El Municipio, liderado por el
intendente Moisés Recalde,
inauguró oficialmente el en-
cendido de las luces y orna-
mentos navideños en un even-
to que reunió a vecinos de la
comunidad y marcó el inicio de
un ambiente festivo que busca
reforzar los lazos familiares y

atraer a visitantes de diferentes
puntos del país.

El hermoseamiento de los
espacios públicos no solo em-
bellece la ciudad, sino que tam-
bién apunta a promover el tu-
rismo en esta histórica pobla-
ción del Alto Chaco. Fuerte
Olimpo, con su estratégica ubi-
cación, ofrece un atractivo es-
pecial para quienes buscan ex-
plorar la riqueza natural y cul-
tural de la región durante las
fiestas de fin de año.

“Queremos que las familias
de Fuerte Olimpo disfruten de
estas fiestas en unidad y ar-
monía, y que los visitantes se
lleven una imagen cálida y fes-
tiva de nuestra ciudad”, expresó
el intendente Recalde durante
la ceremonia de inauguración.

NUEVO ROSTRO. Con esta ini-
ciativa, Fuerte Olimpo busca
proyectar una imagen reno-
vada, integrando la decoración
navideña en lugares públicos
que invitan al paseo al aire
l i b r e.

Durante el evento inaugural,
vecinos y turistas comenzaron
a recorrer los espacios ador-
nados, tomando fotografías y
disfrutando del ambiente fes-
t i vo .

La mejora de la imagen ur-
bana, impulsada por la Mu-
nicipalidad, refuerza el com-
promiso de las autoridades lo-
cales con el desarrollo turístico
y cultural de la comunidad,
transformando a Fuerte Olim-
po en un destino atractivo du-
rante la temporada navideña.

bién durante las noches. Es un
nuevo punto de encuentro que
enriquece la experiencia turística
de nuestra ciudad”, comentó el
i n t e n d e n t e.

El árbol estará disponible
para visitas hasta los primeros
días de marzo y volverá a ser
montado en octubre para ser
encendido nuevamente en no-
viembre del próximo año.

Para garantizar una experien-
cia segura, el espacio cuenta con
vigilancia policial y seguridad
privada. Desde su encendido
oficial el martes 17 de diciem-
bre, el árbol gigante se ha con-
vertido en un centro de atención
tanto para los residentes como
para los turistas que visitan Ayo-
las en esta temporada festiva.

Con esta iniciativa, la Mu-
nicipalidad de Ayolas refuerza
su compromiso con el turismo
local y brinda a sus habitantes
un motivo de orgullo en el
marco de las celebraciones na-
v i d e ñ a s.

En el Norte no se quedan
atrás con el

Parada. En la
capital del Al-
to Paraguay,
la plaza cen-
tral fue deco-
rada de tal
forma que la
gente no
pierde oca-
sión de sacar-
se una foto
en medio de
tanto brillo.

espíritu festivo

Imponente. Un to-
tal de 110 mil focos
iluminan los 22 me-

tros de esta obra.
Ayolas ostenta arbolito más
grande del país
Ayolas ostenta el arbolito
más grande del país

mejor cuadra decorada

Fomento. Va -
rias comisio-
nes vecinales

se organiza-
ron para par-

ticipar de este
concurso que

no solo le da
color a la ciu-
dad, sino que
la llena de co-

lor y vida al
paisaje barrial.

Cordillera: Reciclar para iluminar
La ciudad de Isla Pucú, en Cordillera, co-
nocida como Ka’aguy Juru se viste de lu-
ces y arreglos de materiales reciclados de
botellas de plástico y otros materiales. RG

Pilar se enciende
con premios a la
Pilar se enciende
con premios a la

Alegórico. Pusieron todo su ingenio para elaborar el pesebre.
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ciativa une a vecinos de los
barrios para presentar la mejor
cuadra.

Este certamen entregará G. 5
millones al primer puesto, G. 3
millones al segundo y G. 2
millones, al tercero.

Vecinos del barrio General
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muy singular: Mediante un tra-
bajo solidario, presentaron el
Paseo teniente Mendoza, un
espacio lleno de creatividad y
arte. En esta cuadra es todo
ingenio y un despliegue de
creatividad y arte.

El principal punto de en-
cuentro es la Plaza Mariscal
López, que luce alrededor de
20.000 luces multicolores y
elementos decorativos como
campanas, ángeles, renos y cru-
ces de luces. El Paseo de las
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gigante que representa el na-
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do el espíritu navideño en un
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desde aves talladas en madera
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incentivados por el concurso
de la mejor cuadra, organizado
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festividades, instalando un te-
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comunidad y marcó el inicio de
un ambiente festivo que busca
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“Queremos que las familias
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estas fiestas en unidad y ar-
monía, y que los visitantes se
lleven una imagen cálida y fes-
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el intendente Recalde durante
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se una foto
en medio de
tanto brillo.

espíritu festivo

Imponente. Un to-
tal de 110 mil focos
iluminan los 22 me-

tros de esta obra.
Ayolas ostenta arbolito más
grande del país
Ayolas ostenta el arbolito
más grande del país

mejor cuadra decorada

Fomento. Va -
rias comisio-
nes vecinales

se organiza-
ron para par-

ticipar de este
concurso que

no solo le da
color a la ciu-
dad, sino que
la llena de co-

lor y vida al
paisaje barrial.

Cordillera: Reciclar para iluminar
La ciudad de Isla Pucú, en Cordillera, co-
nocida como Ka’aguy Juru se viste de lu-
ces y arreglos de materiales reciclados de
botellas de plástico y otros materiales. RG

Pilar se enciende
con premios a la
Pilar se enciende
con premios a la

Alegórico. Pusieron todo su ingenio para elaborar el pesebre.



50 ULTIMA HORAASUNCIÓN
DOMINGO 22, DICIEMBRE 2024Interior

lll

René González
PIRIBEBUY

El histórico Santuario Ñan-
dejára Guasu de Piribebuy,
declarado Patrimonio Barro-
co Guaraní por la Unesco en
el año 2000, será restaurado
a partir de 2025.

La intervención, largamen-
te esperada por la comu-
nidad local, fue confirmada
por la ministra de la Se-
cretaría Nacional de Cultura
(SNC), Adriana Ortiz Semi-
dei, quien adelantó que los
trabajos se realizarán en co-
laboración con la Itaipú Bi-
nacional y el Ministerio de
Obras Públicas y Comuni-
caciones (MOPC), con una
inversión estimada de USD 2
m i l l o n e s.

El presbítero Alcides Men-
doza, párroco del santuario,
alertó sobre el avanzado de-
terioro de la infraestructura,
que presenta grietas, fisuras y
hundimientos en la base de
los pilares. Esta situación po-
ne en riesgo la seguridad de
los fieles que participan en
las actividades religiosas.

“La estructura está muy
dañada y peligrosa. Estos
días, tras una tormenta, se
desplomó una parte impor-
tante del santuario. Estamos
muy cerca de tener que ce-

rrarlo por completo”, expre-
só Mendoza.

Construido en 1753, el
santuario de más de 270
años es un emblema his-
tórico y arquitectónico del
país, además de ser un sím-
bolo religioso fundamental
para los habitantes de Pi-
ribebuy y visitantes de otras
regiones. Sin embargo, de-
bido a su condición de pa-
trimonio cultural, el párroco
aclaró que no puede auto-
rizar intervenciones sin la
aprobación de las institucio-
nes competentes.

La restauración del san-
tuario ha sido una solicitud
constante de la comunidad
durante años, sin obtener res-
puestas concretas hasta aho-
ra. “Hemos golpeado mu-
chas puertas, y finalmente
tenemos la esperanza de que
este anhelado trabajo se con-
crete”, señaló el sacerdote.

Según los primeros infor-
mes, el proyecto incluirá la
reparación estructural de las

Piribebuy: Repararán templo del
siglo XVIII que se cae a pedazos

bases, pilares y vigas, con el
objetivo de preservar la in-
tegridad del templo y ga-
rantizar la seguridad de
quienes lo visitan.

PATRIMONIO. El Santuario
Ñandejára Guasu de Piri-
bebuy es uno de los prin-
cipales referentes del patri-
monio barroco guaraní en
Paraguay, declarado Patri-
monio Cultural de la Hu-
manidad por la Unesco en
el año 2000.

La anunciada restaura-
ción busca no solo proteger
la edificación, sino también
revitalizar su valor histórico
y cultural, convirtiéndolo en
un atractivo turístico y re-
ligioso sostenible.

La comunidad de Piri-
bebuy espera que la res-
tauración permita asegurar
la conservación de este sím-
bolo para las futuras ge-
neraciones y mantener viva
su función espiritual y social
en la región.

Cierre.
Ante el

inminente
colapso, la Comuna

cerró el lugar.

Evidencia. Par -
tes de revoque
y tejas terminan
en el suelo.

Deterioro.
Gran parte del
techo está ce-
diendo al paso
del tiempo.

Símbolo.
Construido
en 1753,
este templo
es un em-
blema his-
tórico y ar-
quitectónico
del país.

RG
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Clave electoral del 2024: Una alta
participación y el voto castigo
Este año fue un año electoral de dimensiones globales, con votaciones en 74 países y resultados
para todos los gustos, con democracias debilitadas, voto castigo y también algunas excepciones.

Segundo mandato. Donald Trump, durante un acto de campaña. El republicano asumirá el 20 de enero.
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Nicolás Maduro, Venezuela Yamandú Orsi, Uruguay Nayib Bukele, El Salvador
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Voto castigo, injerencia, de-
bilidad democrática y mayor
participación, han sido algu-
nas de las claves electorales del
2024 alrededor del mundo.

Estados Unidos es el mayor
ejemplo y América Latina la
excepción de una tendencia a
castigar en las urnas a los
partidos en el Gobierno, algo
que Kevin Casas-Zamora, se-
cretario general del Instituto
para la Democracia y la Asis-
tencia Electoral (IDEA Inter-
nacional), atribuye en buena
parte a “la resaca del Covid”.
Este costarricense, que fue vi-
cepresidente segundo de su
país, opina que el trauma que
originaron las medidas para
contener la pandemia en 2020
todavía influye en el ánimo de
los votantes de 2024. Es un
“rezago” que también se dio
en la reacción a la crisis de las
hipotecas abierta a partir de
20 0 8 .

TRUMP. En Estados Unidos,
donde el republicano Donald
Trump derrotó claramente a la
demócrata Kamala Harris el 5
de noviembre, un factor de-
terminante del “castigo” al go-
bierno de Joe Biden ha sido la
inflación, que precisamente es
una consecuencia de la pan-
demia, agrega en unas de-
claraciones a EFE.

INFLACIÓN. ”La inflación es
políticamente tóxica y siempre
lo ha sido”, dice para explicar
por qué en otros muchos paí-
ses el resultado electoral ha
sido desfavorable a los can-
didatos y partidos que querían
seguir en el poder, como es el
caso del Reino Unido, donde
los laboristas, con Keir Starmer
a la cabeza, desbancaron del
poder en julio a los conser-
vadores después de 14 años.

América Latina, en líneas
generales, se ha mantenido al
margen de esta tendencia, co-
mo muestra que Claudia

Sheinbaum, heredera política
de Andrés Manuel López
Obrador, haya ganado en Mé-
xico, y Luis Abinader haya sido
reelegido en República Do-
minicana.

En Uruguay, por el con-
trario, el izquierdista Frente
Amplio derrotó en las urnas a
la coalición de centro-derecha
liderada por el presidente Luis
Lacalle Pou y Yamandú Orsi,
apoyado por José Mujica, di-
rigirá el país a partir de marzo
próximo.

Otra de las tendencias que
el director de IDEA Interna-
cional ha visto en las nu-

merosas elecciones de este año
en el que vota medio mundo
es que en promedio se ha
registrado un repunte de la
participación, lo cual no es
“una mala noticia”, pues en
los 15 años anteriores había
caído 10 puntos.

Según cifras de IDEA In-
ternacional, un organismo in-
tergubernamental con sede en
Estocolmo, el promedio de
participación en las elecciones
de este año es del 61% del
total de electores.

DEMOCRACIA EN DECLIVE. En
un informe publicado a co-

mienzos de 2024 IDEA In-
ternacional había alertado del
declive de la calidad de la
democracia en el mundo y eso
se ha visto en algunas de la
elecciones de 2024.

El caso “más obvio” es el de
Venezuela, donde el 28 de
julio pasado se celebraron
elecciones presidenciales, de
las que el Consejo Nacional
Electoral, sin dar a conocer las
actas de votación, proclamó
inmediatamente ganador al
presidente Nicolás Maduro.

El resultado oficial fue re-
chazado por la oposición ma-
yoritaria, que insiste en que el

ganador fue su candidato, Ed-
mundo González Urrutia –re -
conocido como tal por EEUU
y otros gobiernos e institu-
ciones, como el Parlamento
Europeo–, con el respaldo del
83,5% de las actas electorales
que asegura haber reunido a
través de testigos y miembros
de mesa la noche de las elec-
c i o n e s.

“Las elecciones de un país
son un reflejo de la calidad de
las instituciones democráticas
que lo rodean. Es muy difícil
tener elecciones dignas de ese
nombre si la calidad no es
buena”, indica Casas-Zamora

La renovación del mandato
de Nayib Bukele en El Sal-
vador en febrero, a pesar de
que la Constitución salvado-
reña prohíbe la reelección, y
de Vladimir Putin el mes si-
guiente en Rusia, con un
87,34% de los votos frente a
un 4,1% del segundo can-
didato más votado, eviden-
cian que la democracia está
bajo asedio en sus países, de
acuerdo con este especialista
en la materia.

FRAUDE E INJERENCIA. No
han faltado en las elecciones
de este año las denuncias de
fraude e irregularidades.

En Georgia, después de que
la oposición saliera a las calles
a denunciar que hubo fraude
en las elecciones parlamen-
tarias de octubre, en las que los
resultados oficiales dieron la
victoria al partido gobernante
Sueño Georgiano, prorruso, la
tensión ha escalado con la
elección como presidente me-
diante una votación parla-
mentaria del prorruso Mijaíl
Kavelashvili .

La presidenta saliente, la eu-
ropeista Salomé Zurabishvili,
se niega a abandonar el cargo,
ya que no reconoce la le-
gitimidad del Parlamento que
salió de las elecciones legi-
slativas de octubre, y las calles
han vuelto a llenarse de ma-
n i f e s t a n t e s.

Un caso sin precedentes es
el ocurrido en Rumania, don-
de las autoridades electorales
anularon la primera vuelta de
las presidenciales, celebrada el
24 de noviembre, por infor-
mes de inteligencia que apun-
tan a una interferencia de Ru-
sia en las redes para favorecer
al candidato de extrema de-
recha Calin Georgescu, que
iba a disputar la segunda vuel-
ta con la reformista Elena Las-
coni.

Se esperan nuevas eleccio-
nes para marzo o abril y los
partidos europeístas han
anunciado que negociarán
una coalición para frenar a la
ultraderecha.

¿Menos blancos en Brasil?
El porcentaje de brasileños que se de-
clara de raza blanca cayó 3,9 puntos en
la última década, de 46,3% en 2012 a
42,4% en 2023, según un estudio. EFE
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Estados Unidos frenó ‘in ex-
tremis’ el cierre de Gobierno
en la primera hora de ayer
gracias a la extensión del pre-
supuesto federal aprobada por
el Congreso con el apoyo de
republicanos y demócratas
tras dos días de incertidumbre
generada por Donald Trump.

El Senado, de mayoría de-
mócrata, avaló la iniciativa con
85 votos a favor y 11 en contra,
después de que la Cámara de
Representantes, bajo control
republicano, hiciera lo propio
con 366 ‘síes’ y 34 ‘noes’.

Aunque el aval de la Cámara
Alta llegó unos 40 minutos
después de la medianoche, fe-
cha límite para extender el
presupuesto, la Casa Blanca no
llegó a poner en marcha el

protocolo del cierre porque dio
por seguro el voto favorable.

La prórroga dota a la Ad-
ministración federal de nuevos
fondos hasta el 14 de marzo
del próximo año, cuando el
país ya estará gobernado por
Trump, quien sucederá a Joe
Biden el 20 de enero.

El texto aprobado no in-
cluye la exigencia que el pre-
sidente electo había hecho esta
semana para eliminar el techo
de la deuda, que limita la
capacidad de endeudamiento
público del Gobierno.

Con la dotación de nuevos
fondos se frena un cierre que
podría haber dejado a cientos de
miles de trabajadores sin salario,
agencias operando bajo servicios
mínimos y la clausura de mu-

seos y parques nacionales.
El cierre de la Administra-

ción en vísperas de Navidad y a
pocas semanas de una inves-
tidura presidencial era una po-
sibilidad muy factible desde
que Trump y su mano derecha,
Elon Musk, dinamitaron un
acuerdo que ya habían cerrado
los republicanos y demócratas
del Congreso para seguir fi-
nanciando al Gobierno.

Tanto Trump como Musk,
quien tiene el encargo de
recortar el gasto público en la
próxima Administración, pu-
sieron de manifiesto su fuerte
influencia dentro de las filas
republicanas al lograr, a golpe
de tuits y llamadas, que los
legisladores republicanos
rompieran ese pacto. EFE

EEUU frena in extremis cierre de
Gobierno, tras tensión con Trump

Un accidente de ómnibus
dejó 38 muertos la madru-
gada de ayer en el estado
brasileño de Minas Gerais
(sureste), en una tragedia que
el presidente Luiz Inácio Lula
da Silva calificó de “terrible”.

El Cuerpo de Bomberos Mi-
litar informó a la prensa de “38
víctimas fatales” que viajaban
en el ómnibus, y comunicó
además que otras nueve per-
sonas permanecían hospita-
lizadas en estado grave.

Se trata de la peor tragedia
en carreteras federales de Bra-
sil desde 2007, primer año
disponible para consulta, se-
gún dijo un portavoz de la
Polícia Rodoviária Federal
(PRF, policía de carreteras).

El ómnibus viajaba por la

carretera BR-116 desde São
Paulo hacia el estado de Bahía
(noreste), cuando se accidentó
a la altura del Municipio mi-
neiro Teófilo Otoni, cerca de
las cuatro de la madrugada.

La PRF indicó en un co-
municado que, según “infor -
maciones preliminares y ras-
tros en el lugar”, un gran
bloque de granito “posible -
mente” se desprendió de la
carrocería de un camión que
circulaba en sentido contrario
e impactó al ómnibus.

En el acto “ocurrió un gran
incendio” en el ómnibus. Otro
automóvil chocó además con-
tra la parte trasera del camión y
sus tres ocupantes fueron eva-
cuados con “lesiones graves”.

Los bomberos dijeron que

el conductor del ómnibus
murió, mientras que el chofer
del camión huyó del lugar.

Los cuerpos de 37 de las 38
víctimas fatales fueron reti-
rados del vehículo destrozado,
varios de ellos “carbonizados”,
y contabilizados luego en el
instituto forense de la Policía
Civil. Otra víctima murió en el
hospital.

Entre los muertos hay al
menos un niño, según los
bomberos. “Lamento inmen-
samente y mando mis ora-
ciones a los familiares de más
de 30 víctimas fatales del ac-
cidente en Teófilo Otoni, Mi-
nas Gerais”, publicó el pre-
sidente Lula en una nota de
condolencias, y puso su go-
bierno “a disposición”. AFP

Terrible accidente en ruta deja
al menos 38 muertos en Brasil

Cinco personas murieron y
más de 200 resultaron he-
ridas en un atropellamiento
ocurrido la noche del pasado
viernes en un mercado na-
videño de Magdeburgo, en
Alemania, una “catástrofe”
ante la que el canciller Olaf
Scholz prometió responder
actuando “contra quienes
quieren sembrar odio”.

La ministra del Interior ale-
mana, Nancy Faeser, dijo a los
periodistas en Magdeburgo
que “lo único” que puede con-
firmar a los medios, es que el
sospechoso es “islamófobo”.

El jefe del gobierno re-
gional de Sajonia-Anhalt,
Reiner Haseloff, actualizó es-
te sábado el balance de víc-
timas mortales, que pasó de
dos a cinco, y a más de 200
heridos. “Hemos perdido
cinco vidas. Y hay más de
200 heridos, muchos de ellos
graves y muy graves. Esto es
una dimensión que ninguno
de nosotros puede imagi-
nar”, declaró en un acto jun-
to al jefe del gobierno ale-
mán, Olaf Scholz.

El sospechoso es un re-
fugiado saudita de 50 años,
de familia musulmana chiita,
que se declaraba “ateo” y
“antiislamista”.

Taleb Jawad al Abdulmo-
hsen, médico de profesión,
vivía en Alemania desde
2006 y ejercía como psi-
quiatra en Bernburgo, cerca
de Magdeburgo. No se le
conocían ningún tipo de
simpatías por movimientos
yihadistas. Fue detenido a
bordo de su vehículo. AFP

Conmoción en
Alemania por
atentado en
feria navideña

lll

EFE
BUENOS AIRES

El presidente argentino Javier
Milei anunció el viernes úl-
timo la creación de un Plan
Nuclear Argentino, con tec-
nología del país sudamerica-
no y el respaldo del Orga-
nismo Internacional de Ener-
gía Atómica (OIEA), con el fin
de abastecer el desarrollo de la
inteligencia artificial (IA), que
demanda cada vez más ener-
gía.

“Después de décadas de de-
clive, la energía nuclear tendrá
su retorno triunfal y nosotros
no solo no nos vamos a que-
dar atrás, sino que preten-
demos ser pioneros”, dijo Mi-
lei en un discurso grabado,
rodeado de su jefe de Asesores
y quien es el responsable del
nuevo plan nuclear argentino,
Demian Reidel, y el director
General de la OIEA, el ar-
gentino Rafael Grossi.

Reidel explicó que se trata
de un “plan ambicioso que
marca el renacer de la energía
nuclear como la piedra an-
gular del futuro energético ar-
gentino y mundial”, porque
“en un contexto global en el
que la IA y los avances tec-
nológicos demandan cada vez
más energía, la energía nuclear
vuelve a ocupar el lugar que le
corresponde. Es una fuente
limpia, segura y, lo más im-
portante, escalable”.

El asesor de Milei aseguró
que Argentina “está preparada
para liderar esta evolución

energética” y que “lo hará con
tecnología 100% argentina”,
desarrollada por ingenieros
nucleares del país sudame-
ricano, “quienes son recono-
cidos entre los mejores del
mundo”, por lo que afirmó
que este proyecto “es un or-
gullo nacional”.

Argentina ya cuenta con tres
centrales nucleares, Atucha I,
Atucha II y Embalse.

El Gobierno de Milei creará
el Consejo Nuclear Argentino,
presidido por Reidel e inte-
grado por el jefe de Gabinete,
Guillermo Francos; el minis-
tro de Defensa, Luis Petri; y el

presidente de la Comisión
Nacional de Energía Atómica,
Germán Guido Lavalle.

En una primera etapa, se
construirá un reactor modular
pequeño (SMR) –una inven-
ción argentina que ofrece fle-
xibilidad, menores costos ini-
ciales y la posibilidad de ins-
talarse en ubicaciones diver-
sas– en el predio de la Central
Nuclear Atucha.

En una segunda etapa, se
desarrollarán reservas de ura-
nio que posee Argentina, que
servirán para cubrir la deman-
da doméstica y se espera que
posicione al país como ex-

Milei anuncia Plan Nuclear Argentino
para abastecer el desarrollo de la IA

Apuesta. El
Gobierno de
Milei quiere
aprovechar
las grandes
extensiones
de tierra y el
clima frío de
la Patagonia
para desarro-
llar la IA.

AFP

portador de elementos com-
bustibles de alto valor agre-
gado.

El plan nuclear argentino
cuenta con el respaldo de la
OIEA, y Grossi describió que
internacionalmente se está
“asistiendo a un retorno muy
claro a la utilización de la
energía nuclear como una
fuente de energía limpia, des-
pachable, confiable, en un
momento en que se observa
una necesidad creciente de
energía y problemas de ca-
rácter geoestratégico”.

Con este plan, Argentina
busca posicionarse como un

“líder global en el uso pa-
cífico de la energía atómica,
mientras avanza hacia su ob-
jetivo de convertirse en un
hub de IA”, señaló Reidel.

El Gobierno de Milei está
interesado en que se desa-
rrolle la IA en territorio ar-
gentino aprovechando las
grandes extensiones de tierra
y el clima frío de la Patagonia,
pero este viernes el presidente
argentino reconoció que “el
potencial de desarrollo en IA
es tan inmenso que con la
energía convencional no va a
alcanzar para abastecer esta
nueva demanda”.
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El 41% de los árboles endémicos
de la Amazonía ecuatoriana es-
tán en alto riesgo de extinción,
según un estudio desarrollado
por la Universidad de las Amé-
ricas e Instituto Nacional de
Biodiversidad (Inabio).

En concreto, la investiga-
ción reveló que los árboles o
plantas de altura mediana o
pequeña y las especies con
áreas de distribución reduci-
das son los ejemplares que
podrían sufrir un mayor pe-
ligro de desaparición.

“Rasgos como el tamaño
del fruto, la altura máxima
que adquieren las especies así
como el rango de distribución
son características que están
relacionados a alto riesgo de

extinción”, explica el estudio.
De acuerdo con los autores

del estudio Juan Ernesto Gue-
vara-Andino, Daniel Navas-
Muñoz (Asociado al Inabio) y
María José Endara, la Ama-
zonía ecuatoriana representa
uno de los puntos calientes de
deforestación con una pérdida
proyectada de aproximada-
mente el 27% de la cobertura
forestal para el 2023.

El 21% de las áreas boscosas
donde se registraron la ma-
yoría de las especies arbóreas
endémicas ya han sido de-
forestadas, por lo que los in-
vestigadores denuncian que “el
actual nivel de deforestación
está aumentando el nivel de
amenaza y un deterioro actual
del estado de conservación”.

Junto a los datos se presentó
una evaluación preliminar de
la conservación de la flora
arbórea endémica de la Ama-
zonía ecuatoriana basado en
un conjunto masivo de datos
que representan más de 30
años de estudios.

El aumento del número de
áreas protegidas en territorios
indígenas o traducir las po-
líticas de conservación actuales
en un uso sostenible concreto,
son algunas de las soluciones
que se plantean en el estudio
para “detener la creciente ame-
naza a uno de los compo-
nentes más importantes de los
bosques tropicales”.

Los resultados también fueron
útiles para corroborar la eviden-
cia reciente demostrada por otros

Casi la mitad de árboles
amazónicos tienen alto
riesgo de desaparecer

Estudio. Los árboles endémicos de la Amazonía ecuatoriana están en alto riesgo de extinción.
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análisis en los que se sugiere que
más del 50 % de todas las
especies de árboles amazónicos
probablemente están en peligro,
siendo las especies raras y en-
démicas las más amenazadas.

Al igual que ocurre en Ecuador,
en el estudio se plantea la hi-
pótesis de que una proporción
similar de la flora arbórea en-
démica amazónica de Colombia,
Brasil y Perú enfrenta actualmen-

te un alto riesgo de extinción.
"Dependiendo de los niveles de
deforestación y las diferencias de
los efectos del escenario climático
futuro, esta proporción podría
aumentar", concluyen.

La Amazonia ecuatoriana es
reconocida por sus extraordina-
rios niveles de diversidad ar-
bórea, con un estimado de 5.400
especies de árboles para toda la
región, y más de 650 especies

dentro de una sola hectárea, se-
gún Inbio. A pesar de que sólo el
3% de todas las especies de
árboles son endémicas, el cam-
bio de uso de la tierra y la pérdida
de hábitat están provocando que
estos bosques desaparezcan rá-
pidamente a tasas cada vez más
altas, con algunas proyecciones
para la región que oscilan entre el
9% y el 28% de tasas de ex-
tinción para 2050. EFE
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Para trabajar basta estar convencido de
una cosa: que trabajar es menos aburrido

que divertirse
Charles Baudelaire (1821-1867)

Poeta, ensayista y crítico de arte francés

Nicolae Ceaucescu fue el último dictador
comunista de Europa, pero su régimen fue
mucho más que una dictadura comunista.
Ceaucescu se había ganado la confianza del
pueblo rumano cuando en 1968 se opuso a
la entrada de las tropas rusas en Che-
coslovaquia y amenazó con el uso de la
fuerza militar en caso de que el Ejército Rojo
osara invadir Rumania. Los líderes del
mundo democrático llegaron a Bucarest
para alabar la figura del que poco después se
convertiría en uno de los mayores tiranos de
la historia de Europa. Creó en el país un
sentimiento de orgullo nacional y un culto
a su personalidad que culminó con una
visita con honores de Estado al Reino
Unido.

Pero a principios de los ochenta todo
cambió. La crisis del petróleo encarecía la
energía, la maquinaria industrial se había
quedado obsoleta y había escasez de ali-
mentos y cortes de electricidad y de agua en
toda Rumania. Esto generó un sentimiento
de rabia y desesperación que eclosionaría
en los siguientes años.

La búsqueda y captura decretada por el
Ministerio del Interior contra el pastor
calvinista de origen húngaro Lazlo Tökes,
crítico con el régimen, provocó la firme
protesta de la población de Timisoara los
días 16 y 17 de diciembre de 1989. Esa fue
la chispa que encendió la mecha. Cum-
pliendo órdenes del Gobierno, la Policía de
Seguridad del Estado –Securitate– abrió

fuego contra los manifestantes y las pro-
testas, lejos de apaciguarse, se trasladaron a
la capital, Bucarest. Por aquellos días Ce-
aucescu se encontraba de visita oficial a Irán.
A su regreso, y con un país cada vez más en
contra, decidió organizar una manifesta-
ción multitudinaria de adhesión al régimen
que habría de celebrarse el 22 de diciembre
en la Gran Plaza de la capital y que
culminaría con un discurso público re-
transmitido en directo a todo el país.

Durante su discurso, los asistentes co-
menzaron a abuchearle, lo que supuso un
serio problema para la televisión estatal,
que finalmente optó por ofrecer una ima-
gen fija del dirigente. Este se vio obligado a
interrumpir el acto y a retirarse del balcón.
El edificio del Comité Central fue asaltado y
el Conducator se vio forzado a escapar en el
helicóptero que se encontraba en la azotea.
La misma gente que se había congregado
ante el dictador en la Gran Plaza asaltó
posteriormente la televisión, que desde ese
instante comenzó a emitir en directo las
últimas horas de la dictadura comunista.

El helicóptero de Ceaucescu y su mujer
no llegó muy lejos. Ese mismo día fueron
detenidos en Tirgoviste y tras un juicio de
dos horas sin valor legal fueron fusilados.
Era el día de Navidad de 1989. El Frente de
Salvación Nacional, compuesto fundamen-
talmente por comunistas críticos con el
Conducator, puso en marcha el proceso
reformista.

Hoy se recuerda

Cae el tirano Ceaucescu

Ciencia

Según estudio, la Luna es
más vieja de lo que se creía

Se cree que la Luna nació de la colisión
entre la Tierra primitiva y un protoplaneta
del tamaño de Marte, un episodio que,
según un nuevo estudio de la Universidad
de California en Santa Cruz (EEUU), se
habría producido hace incluso unos 4.510
millones de años, lo que la haría más vieja
de lo que se pensaba.

Fue a subasta

USD 5 millones por antigua
tabla con 10 mandamientos

Una tableta de mármol datada entre los
siglos IV y VIII de la era cristiana y que
contiene una versión casi completa de los
Diez Mandamientos bíblicos escritos en
hebreo antiguo fue subasta por la casa
Sotheby´s por 5 millones de dólares. Se
considera que esta pieza es única en su
estilo.

Hungría

Doczy, el artista que deleita con
sus construcciones de Lego

El húngaro Balazs Doczy construye modelos
de 1,8 millones de piezas de Lego como un
colorido tranvía expuesto desde noviembre en
Budapest. El artista de 48 años construyó un
tranvía de once metros de largo a pedido de los
organismos de transporte y turismo de la
ciudad y en exposición hasta el 6 de enero
fascina a los transeúntes.

¿Quién se tomó la cerveza?

Pubs británicos racionan
la famosa Guinness

La compañía irlandesa de cerveza, Guin-
ness tiene problemas de suministro. Esto
ha creado todo un dilema para los afi-
cionados a esta bebida en el Reino Unido.
Tomarse una pinta ahora es un lujo al
alcance de pocos, desde que los pubs
comenzaron a limitar su consumo para
superar la crisis. Es el caso de The Old Ivy
House, situado en el barrio londinense de
Clerkenwell, que ha decidido afrontar la
falta de existencias diseñado unas tarjetas
de racionamiento que obligan a sus
clientes a tomar dos bebidas estándar
antes de poder optar a una pinta de la
ansiada Guinness.
Una Guinness bien tirada es el equi-
valente cervecero a tener una experiencia
religiosa. Se debe servir muy fría, en un
ángulo de 45 grados y en dos veces,
dejando unos 90 segundos para que
repose y adquiera su característico color
rubí oscuro. Celebridades han publicado
fotografías en redes con una Guinness en
la mano y otros han protagonizado ví-
deos haciendo el 'trend' del 'Split the G',
que consiste en lograr que el primer trago
de cerveza se quede exactamente a la
mitad de la G de Guinness en el vaso.

MIRADOR DE PALABRAS

'Dana' ha sido elegida palabra del año 2024
por la Fundéu RAE, tras el fuerte temporal
que a últimos de octubre pasado causó
graves inundaciones en el este y el sur de
España, y su uso se disparó en los medios de
comunicación durante el último trimestre.
'Dana' se ha impuesto a otras once palabras,
entre las que figuraban 'gordofobia', 'nar-
colancha' y 'woke'.
La elección de 'dana', según la FundéuRAE,
se debe también a su interés lingüístico y la
dudas que aún genera en su escritura entre

los hablantes.
La Fundéu RAE subraya que lo ocurrido en
España, con al menos 231 muertos y pér-
didas materiales multimillonarias, “se suma
a otras fuertes catástrofes climáticas que han
tenido lugar este año, como las inun-
daciones en Perú, Europa central, Estados
Unidos o Brasil”.
'Dana' (escrita con minúsculas) es la palabra
en que se ha transformado DANA, sigla de
“depresión aislada en niveles altos”; y ha
sido incorporada al Diccionario de la Len-
gua Española en su última actualización,
publicada el pasado 10 de diciembre.
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TikTok, el fenómeno social
chino, está bajo escrutinio

lll

EFE
PEKÍN

La muy popular plataforma social
TikTok está en la mira de Occidente.
En la Unión Europea y Estados
Unidos enfrenta acusaciones de ma-
nipulación de la opinión pública, un
extremo negado por su compañía
matriz, la china Bytedance, que niega
estar controlada por el Partido Co-
munista Chino.

TikTok está inmersa en un proceso
en EEUU que podría culminar en su
prohibición si la plataforma no se
desvincula de Bytedance, sobre la
que Washington sospecha que po-
dría usar información sobre los
usuarios estadounidenses para ma-
nipular a la opinión pública.

La Comisión Europea investigará
asimismo a TikTok por una presunta
falta de mitigación de interferencias
extranjeras en elecciones como las
recientes presidenciales rumanas,
donde ganó en la primera vuelta el
candidato prorruso.

2016
Bytedance, entonces conocida co-

mo Jinritoutiao, lanzó Douyin, la
aplicación china original de TikTok,
en 2016.

Diseñada para un ya competitivo
mercado nacional de aplicaciones de
videos cortos, con rivales como
Kuaishou, Douyin se diferenciaba
por la integración de música, efectos
especiales y un sofisticado ‘feed’ per -
sonalizado.

EXPANSIÓN
Tras un éxito arrollador en China,

Bytedance se expandió rápidamente:
En 2017, la empresa creó una versión
global de Douyin, a la que llamó
TikTok, y empezó su expansión con
la adquisición de Musical.ly, una
plataforma de videos musicales po-
pular entre jóvenes estadouniden-
s e s.

La compra permitió a TikTok ac-
ceder a una base de usuarios es-
tablecida y ganar tracción en mer-
cados clave como Norteamérica y
Europa. En el primer trimestre de
2018, fue la más descargada en la App
Store a nivel mundial. Fue así que
comenzaron las preocupaciones.

UN FENÓMENO
Desde su expansión global, TikTok

ha sido un fenómeno sin prece-
dentes para una aplicación desa-
rrollada en China, superando a gi-
gantes como Facebook e Instagram
en velocidad de crecimiento.

Sin embargo, el éxito de TikTok y
su posición como primera red social
de origen chino exitosa internacio-
nalmente la hizo enfrentarse pronto
a desafíos geopolíticos y regulatorios:
En 2020, la India prohibió TikTok
tras un conflicto fronterizo con Chi-
na, perdiendo su mayor mercado en
ese momento.

IMPULSO EN PANDEMIA
En los primeros meses de 2020,

cuando millones de personas per-
manecían en sus casas debido a los
confinamientos por la pandemia y se
sentían “atraídos por sus teléfonos
móviles más que nunca”, la app
explotó en popularidad, según Sen-
sor Tower.

Sus descargas globales aumenta-
ron de 200 millones en el último
trimestre de 2019 a más de 300
millones en el primer trimestre de
2020, un récord de descargas en un
trimestre para cualquier aplicación
móvil.

LA TIKTOKIZACIÓN
Ante el éxito de TikTok, nume-

rosos analistas señalaron a partir de
2021 la ‘tiktokización’ de rivales co-
mo Instagram o YouTube, que ajus-
taron su estrategia para priorizar
videos cortos y la recomendación
personalizada de videos.

El fenómeno subraya la influencia
de TikTok y la importancia de su
algoritmo, que ha obligado a otras
redes sociales a ajustar sus estra-
t e g i a s.

El eficiente algoritmo de TikTok,
que optimiza el contenido basán-
dose en el tiempo de visualización,
es un elemento clave del éxito de la
aplicación, pero también uno de sus
mayores quebraderos de cabeza de-
bido a las críticas sobre su opa-

cidad.
Como en el caso de Rumania,

donde la Comisión Europea ha pe-
dido a la app que detalle el fun-
cionamiento de su algoritmo, o las
acusaciones de que TikTok, que
cuenta con unos 2.000 millones de
usuarios en el mundo, censura con-
tenido contrario al Gobierno chino,
numerosas voces piden mayor trans-
parencia a Bytedance.

Tras presiones de Washington y
Bruselas, la compañía decidió al-
macenar los datos de sus usuarios
estadounidenses y comunitarios en
centros fuera de China, aunque per-
sisten dudas sobre si los empleados
de Bytedance en el territorio chino
siguen teniendo acceso a ellos.

La empresa niega las acusaciones
El consejero delegado de TikTok, el

singapurense Shou Zi Chew, aseguró
en 2023 ante el Congreso de EEUU:
“ByteDance no está bajo control del
Gobierno chino. No tengo pruebas
de que el Ejecutivo chino tenga
acceso a los datos”, en una in-
tervención que se hizo viral en China
por cómo Shou se desenvolvió ante
las incisivas preguntas de los con-
gresistas estadounidenses.

Bytedance, liderada por Zhang Yi-
ming, convertido en 2024 en el
hombre más rico de China, ha ne-
gado repetidamente compartir in-

formación de sus usuarios con las
autoridades chinas.

VERSIÓN CHINA
Cabe destacar que TikTok, al igual

que servicios como Google, Face-
book o X, está bloqueado en China,
donde Bytedance opera Douyin, la
aplicación que dio origen a TikTok y
que es completamente independien-

te de su versión internacional.
Douyin, que posee unos 750 mi-

llones de usuarios mensuales en
China, está sujeta a las estrictas nor-
mas de los reguladores del país
asiático, que obligan a eliminar con-
cienzudamente contenido conside-
rado delicado por las autoridades
chinas y a promover publicaciones
de medios estatales.
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Servicio vip de Identificaciones a
extranjeros entrega cédulas en 24 hs.
El resto de los usuarios deben padecer los retrasos entre 30 y 60 días para tener el documento de
identidad, previo a ir reiteradas veces hasta el local para escuchar solo excusas y “vuelva en 15 días”.

Infantes. La cédula por primera vez es la más difícil de conseguir por la falta de insumos.

lll

El Departamento de Identi-
ficaciones, a juzgar por las evi-
dencias, cuenta con una suerte
de servicio vip, que se encarga
de recepcionar –por debajo de
la mesa– solicitudes de cédulas
de personas “especiales” que
no necesitan presentar todas
las documentaciones requeri-
das, se les imprime en menos
de 24 horas, y el servicio se
encarga de entregarlas a do-
micilio. El resto de la gente
debe esperar de 30 a 60 días
para tener cédula.

La rosca recauda insospe-
chadas sumas de dinero por-
que en este esquema vip los
documentos tienen un alto
costo, incluso violando sus
propias disposiciones legales
de control.

El hecho al que hacemos
mención lo acreditan varios
documentos a los que accedió
nuestro medio, los cuales son
denuncias que el propio co-
misario Christian Ramírez
Aguilera, ex jefe del Depar-
tamento de Identificaciones,
había presentado entre el 22 y
25 de enero de este año, ante
la Fiscalía Barrial en lo Penal
Número 2.

Los documentos hacen
mención a supuestos hechos

de emisión irregular de cédulas
de identidad para ocho per-
sonas de nacionalidades china
y pakistaní, con supuesta carta
de naturalización, y dos para
supuestos naturalizados de ori-
gen ruso y chino.

Recordemos que esto le va-
lió al jefe policial su salida de
la institución el 18 de junio,
para dar inicio a una inves-
tigación que hasta la fecha no
tuvo resultados por parte del
Ministerio Público.

Los solicitantes son, por un
lado, Shahruch Sikandar y
Shamail Sikandar, ambos de
nacionalidad pakistaní, ade-
más de Yanyi Lin, Haonan
Zhu, Lianshe Gao, Lin Fei,

Duc Nam Pho, Huang Peng,
todos nacidos en la Isla de
Taiwán, China.

Según la denuncia, las cé-
dulas para estos ocho soli-
citantes fueron procesadas y
emitidas en 24 horas, “en
abierta violación de las dis-
posiciones legales vigentes del
Departamento de Identifica-
ciones y la cadena de pro-
cesamiento de datos para la
expedición de una cédula de

identidad”. Una de las irre-
gularidades que halló el co-
misario y su equipo fue que
todas las solicitudes carecían
de “registros de huellas dac-
tilares en los registros de la
División Dactiloscopía”, ade-
más de la falta de documentos
r e s p a l d a t o r i o s.

Otro punto es que estas
personas presentaron la “su -
puesta radicación temporaria,
expedida supuestamente por

la Dirección Nacional de Mi-
graciones”, que la Fiscalía apa-
rentemente aún no pudo co-
r r o b o r a r.

Finalmente, y no menos
grave, de las ocho cédulas, dos
fueron retiradas presuntamen-
te por el suboficial Junior Mar-
tínez, según el libro de retiro
de cédulas.

Sin embargo, tras verificar la
firma obrante y el número de
cédula, asentados en dicho

Supuesto responsable se entregó
Un motociclista murió presuntamente
tras ser embestido por una camio-
neta, propiedad de Jaime Luiz Bueno,
brasileño. Sucedió en Alto Paraná.

libro, corresponden a otra per-
sona, por lo que se presume
que fue otra persona la que
retiró los documentos, mien-
tras que las otras seis fueron
rescatadas antes de la entrega a
supuestos titulares, siempre se-
gún la denuncia.

En el caso de los otros dos
solicitantes, Michail Lobanov,
de nacionalidad rusa, y Yulin
Lin, de nacionalidad china,
ambas personas habrían ob-
tenido la cédula de identidad
como paraguayos naturaliza-
dos, sin resolución de la Corte
Suprema de Justicia.

Según la nota, estos soli-
citaron la cédula como ex-
tranjeros, pero luego fueron
procesadas como supuesta re-
novación bajo la figura de
paraguaya naturalizada, “di -
rectamente como paraguayo
naturalizado, sin presentar los
requisitos legales de rigor”.

La ciudadanía retira sus documentos en 30 a 60 días
Mientras Identificaciones si-
gue dando excusas de por
qué entregan tarde los do-
cumentos, la gente vive la
realidad de tener que esperar
entre 30 y 60 días y más aun
para retirar sus documentos.
Un poblador de Limpio, de
nombre Jorge Antonio Es-
pínola, relató que al terminar
de llenar su solicitud de re-
novación de cédula, el agente
que lo atendió le pidió que
vuelva en treinta días para
retirar el documento.
“Pedí permiso en mi trabajo
hasta el mediodía para venir
a renovar, no entregan en
cinco días; como dicen: ‘co -

mo todo paraguayo, para-
guayo nda ijapuiramo nda-
ha’éi gente (el paraguayo si
no miente no es gente)”,
lamentó el usuario.
Otro de los testimonios es el
de Rocío Nuñez, de la ciudad
de Limpio, quien indicó que
ya en el mes de agosto acudió
a la sede del Shopping Ma-
riano para solicitar la reno-
vación de su cédula y la de su
hija. La suya pudo retirar en
un mes, pero la cédula de su
hija pudo retirarla recién cua-
tro meses después.
“Ahora recién, casi cuatro
meses después (la semana
pasada) retiré la de mi hija,

después de venir tres veces ya,
y me decían como excusas
que no tenían el plástico y
que hay muchos pedidos”,
cuestionó.
La mujer indicó que para ir a
Identificaciones tuvo que pe-
dir tiempo en su trabajo a
cuenta de su horario de al-
muerzo, por lo que el sa-
crificio para ella fue el doble.
Mientras la gente padece, des-
de Identificaciones insisten
en que continúan con los
problemas por la caída del
sistema AFIS, además de la
falta de insumos y de que los
procesadores se encuentran
en Colombia.

2
cédulas de las 8 emi-
tidas fueron retiradas

por un agente, según el
libro de retiro; sin
embargo, fue otra

persona.

“Ha como todo
p a ra g u a y o ,

paraguayo nda
ijapuiramo ndaha’éi
gente (el paraguayo
si no miente no es

gente)”.
Jorge Espínola,

poblador de Limpio.

Ágil. Aunque la atención es rápida, el problema insanable es la expedición de las cédulas.
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ENTREVISTA A RUBÉN RIQUELME, DIRECTOR DE AUDITORÍA DE GESTIÓN FISCAL DEL MP

“Inculcamos el hecho de ser servidores
de la sociedad y transmitimos eso”
Desde la Fiscalía General impulsaron la Dirección de Auditoría de Gestión Fiscal, en donde se dan
recomendaciones de las investigaciones tanto al adjunto como al titular del Ministerio Público.

lll

Liz Analía Acosta
liz-acostabenitez@ultimahora.
com

¿Cómo funcionan las au-
ditorías de gestión fiscal en
el Ministerio Público? El ex
juez Rubén Riquelme habla
de los dos años de gestión
de la nueva dirección, de los
hallazgos en las auditorías
de las carpetas fiscales y los
desafíos que todavía se tie-
nen.

–¿En qué consiste la Di-
rección de Auditoría de Ges-
tión Fiscal del Ministerio Pú-
blico?
–Esto entra cuando viene el Dr
(Emiliano) Rolón y él desiste
de acciones que hacen al con-
trol de la institución y que la
institución se rija por normas
de control y permite con eso el
ingreso de la Contraloría, en-
cargada de que en todas las
instituciones rijan las normas
de requisitos mínimos para el
sistema de control
Los anteriores fiscales gene-
rales presentaron una acción
de inconstitucionalidad a los
efectos de no seguir las normas
mínimas de control y otras
normas, como el hecho de
que se conforme comisiones
para hacer el Código de Ética,
como tener un ambiente de
control en las áreas; también el
tema de tener portales de
transparencia, todo eso va de
la mano al control de una
institución pública.
Una de las líneas del plano
estratégico institucional 2023
al 2028 del fiscal general crea
lo que ahora es la Dirección de
Auditoría de Gestión Fiscal,
que antes era la Dirección de
Control de Gestión, lo dejó de
ser de control para hacer un
auditoría de gestión fiscal, en
el sentido de tener acciones
para ver cómo están funcio-
nando la Fiscalía en general y
en particular para luego sugerir

mejoras en la función.
Se organiza esta direc-
ción a mi cargo y con
un Departamento de
Control de Gestión
programado que
son los controles
que hacemos en ge-
neral, en determina-
das Fiscalías, barrial,
zonal, Unidad Fiscal
Especializada también.
Presentamos al principio del
año al fiscal general un ca-
lendario tentativo de visitas.
Las visitas son con nuestros
funcionarios que acuden al
lugar de la Fiscalía y tomamos
muestras de un 20% a un 30%
del caudal de investigación
que tengan.
Usamos formularios que no-
sotros los construimos y son
aprobados por la fiscal ge-
neral, que contemplan el
tiempo que se está llevando
adelante la investigación y los
plazos que están siguiendo
también, si la declaración in-
dagatoria fue tomada en sede
fiscal correctamente, de acuer-
do a lo que dice la norma.
Otra cuestión es que vemos
del control de gestión de evi-
dencias, que tampoco existía,
para saber por lo menos dón-
de están las evidencias, si están
en la Fiscalía, en los depósitos
o en una comisaría.

–¿Qué van encontrando en
estos dos años de gestión?
–Encontramos una gran can-
tidad de investigaciones que
pudiendo cumplir con las
normativas de ser desestima-
das o imputadas, no lo hacen
en un tiempo prudencial. En-
tonces, nosotros hacemos
nuestros reportes para que el
fiscal general y/o los fiscales
adjuntos tomen las medidas
c o r r e c t i va s.

–¿Se puede hablar de inac-
ción en ese caso?
–Puede haber acción, pero no
hay definición. Tenemos que

hablar de definición más que
de inacción. Podés hacer 100
diligencias, pero se va el tiem-
po. Tenés ya un año, pero no
definir, no desestimás, ni im-
p u t á s.
Vemos los números que te-
nemos. Por ejemplo, en vio-
lencia familiar los números
son tremendos aquí, en ca-
pital. Hay 1.000 denuncias
por cada fiscal por año y algo
imposible también. No es lo
mismo un fiscal que en su
unidad tenga 200 causas al
año, como una de violencia
f a m i l i a r.

–Una vez que ustedes ven la
sobrecarga de trabajo, ¿re-
comiendan a la Fiscalía Ge-
neral ciertas acciones?
–Al fiscal general directo. Solo
que el fiscal general no con-
taba con recursos y ahora se
está definiendo y después nos
entran controles específicos; es
decir, si hay gente, personas
que se sienten afectadas y vie-
nen, entra por a la Fiscalía
General para que hagamos un
control, una auditoría. No-
sotros hacemos por autori-
zación del fiscal general. No
hacemos de oficio. Ese de-
partamento se llama Control
Específico de la Gestión, el

otro se llama Control Pro-
gramado en la Gestión.
El Ministerio Público está ca-
rente de números en cuanto a
productos, producto en el sen-
tido procesal como la deses-
timación, imputar, acusar y al
final si se llega a una condena
o una salida alternativa es el
producto final y en eso es-
tamos nosotros para informar
lo nuestro en un auditoría si el
fiscal general o se derivará eso
a la Inspectoría o derivará al
fiscal adjunto para su control.
Nosotros le damos una mi-
rada forense al cuaderno de
i n ve s t i g a c i ó n .

–En cuanto a las recomen-
daciones que realizan, por
ejemplo, a los fiscales ad-
juntos para que evalúe den-
tro de las unidades que tie-
ne a su cargo, ¿cómo se
controla que se cumpla?
–Nosotros tenemos que hacer
un seguimiento, eso es según
ahora hay resoluciones que
han salido… El control de los
puntos otra vez va a depender
de la capacidad de funcio-
narios que tenemos.

–¿Qué evaluación merece el
trabajo de estos dos años?
–Antes no había mucha coor-

dinación con las direcciones
de apoyo, nosotros ahora tra-
bajamos con la Dirección de
Planificación, la Dirección de
Informática. Se desarrolló un
programa de la carpeta fiscal
digital y eso también imple-
mentamos en el país de a
poco. ¿Por qué eso nos vin-
cula? porque en eso es una
herramienta de trabajo que los
fiscales están cargando.
Nuestro problema general-
mente es para tener los in-
sumos, que es el cuaderno de
investigación fiscal. En la me-
dida que vaya avanzando con
la Dirección de Informática
que es la digitalización de los
casos, podamos nosotros ac-
ceder a la investigación.
Lo otro que hemos detectado
es que cuando viene un nuevo
fiscal a la unidad es como que
deja un poco de lado las an-

teriores investigaciones, como
si no fueran su responsabi-
lidad, y eso es un error de
concepto de parte del agente
fiscal.
Una unidad fiscal todo lo que
recibe del anterior debe ser
impulsado tal de la misma
manera

–¿Se pretende llegar a todo
el país?
–La idea nuestra. La auditoría
no es como una investigación
de la causa, sino es una mirada
forense, una mirada si se están
llevando correctamente, y es a
los efectos de sugerir reco-
mendaciones y que se hagan
las mejoras, a los efectos de
que obviamente la sociedad
vea un producto.

–¿La misión apunta a la so-
ciedad?
–Nosotros inculcamos el he-
cho de ser servidores de la
sociedad, y estamos conven-
cidos, y transmitimos eso en
nuestras visitas.
A veces tenemos buena re-
cepción, otras tenemos pro-
blemas, porque son inmensos
los conflictos. Tenemos que
entender que la República no
está muy ordenada la parte
administrativa; entonces, todo
se recurre al órgano penal.

Sin definición. Encontraron carpetas sin que se definan, como desestimación o imputación.

RENATO DELGADO

En violencia familiar, los números son
tremendos aquí en capital. Hay 1.000

denuncias por cada fiscal por año y
algo imposible. No es lo mismo un

fiscal que tenga 200 causas.

Nosotros inculcamos el hecho de ser
servidores de la sociedad, y estamos
convencidos, y transmitimos eso en

nuestras visitas. A veces tenemos buena
recepción, otras tenemos problemas.

Rubén Riquelme

Es abogado, magíster
en Ciencias Penales.
Fue funcionario fiscal
y director del Centro
de Investigación Judi-
cial. Fue fiscal especia-
lizado contra Delitos
Intelectuales. Estuvo
como juez penal. Fue
director de Asuntos
Jurídicos de la Secre-
taría Nacional de Inte-
ligencia y hoy es direc-
tor de Auditoría de
Gestión Fiscal del Mi-
nisterio Público.
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Fiscalía no investiga a dueños de
empresas de la mafia de pagarés

Impunidad. Fastuosa fachada de la vivienda de tres plantas de Julio Paiva Methel.

GENTILEZA

lll

El destape de la mafia de los
pagarés sacó a la luz pública
un esquema corrupto bien es-
tructurado que operaba con
total impunidad desde hace
bastante tiempo.

Se presume que poderosos
políticos, altos miembros del
Poder Judicial, importantes es-
tudios jurídicos y empresarios
están detrás de esta rosca ma-
fiosa. Sin embargo, hasta el
momento poco y nada se
avanzó en la investigación de
los casos que afectan a miles
de víctimas, cuyos salarios fue-
ron embargados con descuen-
tos compulsivos mediante jui-
cios que se ejecutaron en dis-
tintos Juzgados de Paz, con
pagarés ya cancelados o de
contenido falso.

Para el abogado Guillermo
Ferreiro, la mafia de los pa-
garés “es todo un esquema
institucional para joderle a la
gente”, que sigue operando
ante la tibia intervención de la
Corte. “Es un cáncer que hizo
metástasis”, expresó. También

resaltó Ferreiro que “la Corte
tiene demasiada responsabi-
lidad” y que “ahora dispone
una auditoría de reacción in-
mediata ante el escándalo
mediático que hubo”.

Esto teniendo en cuenta
que la Superintendencia de la
Corte Suprema de Justicia
(CSJ) hace poco suspendió
ascensos y nombramientos
de funcionarios de todos los
Juzgados de Paz de la Capital
y la Contraloría inició un
examen de correspondencia
de los bienes de todos los
jueces de Paz y sus funcio-
narios, además de auditorías
que poco y nada han avan-
zado. También se dispuso la
suspensión con goce de suel-
do básico de las juezas de Paz
Carolina Analia Cibils, del
Juzgado de Paz de la En-
carnación; y Liliana González
de Bristot, del Juzgado de Paz
de San Roque, involucradas
en el esquema.

IMPUNES. No obstante, las
casas comerciales, que en su

mayoría serían de maletín -
supuestos negocios dedicados
al rubro de electrodomésticos,
pero que en verdad operan
ofreciendo préstamos usura-
rios, según las víctimas, hasta
el momento no fueron in-
ve s t i g a d a s.

Es decir, la Fiscalía hasta el
momento no inició una sola
investigación a las casas co-
merciales que inician los jui-
cios fraudulentos por el cual
embargan los salarios a las
víctimas, en su mayoría a fun-
cionarios públicos, con la ayu-
da de las resoluciones de los

jueces de Paz cómplices.
Una de las empresas iden-

tificadas y denunciadas por
las víctimas es la firma Va-
nessa y Asociados SA, que está
a nombre de Julio César Paiva
y Mirtha Methel. Según de-
nuncias, esta firma promovió
cientos de denuncias en los
Juzgados de Paz, bajo el pa-
trocinio de la abogada Zully
Ortíz García, que ya fue san-
cionada por la Corte en el
2023 justamente por este tipo
de prácticas.

Lo que llama la atención es
la manera ostentosa en la que

se muestran los familiares del
matrimonio Paiva y Methel en
las redes sociales. En especial
su hijo Julio Paiva Methel,
quien a su vez es dueño de la
firma JPM Company, que se
dedica al mismo rubro de la
firma de sus padres.

En su perfil de TikTok, Paiva
Methel pública videos de fajos
de dinero, presumiendo en su
camioneta 4x4. También se
muestra adquiriendo un lu-
joso vehículo 0 km o mos-
trando lo fastuoso de la fa-
chada de su vivienda de cuatro
pisos, con un aire de castillo o

fortaleza.
“Es como que te pegan por

la cara cuando ves esto, des-
pués de que nos quitaron por
meses nuestro humilde suel-
do. Viven con total impu-
nidad, parece que no le temen
a nada. Claro, nadie hace na-
da, las autoridades bien gra-
cias”, se lamentó con amar-
gura una de las víctimas, que
pidió el anonimato.

Las víctimas piden tanto a
la Fiscalía como a otras ins-
tituciones del Estado, ya sea
Tributaciones, Seprelad y
otras, iniciar una investigación
a estas casas comerciales y el
origen de su fortuna. Exigen
justicia y que todos los in-
volucrados en esta estructura
corrupta sean castigados.

Promesas

Recientemente un grupo
de víctimas de la mafia
de los pagarés mantuvo
una reunión con la fis-
cala adjunta de la Uni-
dad Especializada de
Delitos Económicos y
Anticorrupción, Soledad
Machuca, a quien le so-
licitaron una investiga-
ción exhaustiva al es-
quema extorsivo. En la
ocasión, la agente fiscal
se comprometió en reu-
nirse con sus demás co-
legas con el objetivo de
centralizar y unificar en
una unidad todas las de-
nuncias que tienen el
mismo modus operandi.
Sin embargo, los avan-
ces de la investigacio-
nes siguen siendo esca-
sos, o casi nulo.

Hasta el momento se iniciaron la
separación de cargos a jueces de Paz,
ujieres, funcionarios judiciales, además
de apertura de auditorías a Juzgados,
pero no se indaga a casas comerciales.

Un intento de fuga de dos
internos registrado en la ma-
ñana de ayer terminó en la
amputación del dedo de uno,
mientras otro reo logró fu-
garse en la madrugada, de la
Penitenciaría Regional de Ciu-
dad del Este.

Según el informe policial, el
incidente involucró a los in-
ternos Sergio Galeano Do
Santos y Armando Cáceres
Cañete, ambos paraguayos y
presuntos integrantes de la
facción criminal PCC.

El hecho ocurrió cuando
Cáceres Cañete realizó mo-
vimientos violentos en el por-
tón que da al patio del penal,
intentando abrirlo con claras
intenciones de escapar. En el
proceso, el portón se cerró
accidentalmente sobre el dedo
pulgar de su compañero, Ga-
leano Do Santos, lo que re-
sultó en la amputación de
dicho dedo.

Mientras que cerca de las
01:55, se registró la fuga de un
reo de la misma Penitenciaría
ubicada en la intersección de
las avenidas Rogelio Benítez y
Capitán Brizuela, en el barrio
Boquerón.

Se trata de René Eliseo Ríos
Villalba (25), procesado por

supuesto hecho punible con-
tra la propiedad (hurto),
quien trepó la muralla pe-
rimetral de la cárcel.

Tras el suceso, inmedia-
tamente, se impartió una or-
den de captura mediante el
Sistema de Emergencia Po-
licial. WF

Dos reos intentaron fugarse y
un tercero lo logró en el Este

Cárcel. Dos reos intentaron escapar mientras uno lo logró.

WILSON FERREIRA

Un comerciante brasileño de
profesión, productor y car-
nicero fue secuestrado en la
tarde de ayer, por delincuen-
tes que luego se comuni-
caron con la familia para
pedir una fuerte suma de
dinero por el rescate.

El suceso se registró a las
14:30, en una arteria de la
colonia Chaco’i, en el distrito
de Capitán Bado, Departa-
mento de Amambay.

La víctima es el brasileño
Carlos Eduardo Martins,
quien reside en el barrio Cen-
tro de Capitán Bado.

El hombre había salido
para la compra de ganado,
según informó a su hijo, pero
poco después se dio la no-
tificación del secuestro.

Personal de Investigación
Criminal de Capitán Bado
tuvo conocimiento del he-
cho a raíz de una llamada
telefónica por parte de un

familiar (hijo), quien mani-
festó que se encontraba en la
matadería privada y en un
momento dado su padre re-
cibió una llamada telefónica.

Avisó a su hijo que iría a ver
ganado para comprar y salió
de su establecimiento sin pre-
cisar a donde se dirigía.

Media hora después, su es-
posa recibió un mensaje de
texto de un número desco-
nocido, solicitándole dinero y
dando aviso de que tenían en
cautiverio a su esposo.

Hasta el momento se man-
tiene en sigilo el caso y el
monto solicitado. MC

Secuestran a un comerciante
brasileño en Capitán Bado

Secuestro. Capitán Bado es ciudad fronteriza con Brasil.

MARCIANO CANDIA
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Deportes
Julio y Miguel, con
minutos en Premier
Julio Enciso y Miguel Al-
mirón tuvieron minutos ayer
en la Premier League de In-
glaterra.

Enciso ingresó a los 68’ en
el Brighton en lugar de Geor-
ginio Rutter, en el empate 1-1
ante el West Ham. Al ex
Libertad se lo vio intenso,
pidiendo la pelota y gene-
rando un par de situaciones
i m p o r t a n t e s.

Newcastle, por su parte,
que tuvo a Miguel Almirón
desde los 73 minutos, goleó
de visitante por 4-0 al Ips-

wich con un triplete de Ale-
xander Isak y otro tanto de
Jacob Murphy.

Las Urracas marchan con
26 puntos en la tabla de
posiciones, mientras que el
equipo de Enciso se ubica
con 25 unidades.

En otro partido disputado
ayer, el Manchester City de
Guardiola cayó por 2-1 ante
el Aston Villa.

Hoy prosigue la fecha con
cinco encuentros, donde se
destaca el duelo Everton vs.
Chelsea desde las 11:00.

Getafe, con el defensor
central paraguayo Omar
Alderete de titular y ju-
gando todo el encuentro,
cayó de local por 0-1 ante
el Mallorca, por la fecha
18 de la Liga española de
Primera División.

Cyle Larin, a los 8 mi-
nutos de la complemen-
taria, desde el punto pe-
nal, anotó el único tanto
del compromiso.

Con esto, Mallorca llega
a 30 puntos en la tabla de
posiciones, mientras que
el equipo del paraguayo se
mantiene complicado,
con tan solo 16 unida-
d e s.

En otro partido dispu-
tado ayer, Celta de Vigo
derrotó por 2-0 a la Real
Sociedad.

Hoy prosigue la fecha
con cinco encuentros más,
destacando los duelos Va-
lencia vs. Alavés a las 10:00
y Real Madrid vs. Sevilla a
las 12:15.

El Getafe de
Alderete
cae ante el
Mallorca

lll

Richard Sánchez se metió en
la historia grande del América
a base de grandes partidos,
golazos y títulos.

En charla exclusiva con Fút -
bol a lo Grande por Radio
Monumental 1080 AM, el me-
diocampista paraguayo ana-
lizó su año y habló de su
futuro.

Se mostró feliz por terminar
a lo grande, marcando goles y
siendo campeón.

“Fue un año duro porque
no empecé jugando, pero lue-
go me fui acomodando y tuve
minutos y goles, y pudimos
terminar de gran manera”,
contó el jugador.

Al mismo tiempo, Sánchez
se sinceró y aseguró que tiene
intenciones de dejar el club
americanista. “Es un buen
momento para salir de Amé-
rica, siento que le di muchas
cosas, gané seis títulos, le di
todo y el club me dio todo,
ojalá venga algo que sea con-
veniente para mí y para el club
y así pueda salir”, apuntó.

Aseguró que capaz sea su

“último tren” para dar el salto
al fútbol europeo y no quiere
dejar pasar la oportunidad.

Le queda un año y medio
más de contrato con América,
pero su deseo es salir en este
mercado de pases. Sobre la
Selección Paraguaya, sostuvo:

“Todo jugador desea jugar un
Mundial, volver a la Selección;
voy a trabajar para eso”.

Sobre Olimpia, club donde
se inició, dijo: “Quiero re-
tirarme en Olimpia, seguir tres
o cuatro años más afuera y
luego volver para retirarme”.

Richard Sánchez quiere
dar el salto a Europa

Ídolo. Richard Sánchez, referente del América mexicano.

Sajonia, campeón en
Fuerza A en natación
El Club Deportivo de Puerto
Sajonia se coronó como cam-
peón del torneo nacional pa-
raguayo Fuerza A y con el
mejor plantel de la Federación
Paraguaya de Deportes Acuá-
ticos, competencia que se de-
sarrolló en el Centro Acuático
Nacional (CAN).
Olimpia fue el vicecampeón y
tercero el Club Benjamín Hoc-
kin. En Open, el campeón fue
la Federación Nacional de
Buenos Aires (Fenaba); De-
portivo Sajonia, el vicecam-
peón, y tercero, el Club Olim-
pia. Deportivo Sajonia obtuvo
el título con 34 nadadores en
Fuerza A, ratificándose como
el equipo con desempeño del
año 2024, siendo campeones
del torneo nacional de Fuerza
A, liderando el Open como el
mejor equipo paraguayo de-
trás de la representación de la
Federación de Buenos Aires,
concluyendo así un año más,
siendo el mejor equipo pa-
raguayo y uno de los más
importantes de la región.

Más Deportes

Los chicos de Real Elite FC se destacan

Los chicos de la Real Elite
Football Club, academia de
fútbol de alto rendimiento
con metodología europea, se
vienen destacando en la Copa
Bareiro que organiza la Fe-
deración Paraguaya de Escue-
las de Fútbol.
En cuartos de final, Real Elite
superó en un partidazo por 2 a
1 a la Escuela de Fútbol de
Tembetary y avanzó a los cuar-
tos de final de la competencia,
donde enfrentará al elenco de

General Díaz.
Vale recordar que la Academia
Real Elite también confirmó
su participación en el pres-
tigioso torneo Gothia Cup, en
Suecia, para el mes de julio del
202 5 .
Participar en esta competencia
permitirá a los chicos para-
guayos de la academia en-
frentarse a equipos de diversas
culturas, promoviendo la su-
peración, el trabajo en equipo
y el aprendizaje.

Va sumando. Enciso va agarrando ritmo en Brighton.

Derrota del Torino de Tonny
El Torino, con el paraguayo Antonio
Sanabria de titular, cayó por 2-0
ante el Bologna por la fecha 17 de la
Serie A del fútbol italiano.

Verstappen, tetracampeón y
el mejor remunerado de la F1
El piloto neerlandés Max
Verstappen de Red Bull es el
mejor pagado de la Fórmula
1 según la revista interna-
cional Forbes.

Según las estimaciones de
Forbes, Verstappen, tetracam-
peón de la categoría, suma 71
millones de euros en el año
2024, esa cifra se divide en 57
millones de sueldo (60 de
dólares), que establece un
nuevo récord en la parrilla
según asegura la publicación
americana, y 14 millones en
bonus por cumplir ciertos ob-
jetivos de un contrato que le
vincula con Red Bull.

Pese a su discreta última
temporada con Mercedes, el
británico Lewis Hamilton
ocupa el segundo puesto con
54 millones de euros por su
salario base de 52 acorde a su
estatus de gran campeón de la
parrilla. Caso contrario al de
Lando Norris, que es tercero
con 33 gracias a unos bonus
que doblan su sueldo es-

tipulado (22 a 11), lo mismo
que ocurre con George Rus-
sell (21) y su compañero Os-
car Piastri (20) al superar sus
e x p e c t a t i va s.

SIN LUGAR. El argentino Fran-
co Colapinto no seguirá en la
F1 el próximo año al anun-
ciarse el arribo del francés
Isack Hadjar a RB.

Dominio total. Verstappen, el amo de la F1 hace 4 años.
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Bucks, monarcas
de la Copa NBA
Los Milwaukee Bucks vencie-
ron 97-81 a Oklahoma City
Thunder en la final de la Copa
NBA, liderados por un des-
comunal Giannis Anteto-
kounmpo que logró un tri-
ple-doble en el T-Mobile Are-
na de Las Vegas.
El griego, dos veces jugador
más valioso (MVP) de la NBA,
anotó 26 puntos, tomó 19
rebotes y repartió 10 asisten-
cias. Además hizo dos robos y
tres bloqueos.

Halep disputará
el Australia
La rumana Simona Halep, ex
número uno del mundo, ha
recibido una invitación para
participar en la fase previa de
Abierto de Australia.
Finalista en Melbourne en
2018, Halep no juega allí
desde hace tres años. En oc-
tubre de 2022 dio positivo
en un control antidopaje que
derivó en una sanción de
cuatro años, reducida luego
por el TAS a nueve meses y
volvió a competir en marzo. Busca un buen nivel. Halep apunta a retomar su gran nivel.Celebración. Integrantes del plantel de Milwaukee Bucks.

W:6.112cm   H:7.749cm

lll

En el salón Medallistas Olímpicos del
Comité Olímpico Paraguayo, se cum-
plió la Gala Olímpica, en donde la
organización premió a los deportistas
destacados de la presente temporada.

En año de Juego Olímpicos, la pre-
sencia paraguaya en París se llevó los
galardones más importantes, con la
elección del futbolista Diego Gómez y
la judoca Gabriela Narváez, como los
mejores de año. Gómez fue campeón
preolímpico y alcanzó los cuartos de
final de los Juegos con la Albirroja,
mientras que Narváez disputó los cuar-

tos de final y fue la mejor atleta pa-
raguaya individual, recibiendo un di-
ploma olímpico por su séptima ubi-
cación en los Juegos.

Otros premiados: Mejor Entrenador
2024: Carlos de los Santos Jara Saguier
(fútbol), Promesas Olímpicas 2024:
Fiorella Núñez (vóley de playa) y Mateo
Ortiz Cabral (judo). Deporte de Con-
junto 2024: Fútbol U23 y vóley de
playa: Michelle Valiente y Giuliana Po-
letti. Éxito en automovilismo: Joshua
Duerksen, Diego Domínguez y Fabrizio
Zaldívar. Trayectoria deportiva: Benja-
min Hockin y Camila Pirelli.

Recuerdo. Reconocimiento a los medallistas en fútbol en Atenas 2024.

Trayectoria. Benjamín Hockin y Camila Pirelli. Los mejores. Diego Gómez y Gabriela Narváez.

l El COP premió a los des-
tacados de la temporada 2024.
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Por Arturo RubinánguloC e rra d o

Chiqui Arce. Moverá las piezas en el Legendario a partir
del 27 de este mes. En la Sudamericana verá al 2 de Mayo.

Tras los sorteos correspon-
dientes en la Conmebol, para
febrero se tiene marcado el
comienzo de la Fase 1 de la
Copa Libertadores de Amé-
rica. Nacional tendrá que ver-
se con Alianza Lima, primero
de local en el Arsenio Erico el
5 y la vuelta el 12 en el
Alejandro Villanueva cono-
cido como el Matute. Víctor
Bernay, el orientador tricolor,
está manejando la pretem-
porada y encontrando el
ajuste necesario para que los
partidos del Apertura le sir-
van de preparación en el
evento internacional. Su ad-
versario de turno no atraviesa
una situación cómoda en el
balompié de su país y con la
incorporación de Pipo Go-
rosito al mando intentará dar
vuelta la página.

Como se sabe la escuadra
incaica es la más popular en
Perú y está permanentemen-
te sometido a la presión de su
público. Junto a Universitario
son los de mayor partici-
pación en Libertadores.

Volviendo a lo nuestro y
como hecho histórico para
Nacional, diez años atrás al-
canzaba la final contra San
Lorenzo del Almagro, que
aún sigue vigente en la me-
moria de la Academia. En
caso de avanzar en la edición
actual enfrentará a Boca, que
se está preparando a lo gran-
de con la conducción de Ga-
go.

Espera a su rival
En cuanto hace a Cerro,

que maneja con bastante
hermetismo el tema refuer-
zos, el bando opositor se
pronuncia de cara a la pró-
xima asamblea. El candidato

Carlos Rejala se muestra muy
entusiasmado por el fuerte
respaldo, aunque Juan José
Zapag denota confianza para
la próxima elección siendo
Juan Carlos Pettengill el ele-
gido para la presidencia. En el
orden estrictamente futbolís-
tico, el Ciclón verá al ganador
de Monagas de Venezuela y
Defensor Sporting de Uru-
guay. Es necesario para Cerro
levantar cabeza puesto que
los últimos antecedentes no
le fueron nada favorables y
un testimonio claro y con-
tundente es que temprane-
ramente quedó fuera de las
dos copas, llevándose su afi-
ción deportiva una enorme
frustración. Ahora bajo el
mando de Diego Martínez
intentará revertir, contando
para ello lo que se presume
un trabajo planificado junto
a Anselmi y Wainer, este úl-
timo como mánager en la
entidad.

De los oponentes el uru-
guayo es el tercer represen-
tante de su país sumando 18
intervenciones. El petrolero,
por su parte, con sede en
Maturín, cuenta con el es-
tadio más grande de Vene-
zuela, con capacidad para
51.000 espectadores, tenien-
do protagonismo en siete
torneos continentales de la
Conmebol. Aquí hay una
gran diferencia a favor de los
c h a r r ú a s.

Único y decisivo
Para el mes de marzo entre

miércoles 5 y jueves 6, con
programación seguida, Lu-
queño ante Ameliano y Gua-
raní ante 2 de Mayo mar-
carán su futuro buscando
avanzar a la fase de grupos de

la Sudamericana, que con-
templa 900.000 dólares de
recompensa y un beneficio
de 100.000 de la misma mo-
neda por triunfo. Luqueño
conducido por Pumpido,
Ameliano bajo la batuta de
Bobadilla y en el otro duelo,
Chiqui Arce en el Aborigen y
Giménez por el Gallo nor-
teño consideran apropiado y
de enorme valor el desarrollo
del primer semestre puesto
que tendrán varias fechas dis-
putadas para cuando se vean
la cara en esta cruel instancia
de permanencia o despido de
este certamen.

Los duelos que hemos se-
ñalado se disputaran en el
Defensores del Chaco.

Levantar la
inhibición

Olimpia que estuvo hace
días de asamblea extraordi-
naria pone manos a la obra

no solo en el Osvaldo Do-
mínguez, sino también en
procura de levantar la in-
hibición para los primeros
días del 2025, de tal manera
de oficializar las contratacio-
nes. De Banfield de Argentina
inscribirá a Alejandro Maciel,
que al decir de su propia voz,
está para naturalizarse pa-
raguayo por su ascendencia.
El central con esto no ocu-
pará plaza de extranjero y es
el indicado dicho sea de paso
para sustituir a Manuel Ca-
passo, que por una cuestión
económica (Vasco lo quiere
transferir de manera defini-
tiva) y Olimpia no está para
una inversión alta.

Los asegurados aparte de
Maciel son Antonio Bareiro,
Javier Domínguez y Abel Pa-
redes. En contrapartida, en la
entidad de Para Uno llegaron
ofertas por César Olmedo,
una proveniente justamente
de Vasco Da Gama, donde
podría formar parte de la

operación el propio Capas-
so.

Lo de Gabriel Ávalos es
muy lejano, saltó la infor-
mación en la Argentina de un
interés del Franjeado, pero
no fue más que eso.

La pretemporada será en
Uruguay y Olimpia tiene a la
vista dos amistosos. El 14 de
enero ante Independiente de
Avellaneda y el 17 contra
Nacional uruguayo. Esto será
lo previo al 23 cuando en-
frente a Libertad por la Su-
percopa.

Supercopa
internacional

Una vez más la cancha de
Cerro será anfitriona de un
espectáculo donde no par-
ticipan equipos nacionales.
Tras una reunión entre Ale-
jandro Domínguez, presi-
dente de la Conmebol, Clau-
dio Tapia, titular de la AFA, y

la propia empresa organi-
zadora del acontecimiento,
cerraron acuerdo para que la
Supercopa Internacional en-
tre River y Talleres se juegue
en nuestro país entre la úl-
tima semana de febrero o la
primera de marzo, según pu-
blicó el sitio Doble Ama-
rilla.

Esta competencia comen-
zó a jugarse desde el 2022 y
tras posponerse se verán la
cara el de la banda roja como
campeón de la Liga Profe-
sional y el club de Córdoba
por puntos acumulativos. De
hecho, bien se sabe que la
popularidad de los contrin-
cantes dará respuesta a mu-
cha gente en la Olla.

Inamovible
Cerrando el año, se pro-

nunció la FIFA con el ranking
mundial y en ese aspecto
Argentina mantiene el lide-
razgo. En segunda posición,
Francia, luego España, In-
glaterra, Brasil, Portugal, Paí-
ses Bajos, Bélgica, Italia y
Alemania en el top ten. Yen-
do estrictamente a nuestro
continente: 11 Uruguay, 12
Colombia, 24 Ecuador, 40
Perú, 47 Venezuela, 50 Chile,
53 Paraguay y 79 Bolivia.

Fuera del escalafón mun-
dial, Perú decidió separar del
cargo de director técnico a
Jorge Fossati, quien había
asumido en lugar de Juan
Reynoso. La pobre campaña
camino al mundial obligó a
la Federación de este país a la
destitución del experimenta-
do entrenador charrúa. Ya
con nuevo DT esta repre-
sentación cotejará por las eli-
minatorias contra Bolivia de
local y Venezuela de visi-
t a n t e.

La Copa obliga a una digna
representación continental

Diego Martínez. Con la enorme responsabilidad de mar-
car presencia internacional con Cerro que entra en acción
en febrero.

Luis Ortiz. Últimamente en Sol de América fue incor-
porado por Ameliano, que a tendrá a Trinidense como
primer rival en el Apertura.

Víctor Bernay. Al
frente del comando
tricolor será el pri-
mero en aparecer
en escena en la Li-
bertadores. Medirá
a Alianza Lima.

Antonio Bareiro.
Aportará experiencia
y habilidad en el ata-
que franjeado, que
hará amistosos en
Uruguay.
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En busca de sumar
jugadores de jerarquía
Deportivo Recoleta espera la
finalización de varios vínculos
contractuales de jugadores en
otras instituciones para seguir
armando el plantel del 2025.

Pese a que sumó en can-
tidad ya en esta parte del
mercado, va por jugadores de
jerarquía que le den un plus a
ese plantel que encarará la
Primera División.

“Estamos viendo en el fút-
bol argentino y uruguayo, te-
nemos que sumar un central,

un volante y un delantero
más”, comentó Luis Vidal, pre-
sidente de la institución. ”Es -
tamos buscando gente con el
perfil de lo que teníamos”,
remarcó el mandamás.

De los jugadores que sumó
en esta parte del mercado se
nombran a David Colmán,
David González, Jesús Cáceres,
Iván Morel, Fabián González,
Matías López, Iván Salcedo,
Lucas Romero, Hugo Sando-
val y Marcos Pereira.

Mezcla. Recoleta en busca de jerarquía y juventud.

Con el plantel casi
listo para el 2025
Carlos González, presidente
del Atlético Tembetary, con-
firmó que tiene armado en casi
su totalidad el plantel principal
de Primera División para su
regreso a la máxima categoría
del fútbol paraguayo.

“Ya empezamos la pretem-
porada con el 95% del plantel.
Después se sumarán algunos
más, seguramente. De los nue-
vos se sumaron Marcos Ri-
veros Adelio Zárate, Francisco
Peralta, Víctor Barrios y Éver

Cáceres”, sostuvo González
que será el presidente de Tem-
betary en su regreso a la di-
visión de honor tras 28 años.

Serán 113 años de vida ins-
titucional para Tembetary, un
club tradicional que busca
ahora arraigarse en Luque, más
precisamente en el barrio Ma-
ramburé donde instalará su
estadio. Mientras el estadio va
tomando forma, será local en
el Luis Alfonso Giagni de Sol
de América, en Villa Elisa.Reestructuración. Arrúa planea un nuevo equipo en el 2025.

Renovación y baja de
edad en Trinidense
José Arrúa, entrenador de Tri-
nidense, resaltó que para el
2025 su plantel tendrá una
reducción de jugadores en
cuanto a cantidad y promedio
de edad.

En cuanto a salidas, liberó
10 jugadores y buscará sumar
entre siete a ocho, en una
plantilla más acotada.

“Entre un año y medio a
dos estaremos bajando el pro-
medio, ya veníamos traba-
jando casi cuatro años con el
mismo plantel. Estamos bus-
cando un nuevo Trinidense
para el 2025”, destacó el en-
trenador a Tigo Sports.

“Nos ponemos la vara alta,

este año nos costó, trataremos
de poner a Trinidense en lo
más alto, jugando solamente
el Apertura y la Copa Pa-
raguay, buscaremos pelear en
lo más alto. Vamos a dis-
minuir el plantel al no tener
copa y estaremos un poco
más corto con respecto a este
año”, dijo Arrúa.

En lo numérico, el año es-
tuvo muy por debajo de las
expectativas para Trinidense,
con un Apertura en donde
sumó 21 puntos y un Clau-
sura con 25 unidades, lo que
dejó al equipo auriazul sin
competencias internacionales
para el próximo año.

Estadio: Herramienta económica
lll

Rodrigo Nogués, presidente
del Olimpia, se fue a pleno
tras la asamblea extraordina-
ria de socios, donde se dio el
visto bueno para la construc-
ción del nuevo estadio.

“Debemos apretar con to-
do con las obras, avanzar con
la compra de los terrenos que
estamos negociando y em-
pezar a construir (...). Esta es
una obra que será una he-
rramienta para balancear las
cuentas y además en el futuro
generar recursos”, destacó
Nogués en conferencia de
prensa.

Sobre los cambios estatu-
tarios se resolvió la creación
de cuatro nuevas vicepresi-
dencias, que serán de Finan-
zas, Administración e Infraes-
tructura, Deportes, Asuntos
Institucionales y Sociales;
Marketing, Comunicación e
Innovación. Todas se ocupa-
rán con directivos actuales. Sustentable. En los primeros seis años, el estadio espera recaudar USD 60.000.000.
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l El experimentado volante
Celso Ortiz retorna a Barrio
Obrero, luego de 15 años,
para jugar con Nacional.c

lll

Nacional acordó la llegada del
experimentado volante Celso
Ortiz, proveniente del fútbol
mexicano, para disputar la Li-
bertadores desde la fase 1.

En charla con Fútbol a lo
G ra n d e (1080 AM), el medio-
campista refirió: “Extrañaba
bastante volver al fútbol pa-
raguayo. Agradecido con Na-
cional por la chance de volver.
Solo queda trabajar y esperar el
inicio de la Copa. Regreso al
fútbol paraguayo después de
mi paso por Holanda y Mé-
xico, luego de 15 años”.

Acerca de su llegada a Barrio
Obrero, Ortiz explicó: “S oy
jugador libre; todo fue muy
fácil, ya que lo tuve al profesor
Víctor Bernay antes de salir de
Paraguay, así como al gerente
deportivo Carlos Bonet, así
que se dio todo muy rápido”.

Apuntando a su despeño en
el campo, el volante argu-
mentó: “Donde se me necesite
puedo aportar; últimamente
juego de volante central, pero
también juego como volante
mixto”. Agregando acerca de
su nuevo equipo: “Es un club

grande, de mi barrio y como
tengo muchos familiares con
afecto a la institución, hizo
que sea una decisión que no
dudé en aceptarla”.

Con respecto a años an-
teriores en donde se manejó
su vuelta al fútbol paraguayo,
Celso remarcó: “Siempre se
dijeron muchas cosas y no
surgía nada concreto, pero
creo que este es el tiempo justo
para regresar y eso deja muy
contenta a la familia de volver
a Paraguay”.

fue el año del debut
de Celso Ortiz en Cerro

Porteño. Luego pasó
por el AZ Alkmaar,

Monterrey y Pa-
chuca.

2008

títulos logró Celso Or-
tiz en su carrera pro-
fesional. Con el Mon-

terrey 5, AZ Al-
kmaar 1 y Cerro

Porteño 1.

7

La Copa en casa
“La idea es jugar la Co-
pa en nuestro estadio.
Sería histórico para no-
sotros. Ya dejamos en
manos de la Conmebol,
porque el pedido está
hecho”, apuntó Enrique
Sánchez, presidente de
Nacional a la 1080 AM.
Sumando acerca de la
llegada de Ortiz: “Juga -
dor clase A y de selec-
ción, viene a sumar toda
su jerarquía al grupo”.

Apuesta importante. El equipo de Nacional sumó al
mediocampista Celso Ortiz, con el objetivo de ir avan-
zando en la Copa Libertadores.Refuerzo

de jerarquía
Refuerzo
de jerarquía

Máx 33
Mín 23


